
Металлурги 
просят 
помолчать
Заявления «Газпрома»  
мешают НЛМК

Как выяснил ”Ъ“, вслед за «Рос
нефтью» и «Газпромом» не рас
крывать публично информацию 
просят и металлурги. НЛМК пожа
ловался Дмитрию Медведеву на 
заявления «Газпрома» о том, что 
цена на газ в РФ занижена и суб
сидирует экономику. Это, счи
тает владелец НЛМК Владимир 
Лисин, стало аргументом для 
введения США компенсационных 
пошлин. Правительство  изучает 
ситуацию. В «Газпроме» офици
ально обещают продолжить пу
бликовать «объективную картину 
ценообразования», однако боль
шинство заявлений, вызвавших 
недовольство господина Лисина, 
с сайта монополии уже исчезло.

Председатель совета директоров 
и владелец НЛМК Владимир Лисин 
в середине мая обратился к премье-
ру Дмитрию Медведеву с просьбой 
посодействовать в «исключении из 
всех публичных источников инфор-
мации о субсидировании россий-
ской промышленности, нерыночно-
сти или заниженном уровне цен на 
газ». Как отмечается в письме (копия 
есть у 

”
Ъ“), с 2015 года против рос-

сийских экспортеров применяют 
«новый инструмент торговой борь-
бы» — компенсационные расследо-
вания, по итогам которых устанав-
ливаются пошлины на основании 
доказательства госсубсидий, полу-
ченных экспортером.

Так, пишет владелец НЛМК, США 
в декабре 2015 года ввели компен-
сационные пошлины против сталь-
ного проката из России. Основани-
ем стали дотационные цены на газ 
«Газпрома» для внутреннего рын-
ка. В письме отмечается, что моно-
полия открыто публикует данные 
о субсидировании потребителей 
через поставки, «де-факто способ-
ствуя введению компенсационных 
пошлин». В дальнейшем, считает го-
сподин Лисин, этот инструмент мо-
жет быть использован против любо-
го экспортера. В качестве примеров 
раскрытия информации приводят-
ся несколько ссылок на материалы 
сайта «Газпрома», опубликованные 
в 2011–2013 годах. Вчера все они бы-
ли удалены или исправлены (часть 
находилась в кэше поисковых сис-
тем) — за исключением отчета «Газ-
прома» за 2013 год.
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Десять миллиардов готовят к телепортации
Правительство приступает к обсуждению «Национальной технологической инициативы»

Как стало известно ”Ъ“, сегодня в пра
вительстве соберется межведомствен
ная рабочая группа при участии вице
премьера Аркадия Дворковича, чтобы 
обсудить реализацию программы «На
циональная технологическая иници
атива» (НТИ), созданной Агентством 
стратегических инициатив (АСИ) по по
ручению президента Владимира Пути
на. Согласно планам АСИ, к 2035 году 
в России должны появиться отечествен
ный язык программирования, абсолют
но безопасная связь на основе инфра
структуры квантовых коммуникаций, 
оператор связи нового типа для беспи
лотных систем и даже телепортация. 
Только на 2016–2018 годы для реализа
ции SafeNet, одной из «дорожных карт» 
НТИ, необходимо 10 млрд руб., из кото
рых более половины должен дать феде
ральный бюджет.

”
Ъ“ ознакомился с проектом «дорожной 

карты» развития в России до 2035 года рын-
ка систем безопасности информационных 
и киберфизических систем под кодовым на-
званием SafeNet, который подготовило АСИ 
в рамках программы «Национальная техно-
логическая инициатива». Согласно докумен-
ту, киберфизические системы — это «умные 
системы, включающие сети взаимодействую-
щих между собой вычислительных и физиче-
ских компонентов, например роботы, интел-
лектуальные здания, медицинские имплан-
ты, самоуправляемые автомобили, беспилот-
ные самолеты». Собеседник, близкий к АСИ, 
и источник 

”
Ъ“ в правительстве утверждают, 

что эта и еще несколько «дорожных карт» НТИ 
по другим рынкам (AutoNet, HealthNet и др.) 
сегодня будут рассматриваться на заседании 
межведомственной рабочей группы при пра-

вительстве РФ с участием вице-премьера Ар-
кадия Дворковича и помощника президента 
РФ Андрея Белоусова. Пресс-секретарь госпо-
дина Дворковича Алия Самигуллина от ком-
ментариев графика отказалась.

На отрезке 2018–2025 годов в ряде субъек-
тов РФ, по планам АСИ, появится инфраструк-

тура мобильной связи стандарта 5G, начнет 
разворачиваться единая сеть центров защиты 
от киберугроз гражданского назначения, бу-
дут реализованы первые проекты внедрения 
отечественной интеллектуальной системы 
управления городским хозяйством, созданы 
отечественные ОС для киберфизических сис-

тем и автономного транспорта, а также разра-
ботан «отечественный компилируемый язык 
для безопасного и эффективного параллель-
ного программирования». На отрезке 2025–
2035 годов авторы рассчитывают на «внедре-
ние нейроинтерфейса, квантовых вычисле-
ний, телепортации, использование природо-

подобных явлений для передачи информа-
ции». Руководитель группы по реализации 
НТИ в АСИ Евгений Ковнир и лидер группы 
SafeNet в НТИ Валентин Макаров от коммен-
тариев отказались. Проектный офис НТИ яв-
ляется частью РВК, на «дорожной карте» так-
же стоит логотип РВК. Гендиректор РВК Игорь 
Агамирзян также отказался от комментариев.

Рынок SafeNet к 2035 году составит $2,1 тр-
лн, наиболее крупным его сегментом с про-
гнозируемым размером в $830 млрд станут 
устройства, применяемые для обеспечения 
безопасности, говорится в документе. Целью 
внедрения «дорожной карты» указано, в част-
ности, сокращение экономического урона от 
киберпреступлений в России с 0,1% ВВП до 
0,05% ВВП к 2035 году. Общий бюджет «дорож-
ной карты» SafeNet составляет 10,8 млрд руб. 
на 2016–2018 годы, из которых более 7 млрд 
руб. должны поступить из федерального бюд-
жета, а остальные средства — от частных ин-
весторов. Федеральное финансирование бу-
дет поступать не только напрямую из госбюд-
жета, но и через венчурные фонды и институ-
ты развития — «Сколково», РВК, Фонд разви-
тия промышленности и ВЭБ.

Весь рынок SafeNet в документе разде-
лен на пять сегментов. Лидерами сегмента 
устройств, применяемых для обеспечения 
безопасности, называются Sensity, FlightBeat, 
Nest, Cisco, Sony и др. К 2035 году авторы «до-
рожной карты» рассчитывают среди проче-
го на разработку носимой системы устройств 
превентивного мониторинга жизненных по-
казателей при активных двигательных на-
грузках. В сегменте безопасности сетей миро-
выми лидерами указаны IBM, Cisco, Samsung. 
К 2035 году АСИ планирует создание «инфра-
структуры квантовых коммуникаций для 
обеспечения абсолютно безопасной связи» 
и появление оператора связи нового типа 
для беспилотных систем. В сегменте безопас-
ности платформ управления и приложений 
лидеры — McAfee, Deep Instinct, Eset, Cisco. 
К 2035 году в России в этом сегменте должны 
появиться созданная государством инфра-
структура, которая позволит хранить лич-
ные данные пользователей в защищенной 
среде, а также национальная инфраструкту-
ра управления оборотом интеллектуальных 
прав на цифровой контент.
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Ради достижения глобального 
технологического лидерства России 
к 2035  году АСИ готово рассматривать 
в практическом плане самые 
смелые идеи

Стройки накроются полисом 
Госэкспертизу в капитальном строительстве  
могут заменить страхованием ответственности

В правительстве обсуждается идея 
масштабной реформы — замена госу
дарственной экспертизы в сфере стро
ительства большинства капитальных 
промышленных объектов на обязатель
ное страхование ответственности про
ектировщиков, застройщиков и вла
дельцев объектов. Инициаторами такой 
замены выступили вовсе не страхов
щики, желающие получить новый ры
нок, а промышленники из РСПП. Несмо
тря на то что на первом этапе реформы 
жилье изпод госэкспертизы выведе
но не будет, девелоперы уже прогнози
рует рост стоимости квадратного метра 
в стране на 2% в случае введения ново
го порядка. 

Как стало известно 
”
Ъ“, реформа госэкс-

пертизы при капитальном строительстве 
обсуждалась на совещании у министра по 
вопросам «Открытого правительства» Ми-
хаила Абызова. Речь идет о поэтапной за-
мене всех стадий прохождения эксперти-
зы объекта на соответствие требованиям 
промышленной, экологической и прочих 
видов безопасности страхованием ответ-

ственности проектных организаций, за-
стройщиков и владельцев объекта. 

Основным докладчиком на совещании 
был председатель правления СОГАЗа Антон 
Устинов. Как следует из его предложений 
(есть в распоряжении 

”
Ъ“), на первом эта-

пе реформы предлагается внести в Градо-
строительный кодекс изменения, позволя-
ющие вместо проведения экспертизы про-
ектной документации заключать договор 
страхования. Новый механизм для нача-
ла предлагается распространить на особо 
опасные и технические сложные объекты 
и на «уникальные объекты капстроитель-
ства» с одной из характеристик: «высота бо-
лее 10 м, пролеты — более 100 м, наличие 
консоли более чем 20 м». На первом этапе 
замена экспертизы страхованием будет не-
возможна в отношении объектов жилищ-
ного строительства, космической и авиа-
ционной, железнодорожной инфраструк-
туры, атомной энергетики, автомобиль-
ных дорог, объектов культурного наследия 
и бюджетных строек.
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«Я не считаю, что настроен 
против России, русского 
языка или русских»
Глава МИД Литвы объяснил „Ъ“ необходимость санкций 
и размещения сил НАТО в Прибалтике

Комитет постоянных представителей 
стран—членов ЕС (COREPER) вчера при
нял решение о продлении на шесть ме
сяцев экономических санкций против 
России, которое будет формально под
тверждено министрами или  лидерами 
стран Евросоюза. В интервью корреспон
денту ”Ъ“ ГАЛИНЕ ДУДИНОЙ на полях 
встречи глав МИДов ЕС в Люксембурге 
министр иностранных дел и эксминистр 
обороны Литвы ЛИНАС ЛИНКЯВИЧЮС 
разъяснил жесткую позицию Вильнюса 
в отношении Москвы, при этом раскрити
ковав блокировку российских телекана
лов в Литве.

— Когда говоришь с европейскими ди-
пломатами, многие заверяют: мы могли 
бы и облегчить санкции, но есть страны, 
которые против этого. Имеются в виду 
Польша и страны Балтии. Вам не обидно?

— Обидно — это не то слово. Но это очень 
удобная позиция. Конечно, легко так го-
ворить: мол, мы бы дружили, но есть куча 
странных коллег, которые не позволяют это 
сделать. Но это странно выглядит.
— Мы с вами сейчас говорим по-русски, 
и вы прекрасно знаете Россию — почему 
тогда в публичных выступлениях вы дела-
ете столь резкие критические замечания?
— Они не резкие, а последовательные: мы 
просто напоминаем. Скажем, была война 
на Южном Кавказе — по-другому, чем в Кры-
му, но по факту часть территории оказалась 
отрезана от Грузии. Тогда, в 2008 году реак-
ция мировой общественности, в том числе 
ЕС и НАТО, была очень резкой, но затем бук-
вально за пару месяцев все вернулось в нор-
мальное русло. А потом все удивляются: по-
чему тут опять что-то произошло?
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Согласно предложениям СОГАЗа, стра-
хование рисков также должно заменить 
экологическую экспертизу и экспертизу 
промышленной безопасности.

Как рассказал 
”
Ъ“ президент Всерос-

сийского союза страховщиков Игорь Юр-
генс, инициатива преобразований исхо-
дит от промышленников—членов РСПП. 
Бизнес устал от согласований своих про-
ектов — эти процедуры могут занимать 
до 840 дней (более двух лет). Это объясня-
ется, в частности, тем, что разные экспер-
тизы не могут проходить параллельно. 
По словам Игоря Юргенса, в международ-
ной практике экспертизы часто заменены 
страхованием, это менее затратно и более 
удобно для бизнеса.

Впрочем, в страховом сообществе пока 
затрудняются сказать, дешевле или доро-
же государственных экспертов обойдутся 
промышленникам страховщики. «Сейчас 
проектная организация несет только пря-
мые расходы на экспертизу, а в случае ре-
ализации реформы она будет тратиться 
на страхование, куда будут входить в чи-
сле прочих и расходы на экспертизу,— го-
ворит 

”
Ъ“ один из участников страхового 

рынка.— То есть расходы проектных орга-
низаций увеличатся, а удастся ли сэконо-
мить на сроках — большой вопрос». Заме-
ститель главы Национального союза стра-
ховщиков ответственности Светлана Гусар 

сказала 
”
Ъ“, что без перечня объектов, в от-

ношении которых будет предложена заме-
на экспертизы на страхование, пока труд-
но судить и о потенциальном размере рын-
ка, и о стоимости страховых продуктов.

В самом «Открытом правительстве» 
”
Ъ“ 

сообщили, что задача о переходе от экс-
пертизы к страхованию поднималась еще 
на мартовском совещании у вице-премье-
ра Дмитрия Козака. «Процессы формали-
зованы таким образом, что вынуждают 
контрольные органы выдавать заключе-
ния в максимальные сроки, установлен-
ные регламентом»,— говорит член рабо-
чей группы экспертного совета при пра-
вительстве Парвиз Абдушукуров.

Ожидаемо у идеи РСПП нашлись и оп-
поненты. В Главгосэкспертизе 

”
Ъ“ заяви-

ли, что отмена обязательной экспертизы 
может привести к возникновению «фа-
тальных последствий». Практически в 
100% случаев поступающая на экспертизу 
проектная документация содержит мно-
гочисленные недостатки. В 2015 году доля 
отрицательных заключений составила бо-
лее 24% (даже на проекты после доработ-
ки). Отмена экспертизы станет отказом от 
безопасного строительства, соглашают-
ся в Москомэкспертизе. «Как превентив-
ная мера экспертиза предотвращает воз-
можность возникновения аварийных си-
туаций, а страхование направлено на по-
крытие убытков уже по факту»,— поясня-
ют госэксперты. В свою очередь, в «Откры-

том правительстве» настаивают, что стра-
хование предусматривает экспертизу до-
кументации, оценку рисков, а также про-
ведение дополнительной экспертизы пе-
рестраховщиком.

Как поясняют в Главгосэкспертизе, рас-
ходы компаний на экспертизу составляют 
примерно 0,1% от стоимости проекта. Гос-
эксперты предупреждают, что стоимость 
страхования может значительно превы-
сить расходы на проведение экспертизы. 
Партнер компании «Химки Групп» Дмит-
рий Котровский предупреждает, что вве-
дение обязательного страхования про-
ектной документации при строительстве 
жилья отразится на его цене: если ставка 
страхового тарифа составит 1,5% к объему 
проектирования, то стоимость квадратно-
го метра возрастет на 2%. 

В «Открытом правительстве» призна-
ют, что не все объекты экспертизы могут 
быть переданы под страховую защиту. Их 
перечень еще будет обсуждаться. Кроме то-
го, подчеркивает Дмитрий Котровский, ва-
жен грамотный отбор страховщиков, спо-
собных и готовых оценивать риски и при-
нимать их на страхование. «Но в итоге, как 
со страхованием ответственности застрой-
щиков, может остаться три-четыре компа-
нии, которые к тому же негативно отно-
сятся к любым видам страхования в стро-
ительной сфере»,— опасается девелопер.

Татьяна Гришина,  
Евгения Крючкова

Стройки накроются полисом

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 96,2

процента от среднемесячного уровня 2007 года составил объем предложения инвестицион-
ных товаров в РФ в мае 2016 года, свидетельствует индекс инвестиционной активности ЦМАКП. Пока-
затель включает импорт машин и оборудования, предложение стройматериалов (выпуск и чистый им-
порт) и внутреннее производство машин и оборудования. Текущую ситуацию в центре характеризуют как 
стагнацию инвестиционной активности на весьма низком уровне: в январе—мае предложения инвестто-
варов были ниже уровня годовой давности на 8%, а по сравнению со средним значением за 2012–2013 
годы — на 30%. Восстановление наблюдается лишь в выпуске машин и оборудования внутри страны. 90
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Индекс инвестиционной активности 
ЦМАКП

96,2
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(среднемесячное значение 
2007 года = 100%)

РЫНОК ЛЕКАРСТВ

Россияне копят  
на таблетки

Из-за сокращения доходов 
населения потребление лекарств 
в России в первом полугодии 2016 
года падает, заявила вчера министр 
здравоохранения РФ Вероника 
Скворцова. «Население не позволяет 
себе тратить деньги семейного 
бюджета на лекарства»,— отметила 
министр. По ее словам, подобная 
экономия на препаратах впослед-
ствии скажется на «тех результатах, 
которые все мы будем получать». 

По подсчетам аналитической 
компании DSM Group, за первый 
квартал 2016 года продажи лекарств 
в России упали на 10% по сравне-
нию с аналогичным периодом прош-
лого года и составили 270,3 млрд 
руб. В упаковках это сокращение 
рынка составило 14%. По мнению 
главы DSM Group Сергея Шуля-
ка, падение спроса объясняется 
двумя факторами — как снижением 
доходов, так и заболеваемости 
населения. «В прошлом году в конце 
февраля фиксировалась эпидемия 

гриппа, которая вызвала повышен-
ный спрос на соответствующие 
лекарства,— отмечает он.— В этом 
году наблюдалась довольно ярко вы-
раженная эпидемия гриппа и ОРВИ, 
начавшаяся еще в конце января, 
однако всплеска аптечных закупок 
противопростудных препаратов в 
феврале замечено не было, потому 
что к эпидемии в 2016 году аптеки 
подошли с запасом, обеспечив себя 
львиной долей сезонных лекарств 
еще в декабре—январе»,— отмечает 
он. По словам господина Шуляка, 
какой именно вклад в спад продаж 
приходится на улучшение эпидеми-
ологической обстановки, а какой — 
на рост бедности населения, оценить 
невозможно.

Впрочем, по итогам этого года 
DSM Group прогнозирует рост 
рынка примерно на 8% по срав-
нению с 2015-м — в таком случае 
его объем составит 1,348 трлн руб. 
При этом в долларовом выражении 
падение рынка составит около 
20%. «Спрос на лекарства должен 
стабилизироваться во втором 
полугодии, когда население адап-
тируется к новым ценам и начнет 
тратить на лекарства отложенные 
средства»,— отмечает господин 
Шуляк. В таком случае расходы 
на препараты одного россиянина 
должны вернуться к среднему 
показателю — около 4,7 тыс. руб. 
в год, или 29 упаковок. Отметим, 
что Российское аналитическое 
кредитное рейтинговое агентство 
(АКРА) дает противоположную оцен-
ку перспективам частного спроса 
в целом. Без экономического роста 
выбор потребителей все больше 
будет смещаться в сторону дешевых 
и менее качественных товаров.

Анастасия Мануйлова

ФАРМАЦЕВТИЧЕСКИЙ РЫНОК РФ 
В ЦЕНОВОМ И ОБЪЕМНОМ ВЫРАЖЕНИИ
ИСТОЧНИК: ЕЖЕМЕСЯЧНЫЙ МОНИТОРИНГ 
ФАРМАЦЕВТИЧЕСКОГО РЫНКА DSM GROUP.
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Глава Федерально-
го  фонда обязательно-
го  медицинского страхо-
вания (ФОМС) НАТАЛЬЯ 
СТАДЧЕНКО рассказа-
ла ”Ъ“ о месте страхов-
щиков в системе обяза-
тельной медпомощи и 
о том, почему рост плат-
ной  медицины не угрожа-
ет бесплатной.

— Насколько модель рос-
сийского здравоохране-
ния отвечает запросу ру-
ководства страны на стра-
ховую модель?
— Мы строим страховую мо-
дель с 1991 года. И при всем 
при этом пациент у нас иног-
да как бы сам по себе, а все, 
что для него и ради него, все 
государственные институ-
ты организации медицин-
ской помощи и контроля ее 
качества,— это тоже само по 
себе. У нас не работало в пол-
ной мере то звено, по наиме-
нованию которого называет-
ся система. Сегодня мы пол-
ностью перестраиваем ал-
горитм деятельности стра-
ховых медицинских компа-
ний. Застрахованный дол-
жен будет знать телефон сво-
его поверенного в страховой 
компании и больше ниче-
го. Работник страховой ком-
пании от имени своего «под-
защитного» должен будет от-
стаивать его интересы и оп-
тимизировать все процедур-
ные вопросы.
— Аудиторы Счетной пала-
ты постоянно высказыва-
ют опасения, что продол-
жится рост объема плат-
ных медуслуг. Вы эти опа-
сения разделяете?
— Я вижу здесь два вопро-
са. А корреляции между ни-
ми не вижу. Рост платных ме-
дицинских услуг, например, 
как расширение сектора эко-
номики некорректно напря-
мую связывать с проблема-
ми доступности бесплатных 
медицинских услуг.
— Почему тогда возникла 
публичная дискуссия о до-
ступности государствен-
ного лечения?
— На наш взгляд, жалобы 
граждан и сетования «экс-
пертного сообщества» на 
проблемы доступности ме-
дицинской помощи об-
условлены отнюдь не дефи-
цитом ресурсов в системе 
здравоохранения. Причи-
на в другом. Страховая мо-
дель нашего здравоохране-
ния пока еще несовершен-

на. Страховщик ведь еще 
совсем недавно был практи-
чески неизвестным звеном 
системы для пациента, но 
уже известным врагом для 
врача. Кардинальные изме-
нения логистической це-
почки оказания медицин-
ской помощи поначалу бы-
ли неудобны и непонятны 
и для медиков, и для боль-
ных. И только сейчас изме-
нения в федеральном за-
конодательстве привели к 
усилению роли и функции 
страховых медицинских 
организаций. Они должны 
«взять за руку» пациентов.
— Как сейчас выглядит 
статистика жалоб на ле-
чение, которую вы фик-
сируете?
— В 2015 году из всего ко-
личества обращений (око-
ло 50 тыс.) в территориаль-
ные фонды ОМС и страхо-
вые компании менее 1% бы-
ли собственно жалобами на 
нарушения прав на получе-
ние медицинской помощи 
в рамках ОМС. Возвращаясь 
к вопросу о росте платных 
услуг, скажу, что в реально-
сти он очень мало связан с 
проблемами получения бес-
платной медицинской помо-
щи — примерно одна жало-
ба из тысячи.
— Ожидаете ли вы паде-
ния объема взносов в бюд-
жет ФОМС в 2016 году?
— За пять месяцев текуще-
го года в бюджет ФОМС по-
ступило страховых взносов 
на сумму 631,2 млрд руб., что 
составляет 38,6% от годово-
го объема, в прошлом году 
это было 37,1%. За июнь рас-
считываем получить еще 
139,5 млрд руб. Позитивная 
динамика поступления стра-
ховых взносов дает надежду, 
что падения объема взносов 
в 2016 году не будет.
— Какую долю в системе 
ОМС сейчас занимают не-
государственные операто-
ры рынка?
— В 2012 году в ОМС работа-
ли 1029 частных медицин-
ских компаний (12,7%), в 
2013 году — 1333 (16,2%), в 
2014 году — 1840 (21,5%), а в 
2015 году — 1943 (22,4%). До-
ля частников, участвующих 
в реализации территориаль-
ных программ ОМС в 2016 
году, увеличилась до 29% — 
это 2540 медорганизаций.
— Сколько денег на них 
приходится?
— Финансовые доли участия 
частных медицинских орга-
низаций в системе ОМС по-
ка смотрятся скромнее. Рас-
ходы на медицинскую по-
мощь в стационарных усло-
виях составляют 1,8% от 
средств, выделяемых госу-
дарственным медицинским 
организациям, в амбулатор-
ных условиях (в том числе 
стоматология) — 4%, в усло-
виях дневного стационара 
— 15%. На скорую медицин-
скую помощь приходится 
0,4% расходов.

Интервью взяла  
Анастасия Мануйлова

«Рост платных 
услуг мало связан 
с проблемами 
бесплатной 
медпомощи»
Наталья Стадченко  
о страховой медицине,  
какой она должна быть

Впервые после определения подхо-
дов к будущему бюджету на 2017 год 
Минфин обнародовал и собствен-
ные взгляды на трехлетний финплан. 
На форуме «Единой России» глава ве-
домства Антон Силуанов поддержал 
прогнозы о снижении инфляции в 2016 
году до 6% — примерно на этом уров-
не сократятся реальные федеральные 
расходы в 2017-м. Сокращение Мин-
фин предлагает обеспечить сворачи-
ванием антикризисных мер поддержки 
экономики и отраслевых субсидий.

Заявления о приоритетах августовской 
бюджетной работы глава Минфина сделал 
в кулуарах форума «Единой России» в Маг-
нитогорске (см. также стр. 3). Базовые под-
ходы к бюджету определены на совеща-
нии у премьер-министра Дмитрия Медве-
дева накануне Санкт-Петербургского меж-
дународного экономического форума 15 
июня: расходы-2017 сохраняются на уров-

не 2016 года с дефицитом не более чем 3% 
ВВП и при расчетной цене нефти до 2019 
года $40 за баррель. Как уже писал 

”
Ъ“, без 

уточнений задача нерешаема. Действу-
ющий бюджет-2016 рассчитан исходя из 
нефти $50 за баррель и дефицита 3% ВВП 
(2,36 трлн руб.) — при тех же номинальных 
расходах (16,1 трлн руб.) и стабильном кур-
се рубля уровень планового дефицита дол-
жен увеличиться примерно до 4–4,5% ВВП.

В поручениях премьер-министра не 
расшифровывалось, что считать уровнем 
расходов, предусмотренных текущим за-
коном, но содержалась поправка на кон-

сенсус, которого правительству нужно до-
стигнуть с ЦБ по вопросу инфляции-2016. 
По версии Антона Силуанова, она соста-
вит около 6% (ЦБ предполагает инфля-
цию-2016 ниже 6%). По данным источ-
ников 

”
Ъ“ в Белом доме, там однознач-

но трактуют поручение об уровне расхо-
дов 2016 года как сохранение номиналь-
ного уровня расходов, определенного за-
коном о бюджете,— то есть около 16 трлн 
руб. Таким образом, сокращение реаль-
ных расходов-2017 составит около 4–5%, 
а Минфин готов к дальнейшему сокраще-
нию федеральных госрасходов ниже 19% 
ВВП. Отметим, бюджет на 2015–2017 годы, 
принимавшийся еще в 2014 году, предпо-
лагал инфляцию в 2016 году 4,5%, доходы 
16,5 трлн руб. и номинальный ВВП 83,2 тр-
лн руб.— очень похоже на то, что, предпо-
ложительно, войдет в бюджет-2017 сейчас, 
исключая, конечно, уровень доходов.

При этом, по данным 
”
Ъ“, «маневриро-

вать» за счет отказа в 2017 году от индекса-
ции пенсий и зарплат в госсекторе Белый 
дом осенью 2016 года не намерен — соц-
расходы вновь должны будут вытеснять 
капитальные вложения и расходы на на-
циональную экономику из номинально 
ограниченного бюджета. В условиях вы-
сокой вероятности отказа от индексации 
пенсий в 2016 году возврат к ней в 2017-м 
сделает «бюджетный маневр» с инвести-
циями в «человеческий капитал», к кото-
рым на ПМЭФ призывал глава ЦСР Алек-
сей Кудрин, автоматическим. Социалка 
будет единственной защищенной стать-
ей бюджета, расходы на все прочие секто-
ра, от военного до трансфертов, сократят-
ся номинально на 3–5%, реально — на 10% 
или больше, если Минфин действительно 
снизит дефицит до 3% ВВП.

Министру промышленности Денису 
Мантурову, также выступавшему в Маг-
нитогорске, пришлось услышать от главы 
Минфина точный прогноз-констатацию: 
экономить в бюджете-2017 ведомство бу-
дет на поддержке отраслей и отраслевых 
субсидиях. «Целый ряд субсидий выделя-
ется не исходя из влияния, которое име-
ют субсидии на экономический рост»,— 
сказал Антон Силуанов, анонсировав раз-
работку «более справедливого точечно-
го стимулирующего подхода». Господину 
Мантурову оставалось лишь поддержать 
сворачивание «антикризисного» подхода 
в пользу «системного» — его Минпром ви-
дит в софинансируемых регионами фон-
дах поддержки промышленности.

Дмитрий Бутрин

Кризис закончится  
вместе с деньгами
Минфин анонсировал сокращение несоциальных госрасходов в 2017 году

Бюджетная конструкция  главы 
 Минфина Антона Силуанова сде-
лала согласие руководителя Мин-
промторга Дениса Мантурова на 
 сокращение отраслевой поддержки 
 безальтернативным   
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Госдума одобрила вчера во втором чтении 
законопроект «О войсках национальной гвар-
дии», предусмотрев прокурорский надзор 
за гвардейцами. Коммунисты сочли, что над-
зор не предотвратит возможного превраще-
ния нацгвардии в «опричное войско», и отка-
зались голосовать. Правозащитники увере-
ны, что вокруг новой силовой структуры сло-
жится «система организованной безнаказан-
ности». В третьем чтении проект будет принят 
на заседании Госдумы 24 июня.

Депутаты вчера за неполные четыре минуты 
одобрили во втором чтении президентский зако-
нопроект «О войсках национальной гвардии». Пре-
тензий не высказал ни один депутат. Палата про-
голосовала за 33 поправки, которые представили 
председатель думского комитета по безопасности 
Ирина Яровая и ее заместитель Эрнест Валеев (оба 
«Единая Россия»). Единороссы конкретизировали 
задачи нацгвардии, которые были сформулирова-
ны в первоначальном тексте законопроекта. Так, в 
первом чтении «охрана важных государственных 
объектов» значилась пятой по счету задачей, а де-
путаты сделали ее второй. А под номером восемь 
вписали новую задачу нацгвардии: «Охрана осо-
бо важных объектов». В первом чтении законопро-
ект допускал привлечение нацгвардии к исполне-
нию «иных задач с использованием оружия по ре-
шению президента». Теперь этот пункт звучит ина-
че: «Иные задачи на войска национальной гвардии 
могут быть возложены решениями президента». 

В текст включена новая статья о «прокурор-
ском надзоре», по которой «надзор за исполнени-
ем войсками национальной гвардии федераль-
ных конституционных законов и федеральных 
законов» ведут генпрокурор «и подчиненные ему 
прокуроры». То, что единороссы «вписали в закон 

”
прокурорский надзор“, можно считать позитив-

ным», заявил 
”
Ъ“ зампред думского комитета по 

гражданскому и уголовному законодательству 
Юрий Синельщиков (КПРФ). Но это, по его мне-
нию, не изменило закона в целом, в «котором за-
дачи нацгвардии определены очень нечетко: она 
лишь в чем-то участвует или кому-то оказывает со-
действие». В проекте все восемь задач сформули-
рованы так: «участие в охране общественного по-
рядка», «участие в борьбе с терроризмом и экстре-
мизмом», «оказание содействия пограничным 
войскам» и др. «А когда задачи не четки, то не мо-
жет быть и четкой ответственности»,— подчерк-
нул господин Синельщиков. Он убежден, что «ряд 
положений, позволяющих военным из нацгвар-
дии проводить досмотры транспорта, расследо-
вания, задержания граждан, противоречат поло-
жениям Кодекса об административных правона-
рушениях и Уголовно-процессуальному кодексу».

Больше всего фракцию КПРФ насторожил 
пункт об «иных задачах, возложенных решения-
ми президента». «Эти 

”
иные“ могут превратить-

ся в основную функцию»,— пояснил господин 

Синельщиков, напомнив исторический опыт 
«опричного войска». Именно поэтому коммуни-
сты всей фракцией не участвовали вчера в голосо-
вании. В итоге законопроект был одобрен едино-
россами, справороссами и депутатами из ЛДПР, 
которые обеспечили ему 338 голосов «за». 

«Прокурорский надзор не обеспечит контроль 
за действиями нацгвардии точно так же, как он в 
свое время не мог обеспечить его во время контр-
террористической операции в Чечне, создав тем 
самым систему организованной безответственно-
сти»,— заявил 

”
Ъ“ глава правозащитного центра 

«Мемориал» Александр Черкасов.
В окончательной версии депутаты планируют 

принять закон на последнем заседании Госдумы 
шестого созыва 24 июня.

Виктор Хамраев

Войска иного назначения
Депутаты заканчивают работу над законом о национальной гвардии

Аффилированная с профсою-
зами партия «Союз труда» пер-
вой объявила о выдвижении спи-
ска кандидатов на выборах в Гос-
думу. Партии еще предстоит со-
брать подписи избирателей, что-
бы попасть в бюллетени. Непар-
ламентские партии, которым не 
нужно собирать подписи, запла-
нировали съезды на июль. Таких 
партий десять. Первыми из них 
выдвинут кандидатов «Коммуни-
сты России», «Родина» и «Патри-
оты России». «Патриоты» могут 
включить в список экс-вице-пре-
зидента РФ Александра Руцкого.

На вчерашнем съезде «Союза тру-
да» во Дворце профсоюзов был ут-
вержден список из 250 кандида-
тов, 99% которых — профсоюзные 
деятели, сообщил 

”
Ъ“ лидер пар-

тии Александр Шершуков. Список 
возглавила председатель профко-
ма ЗАО «БазэлЦемент-Пикалево» 
Светлана Антропова, на втором ме-
сте глава профсоюза Качканарско-
го горно-металлургического комби-
ната («Евраз») Анатолий Пьянков, на 
третьем месте сам господин Шер-
шуков. Всего в федеральной части 
девять человек. Лидер «Союза тру-
да» пояснил, что при формирова-
нии списка «делали акцент на лю-
дях, которые известны как защит-
ники интересов работников». В то 
же время партия выдвинула только 
одного кандидата-одномандатника 
— в Бурятии: господин Шершуков 
назвал выборы одномандатников 
дорогим удовольствием. 

Для регистрации на выборах пар-
тии необходимо собрать 200 тыс. 
подписей избирателей — их вместе 
со всеми документами необходимо 
сдать в Центризбирком до 3 августа.

Думские партии проведут свои 
съезды до конца июня. Десять пар-
тий, которые могут выдвигать кан-
дидатов без сбора подписей, по 
предварительным планам выдвинут 
кандидатов в июле. На 1 июля назна-
чили съезды «Коммунисты России» 
(пройдет в Колонном зале Дома со-
юзов) и «Патриоты России».  По сло-
вам источников 

”
Ъ“ в партии «Патри-

оты России», помимо их лидера Ген-
надия Семигина, его зама Надежды 
Корнеевой в федеральную десятку 

войдет бывший вице-президент РФ 
Александр Руцкой. Он пойдет на вы-
боры в Госдуму в Курской области по 
одномандатному округу и возглавит 
там же список «патриотов» на выбо-
рах в заксобрание. Секретарь ЦК 
КПРФ депутат Госдумы Сергей Об-
ухов отметил, что если в бюллетене 
будет больше десяти партий, то фа-
милии кандидатов большой роли не 
играют — их никто не увидит, а «пик 
популярности Руцкого пришелся на 
1991–1993 годы». 

2 июля пройдут съезды «Родины» 
и «Альянса Зеленых». Также 2–3 ию-
ля пройдет съезд ПАРНАС, чей спи-
сок возглавит Михаил Касьянов (см. 

”
Ъ“ от 10 июня). У «Яблока» съезд бу-

дет проходить с 1 по 3 июля. Список 
возглавит сооснователь партии Гри-
горий Явлинский, в пятерку могут 
войти председатель Эмилия Слабу-
нова, экс-мэр Петрозаводска Гали-
на Ширшина, член политсовета Лев 
Шлосберг и бывший первый вице-
спикер Госдумы Владимир Рыжков 
(см. 

”
Ъ“ от 14 июня).

Другие партии выдвинут канди-
датов позже. Лидер Партии роста Бо-
рис Титов заявил 

”
Ъ“, что съезд пар-

тии пройдет 4–5 июля. Среди кан-
дидатов в десятку — депутат Госду-
мы Оксана Дмитриева, экс-депу-
тат Госдумы Борис Надеждин (будут 
баллотироваться также в заксобра-
ния Петербурга и Подмосковья со-
ответственно), бизнесмен Дмитрий 
Потапенко, бывший депутат Госду-
мы Виктор Похмелкин. Съезд пар-
тии «Зеленые» пройдет 6 июля. «Спи-
сок возглавят Олег Митволь (экс-пре-
фект Северного административно-
го округа Москвы.— 

”
Ъ“), я и еще 

одна девушка, наш экологический 
активист»,— заявил 

”
Ъ“ лидер пар-

тии Анатолий Панфилов. Съезд Пар-
тии пенсионеров за справедливость 
планируется на 9 июля. Лидер пар-
тии Евгений Артюх пояснил, что так 
сможет «более качественно подгото-
виться к выбору кандидатов»: он на-
мерен привлечь в список уральско-
го фермера Василия Мельниченко, 
народного артиста СССР Владимира 
Новикова и адмирала России Игоря 
Хмельнова.

Максим Иванов,  
Ярослав Федосеев

Партии пошли 
за избирателями
Выдвинуты первые кандидаты  
в депутаты Госдумы
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Как выяснил Всероссийский 
центр изучения общественного 
мнения (ВЦИОМ), молодые лю-
ди на Северном Кавказе доволь-
ны президентом РФ, но значи-
тельно меньше поддерживают 
региональную власть. Исключе-
ние составляет Чечня, где работу 
врио главы республики Рамзана 
Кадырова оценивают выше, чем 
Владимира Путина. Значитель-
ная часть молодежи уверена, что 
богатства проще добиться с по-
мощью связей и противоправ-
ных действий, а 12% считают, 
что благополучия могут достиг-
нуть «истинно верующие». Гора-
здо больше таких респондентов 
в Ингушетии.

ВЦИОМ провел исследование 
под названием «Установки молоде-
жи Северного Кавказа» среди жите-
лей Дагестана, Ингушетии, Кабарди-
но-Балкарии (КБР), Карачаево-Чер-
кесии (КЧР), Северной Осетии и Чеч-
ни в возрасте от 16 до 29 лет. Выяс-
нилось, что с 2011 года во всех респу-
бликах молодежь стала выше оце-
нивать деятельность президента 
РФ. Значительнее всех скачок прои-
зошел в Ингушетии. В 2011 году ин-
декс удовлетворенности работой 
(может варьироваться в значениях 
от –100 до 100) тогдашнего президен-
та Дмитрия Медведева составлял 29 
пунктов, сейчас индекс удовлетво-
ренности Владимиром Путиным — 
96 пунктов. Во всех республиках этот 
показатель выше 90 пунктов.

Региональную власть молодежь 
на Северном Кавказе воспринимает 

иначе. К примеру, индекс удовлетво-
ренности работой главы Ингушетии 
Юнус-Бека Евкурова составляет 46 
пунктов. Выделяется Рамзан Кады-
ров, индекс удовлетворенности ко-
торым у молодежи Чечни составля-
ет 99 пунктов.

По словам директора специаль-
ных программ ВЦИОМа Елены Ми-
хайловой, в Чечне и Ингушетии са-
мый высокий индекс возможностей 
социальной реализации молодежи 
— 80 и 81 пункт соответственно, а ни-
же всего в Дагестане (54 пункта), КЧР 
(51) и КБР (47). В Дагестане молодежь 
хуже всего оценивает социальную 
защищенность, ситуацию с «дисци-
плиной и порядком». «Фактор безра-
ботицы — базовое препятствие для 
самореализации»,— отметила госпо-
жа Михайлова. 40% молодых людей 
на Северном Кавказе, которые иден-
тифицируют себя в первую очередь 
как мусульмане, уверены, что в экс-
тремистские группировки молодежь 
уходит именно из-за отсутствия рабо-
ты. На Северном Кавказе 33% моло-
дых людей называют главным пре-
пятствием для получения хорошей 
работы «отсутствие рабочих мест», 
28% — отсутствие связей, 25% — от-
сутствие опыта, 11% — отсутствие 
возможности получить образование.

У молодежи на Кавказе разные 
представления о путях к успеху. 33% 
респондентов говорят, что богаты-
ми могут стать «талантливые лично-
сти», 32% — те, у кого хорошее обра-
зование. 37% утверждают, что богат-
ства чаще всего добиваются те, кто 
пользуется родственными и друже-

скими связи. 15% считают, что благо-
получия достигают те, кто соверша-
ет противоправные действия, 12% — 
что благополучия могут достигнуть 
«истинно верующие», причем в Ин-
гушетии так считают 47%.

К армии молодежь на Северном 
Кавказе относится в целом позитив-
но: 67% считают службу так или ина-
че важной, 31% опрошенных не со-
гласны с тем, что служба в армии 
нужна. При этом в Чечне служба в 
армии важна лишь для 27%, для 71% 
она не важна.

Операцию воздушно-космиче-
ских сил РФ в Сирии поддержала по-
ловина молодых людей на Северном 
Кавказе, 30% отнеслись к ней «ско-
рее» или «резко» отрицательно. При 
этом в Ингушетии удары россий-
ских самолетов по позициям запре-
щенного в РФ «Исламского государст-
ва» (ИГ) воспринимают отрицательно 
64% (положительно — 29%). В Чечне 
16% поддержали бомбежки, 29% осу-
дили, а 54% затруднились с оценкой. 
Елена Михайлова сообщила, что на 
фокус-группах некоторые опрошен-
ные признавались, что их пытались 
вербовать в ИГ. Член Общественной 
палаты Иосиф Дискин отметил, что 
семья на Северном Кавказе переста-
ет быть эффективным институтом со-
циальной интеграции, как и школа, 
«в этой ситуации возникает пробле-
ма кризиса идентичности». Если мо-
лодые люди не вписываются в суще-
ствующую систему, то начинают «ис-
кать способы решения вопроса для 
устранения несправедливости».

Сергей Горяшко

В Ингушетии верят  
в успех через веру
ВЦИОМ исследовал настроения молодежи Северного Кавказа

контекст  

В Севастополе запускают 
процедуру референдума

Вчера инициативная группа в составе 20 чело-
век подала в избирком ходатайство о проведе-
нии референдума по вопросу введения всена-
родных выборов губернатора Севастополя. Во-
прос, который предлагается вынести на голо-

сование, сформулирован так: «Поддерживаете 
ли вы внесение изменения в Устав города Се-
вастополя о выборах губернатора города Се-
вастополя жителями города Севастополя на 
основе всеобщего равного и прямого избира-
тельного права при тайном голосовании?» 
С предложением провести референдум однов-
ременно с думскими выборами 18 сентября 
выступил экс-спикер заксобрания Севастополя 
Алексей Чалый (см. ”Ъ“ от 14 июня). Заняться 
организацией референдума он попросил члена 
регионального штаба ОНФ Олега Николаева, 
который планирует выдвигаться в Госдуму от 
Партии роста. В инициативную группу, помимо 
господина Николаева, вошли депутаты—сто-
ронники Алексея Чалого, а также общественни-

ки. Члены инициативной группы говорят, что 
причина проведения референдума — «отказ гу-
бернатора Сергея Меняйло и лояльных ему 
11 депутатов заксобрания поддержать в марте 
2016 года поправки к Уставу города о всена-
родных выборах главы города» (за проект про-
голосовали 13 депутатов при необходимых 16). 
Сейчас проект закона «О референдуме в горо-
де Севастополе» находится на рассмотрении 
в Центризбиркоме. При этом глава комиссии 
заксобрания по законодательству Виктор По-
сметный не исключал, что закон может быть 
принят до конца летней сессии. В инициатив-
ной группе отмечают, что отсутствие местного 
закона не станет препятствием для проведения 
референдума. Софья Самохина

К О Н Т Е К С Т Г О С Д У М А  Р А С Ш И Р И Л А  П О Н Я Т И Е  Ц Е Н З А  О С Е Д Л О С Т И

Вчера Госдума приняла во втором и третьем чтении проект 
закона, уточняющий категории лиц, на которых при выдви-
жении в Совет федерации (СФ) не будет распространяться 
«ценз оседлости». Сейчас по закону «О порядке формиро-
вания Совета федерации» ценз оседлости (кандидат должен 
прожить в регионе, который будет представлять в СФ,  
пять лет до выдвижения в СФ или 20 лет по совокупности)  
не распространяется на военнослужащих, сотрудников си-
ловых структур, дипломатов, региональных и муниципальных 
чиновников, членов президентской квоты (17 человек), а так-
же депутатов Госдумы и сенаторов. Автор проекта зампред 
комитета по конституционному законодательству Дмитрий 
Вяткин («Единая Россия») предложил не распространять 
ценз оседлости на тех, кто выиграл выборы в одномандатном 
округе и прошел в Думу по партсписку от того региона, кото-

рый он собирается представлять в СФ. В мае господин Вят-
кин вносил похожий проект, но по нему от ценза оседлости 
освобождались еще и те, кто являлся кандидатами в депутаты 
по одномандатным округам или партсписку. Однако резко 
против проекта выступил глава комитета СФ по конституци-
онному законодательству Андрей Клишас. Он заявил,  
что в предложенной редакции сенаторы не поддержат 
проект. По его мнению, «столь значительное расширение 
категории лиц, которые могут быть кандидатами на долж-
ность члена СФ, по сравнению с действующей редакцией 
закона необоснованно» (см. ”Ъ“ от 8 июня). Эксперты тогда 
отрицательную реакцию СФ на проект объясняли ”Ъ“ тем, что 
сейчас закон дает председателю верхней палаты «в ручном 
режиме регулировать прохождение в СФ политически значи-
мых фигур из регионов». Софья Самохина

Зампред думского комитета по безопасно-
сти единоросс Эрнест Валеев уверен,  
что национальной гвардии не повредит  
прокурорский надзор  ФОТО  ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Председатель Мосгорсуда Ольга  
Егорова вчера презентовала ком-
плексную информационную систе-
му (КИС) «Электронное правосудие», 
позволяющую существенно упро-
стить рассмотрение гражданских и 
уголовных дел, обжаловать их сторо-
нами не выходя из дома и осуществ-
лять контроль исполнения судебных 
решений, сидя у компьютера.

«Благодаря Международному банку 
реконструкции и развития и правитель-
ству Москвы к концу года все столичные 
суды будут работать в электронном ре-
жиме. Можно мечтать о чем угодно, но 
без денег ничего не сделаешь»,— сказа-
ла председатель Мосгорсуда.

Госпожа Егорова предложила обще-
ственникам, присутствовавшим на пре-
зентации КИС, изучить ее работу и вне-
сти свои предложения, чтобы через три-
четыре месяца, когда «Электронное пра-
восудие» будет функционировать, мос-
ковские суды стали лучшими в Россий-
ской Федерации 

Зампред Мосгорсуда Дмитрий Фо-
мин, прохаживаясь вдоль мониторов 
и систем, сообщил, что это не какие-то 
там музейные экспонаты, все, что здесь 
представлено, уже устанавливается в су-
дах и работоспособно. «Система должна 
быть удобна прежде всего для граждан, 
которые приходят в суды,— сказал он.— 
И чтобы не было потом разговоров, что 
мы просто создали дорогую игрушку».

Такой игрушкой многие считают ГАС 
«Правосудие» — систему, которая объе-
диняет суды общей юрисдикции. На нее 
были потрачены миллиарды рублей, но 
при этом система практически не дейст-
вует. Связано это в том числе и с тем, что 
в судах просто нет людей, которые насы-
щали бы ее информацией.

Столичная КИС пока будет функцио-
нировать отдельно от «Правосудия», но 
со временем, если появятся средства, 
вполне может стать общероссийской. Об 
этом говорила не только Ольга Егорова, 
но и чуть раньше председатель Верхов-
ного суда Вячеслав Лебедев, рассчиты-
вающий, что в итоге удастся создать еди-
ную электронную площадку для судов 
общей юрисдикции, арбитражных и ми-
ровых, данными которой смогут поль-
зоваться не только участники судебных 
процессов и правоохранительные орга-
ны, но и обычные граждане.

«Электронное правосудие», обошед-
шееся, кстати, в $41 млн, выделенных 
Международным банком реконструк-
ции и развития на поддержку судебной 
реформы, предполагает создавать по ка-

ждому спору электронное дело. В него 
будут сканироваться материалы, посту-
пившие в суд (в судах общей юрисдик-
ции они оформляются на бумаге), в де-
ле будет вестись архив видеопротоко-
лов заседаний, стороны через специаль-
ный электронный кабинет смогут зна-
комиться с делом, заявить ходатайства, 
а также отслеживать исполнения судеб-
ных решений, для этого судебное произ-
водство свяжут с исполнительным. Об-
жаловать решение также можно будет в 
электронной форме, не выходя из квар-
тиры или офиса. Причем речь идет не 
только о гражданских делах, но в буду-
щем — и уголовных.

Отдельная опция в «Электронном 
правосудии» предусмотрена для заклю-
ченных СИЗО, которым предполагается 
открывать доступ к сканированным де-
лам для ознакомления в специальных 
комнатах с аппаратурой, связанной с су-
дами. Таким образом, как отметила го-
спожа Егорова, процесс ознакомления 
не будет, как сейчас, затягиваться на ме-
сяцы, когда фигуранты уголовных дел 
читают их материалы в оригинале. Из-
вещения же о заседаниях стороны полу-
чат на электронную почту.

«Мы сэкономим на почте, доставке 
корреспонденции и доставке обвиняе-
мых для ознакомления с материалами 
дела и участия в судебных заседаниях»,— 
отметила председатель Мосгорсуда. Она 
добавила, что экономит не только сред-
ства, выделенные на суды, но и конвой-
ного полка МВД. «Деньги государствен-
ные надо считать, тогда всем жить будет 
лучше»,— подчеркнула госпожа Егорова.

В свою очередь, видеофиксация за-
седаний еще и дисциплинирует участ-
ников тяжб. «Просматривая записи, мы 
увидели, как некоторые судьи невнима-
тельно слушают граждан, разговаривают 
между собой, оглашали приговоры, бур-
ча себе что-то под нос, а прокуроры были 
не в форме»,— сообщила председатель 
горсуда. Теперь, по ее словам, зная, что 
процесс записывается, судьи ходят на за-
седания в мантиях, прокуроры — в мун-
дирах, а приговоры и решения старают-
ся оглашать громко и четко.

С января 2017 года, отметила глава 
Мосгорсуда, видеозаписи будут вестись 
во всех райсудах столицы. Пока же сис-
темами для них оборудованы сам Мос-
горсуд и четыре районных. При этом го-
спожа Егорова уверена, что «Электрон-
ное правосудие» не пострадает от хакер-
ских атак. «К нам никто проникнуть не 
сможет»,— добавляет она.

Николай Сергеев

Кибернетика правосудия
В Москве можно будет судиться не выходя из дома

Генпрокуратура России утвердила обвинительное 
заключение по уголовному делу о крушении в сто-
личном аэропорту Внуково самолета Falcon 50, на 
борту которого находились президент международ-
ной нефтегазовой компании Total Кристоф де Мар-
жери и три члена экипажа. В суд направлены мате-
риалы для рассмотрения по существу в отношении 
пяти обвиняемых. Свою вину признает только води-
тель снегоуборщика Владимир Мартыненко, в кото-
рый на взлете врезался самолет.

Обвинительное заключение по делу о крушении в 
октябре 2014 года в аэропорту Внуково Falcon 50 компа-
нии Unijet утвердил заместитель генпрокурора РФ Вик-
тор Гринь. Материалы дела уже направлены для рассмо-
трения по существу в Солнцевский райсуд Москвы. Как 
уточнили в надзорном ведомстве, на скамье подсудимых 
окажутся пять человек, обвиняемых в нарушении пра-
вил безопасности движения и эксплуатации воздушного 
транспорта, повлекшем по неосторожности смерть двух 
и более лиц (ч. 3 ст. 263 УК РФ). Речь идет о сотрудниках 
Внуковского центра организации воздушного движения 
(ОрВД) филиала «Московский центр автоматизированно-
го управления воздушным движением» ФГУП «Госкорпо-
рация по ОрВД» — руководителе полетов Романе Дунаеве, 
диспетчере стартового диспетчерского пункта Александ-
ре Круглове, диспетчере руления Надежде Архиповой, а 
также работниках аэродромной службы ОАО «Аэропорт 
Внуково» — водителе снегоуборочной машины Владими-
ре Мартыненко и ведущем инженере, руководителе сме-
ны отдела эксплуатации Владимире Леденеве.

Как отметили в Генпрокуратуре, трагедия произошла 
«из-за отсутствия надлежащей координации взаимодейст-
вия между диспетчерскими и аэродромными службами». 
Невнимательность со стороны руководителя полетов Ро-
мана Дунаева, «небрежное отношение к своим обязанно-
стям» диспетчеров Архиповой и Круглова и «утрата контр-
оля за подчиненными» инженером Леденевым привели, 
по мнению надзорщиков, к тому, что снегоуборочная ма-
шина под управлением находившегося в нетрезвом состо-
янии Владимира Мартыненко несанкционированно со-
вершила выезд на взлетно-посадочную полосу перед на-
чавшим разбег Falcon. В СКР, в свою очередь, вчера отмети-
ли, что действия диспетчеров и допущенные ими наруше-
ния авиационных правил стали «дополнительными фак-
торами, послужившими причиной авиакатастрофы». По 
версии следствия, фигуранты дела «ненадлежаще испол-
няли свои обязанности» — в частности, проигнорировали 
показания локатора обзора взлетного поля на мониторах и 

не сообщили пилотам Falcon о возникшей на их пути опас-
ности в виде снегоуборщика под управлением Владимира 
Мартыненко. В СКР убеждены, что диспетчеры имели воз-
можность предотвратить трагедию, но не приняли к это-
му необходимых мер. Кстати, по уточненным данным про-
куратуры, материальный ущерб французской компании 
Unijet — владельца разбившегося самолета — составляет 
более 741 млн руб., а ОАО «Внуково» — около 1,2 млн руб.

В ходе следствия никто из обвиняемых, кроме Влади-
мира Мартыненко, своей вины не признал. Отметим, что 
водитель просил о рассмотрении его дела в особом по-
рядке, видимо, надеясь на снисхождение суда, мягкий 
приговор и амнистию (из-за несогласия других обвиняе-
мых ему в этом было отказано).

Напомним также, что ранее СКР уже объявлял об 
окончании расследования, однако осенью прошлого го-
да Генпрокуратура отказалась утверждать обвинитель-
ное заключение, направив дело на доследование. В ре-
зультате следователи вычеркнули из числа тогдашних 
обвиняемых диспетчера-стажера Светлану Кривсун, ко-
торая теперь проходит по делу свидетелем. В остальном 
же, по словам представителей защиты, фабула обвине-
ния осталась неизменной.

Адвокат Романа Дунаева Игорь Чернецкий сообщил 

”
Ъ“, что его подзащитному об отправке дела в суд стало 

известно из СМИ. Впрочем, позже ему позвонили из Ген-
прокуратуры, попросив приехать в среду. Защитник от-
метил, что решение прокуратуры утвердить обвини-
тельное заключение «было ожидаемым», так как «само 
следствие велось с обвинительным уклоном». Он напом-
нил, что в материалах следствия нет заключения МАК о 
причинах катастрофы, а обвинение базируется на выво-
дах двух экспертов. Господин Чернецкий подчеркнул, 
что его клиент намерен в суде доказывать свою невинов-
ность. При этом раскрывать свои карты адвокат пока не 
стал, а лишь отметил, что в тот злополучный день Роман 
Дунаев действовал как в любую рабочую смену, никуда 
не отлучался и следовал всем правилам и инструкциям 
— даже несмотря на то что на поле находился лишь один 
Falcon господина де Маржери.

Руководитель юрслужбы Федерального профсоюза 
авиадиспетчеров России Олег Бабич заявил 

”
Ъ“, что орга-

низация продолжает поддерживать своих коллег, считая 
их невиновными. При этом он отметил, что позиция про-
куратуры в суде может быть «скорректирована» после то-
го, как будут официально оглашены выводы МАК, кото-
рые сейчас изучаются иностранными специалистами.

Сергей Сергеев

Дело о катастрофе Falcon 50  
пройдет судебную экспертизу
Генпрокуратура утвердила обвинительное заключение  
по результатам расследования

СООБЩЕНИЕ О РЕАБИЛИТАЦИИ

В газете «Коммерсантъ» №213 от 25.11.2014 в статье «Чеченский 
полпред оказался в чужом деле» была опубликована информация 
о задержании замначальника 1-го отдела управления собственной 
безопасности ГУ МВД по Москве Алишера Мародмамадова и предъ-
явлении ему обвинения. Постановлением следователя ГСУ СК России 
по г. Москве Кичигина М. М. от 27.08.2015 г. уголовное преследова-

ние в отношении Мародмамадова А. М. прекращено на основании 
п. 1 ч. 1 ст. 27 УПК РФ в связи с его непричастностью к совершению 
преступлений, мера пресечения отменена. Постановлением Коптев-
ского районного суда г. Москвы от 06.06.2016 года частично удов-
летворено заявление Мародмамадова Алишера Мирзамамадовича 
о возмещении вреда и восстановлении прав реабилитированного.

Как стало известно ”Ъ“, МВД и страховщи-
ки получат от Росстандарта данные о сот-
нях тысяч машинах, которым необходи- 
мо незамедлительно посетить сервис 
в связи с проведением отзывной кампа-
нии, объявленной производителем. Од- 
на из распространенных причин отзыва — 
неисправности тормозной и рулевой сис-
тем, и автовладельцев нужно оповестить 
об этом как можно быстрее, считают в Рос-
стандарте. Автокомпании идею поддержа-
ли. В Госдуме уже предложили запретить 
таким машинам выезжать на дорогу, пока 
не устранена неисправность. 

Росстандарт прорабатывает вместе с МВД и 
страховщиками технологию обмена информа-
цией об автомобилях, подпавших под отзыв-
ную кампанию, рассказал 

”
Ъ“ глава Федерально-

го агентства по техническому регулированию и 
метрологии Алексей Абрамов. «Надо каким-то 
образом отлавливать эти автомобили, напри-
мер при процедурах техосмотра и постановки 
на учет в ГИБДД,— пояснил он.— Ведь речь о ри-
ске не только для человека, который управляет 
этим автомобилем, но и для всех участников до-
рожного движения. Мы считаем, такая инфор-
мация должна быть доступна для тех, кто отвеча-
ет за безопасность дорожного движения».

Институт отзывных кампаний в России раз-
вивается в последние годы. При выявлении не-
исправности автопроизводитель приглашает 
собственников машин для бесплатного внеоче-
редного обслуживания к дилеру. Одновремен-
но производитель ставит в известность Росстан-
дарт: тот запускает официальную отзывную кам-
панию. Процедура защищает автопроизводите-
ля от возможных исков автовладельцев, если те 
попытаются доказать, что их об отзыве не преду-
преждали. В 2014 году в РФ было 27 отзывов (они 
коснулись 69,3 тыс. автомобилей разных брен-
дов), в 2015 году — 47 (280 тыс.), в 2016 году — 37 
(382,1 тыс.). В последние годы собственные кам-
пании впервые начали проводить АвтоВАЗ и УАЗ. 

Информационный обмен между Росстан-
дартом, МВД и страховщиками позволит улуч-
шить ситуацию с безопасностью движения, 
считает господин Абрамов. По данным ведом-
ства, среди часто выявляемых неисправно-
стей, которые устраняются в ходе отзывов,— 
чрезмерный износ и дефекты тормозной и ру-
левой систем. Так, к примеру, в марте 2016 го-
да Porsche отозвала 15,8 тыс. Cayenne выпу-
ска 2011–2016 годов из-за возможных проблем 
с педалью тормоза, в апреле Subaru отозвала 
4,5 тыс. Tribeca выпуска 2006–2014 годов из-за 
риска открывания капота во время движения.

Автопроизводители идею поддержали. «На-
ша цель — максимально быстро и в полном 

объеме провести работы в рамках сервисных 
кампаний,— заявили 

”
Ъ“ в пресс-службе ООО 

”
Тойота Мотор“.— Безопасность клиентов яв-

ляется главным приоритетом нашей компа-
нии». «Возможность получать для владельцев 
Lada информацию об их автомобилях из допол-
нительных официальных источников будет на 
пользу всем»,— добавляют в пресс-службе Ав-
тоВАЗа. Запуск дополнительного канала связи 
мог бы стать «значительной помощью», говорят 
в «Порше Руссланд», потому что при перепрода-
же автомобиля возникает сложность с извеще-
нием нового владельца.

«Страховым компаниям такие данные могут 
быть интересны,— говорит заместитель испол-
нительного директора Российского союза авто-
страховщиков (РСА) Сергей Ефремов.— Они за-
интересованы в том, чтобы автомобиль клиен-
та как можно реже попадал в ДТП». Это подтвер-
дил 

”
Ъ“ и официальный представитель «Аль-

фаСтрахования» Юрий Нехайчук: «Для страхо-
вых компаний подобная забота о клиенте обой-
дется в минимум затрат и принесет как матери-
альную выгоду — чем меньше аварий, тем мень-
ше убыточность, так и репутационную — застра-
хованные будут понимать, что компания дейст-
вительно защищает от новых неприятностей и 
рисков». По его мнению, автовладельцев мож-
но информировать об отзывах во время техос-
мотра. При этом можно, например, отказывать 
в прохождении техосмотра (а значит, и в выдаче 

полиса ОСАГО) до тех пор, пока не будет устране-
на неисправность, считает господин Нехайчук.

В МВД на запрос 
”
Ъ“ не ответили. Первый зам-

пред комитета Госдумы по госстроительству Вяче-
слав Лысаков считает, что нужно вводить запрет 
на эксплуатацию автомобилей с критическими 
неисправностями (тормоза, рулевое управле-
ние, подушки безопасности и т. д.) до их устране-
ния в сервисе. ГИБДД имеет право отстранять от 
управления автомобилем водителей в случае не-
исправных тормозов или рулевого управления 
(ст. 12.5 ч. 2 КоАП), но этот инструмент применя-
ется в тех случаях, когда неисправности видны 
невооруженным глазом, а во время отзывов, как 
правило, устраняются сложные для обнаруже-
ния недочеты. На вопрос 

”
Ъ“ о возможном запре-

те эксплуатации Алексей Абрамов ответил, что 
«это уже выходит за рамки нашей компетенции», 
но предположил, что цель передачи данных не 
наказание автовладельцев, а их информирова-
ние. Исполнительный директор РСА Евгений 
Уфимцев отметил, что ограничивать автовладель-
ца в пользовании машиной на основании отзы-
ва не позволяет законодательство. Исполнитель-
ный директор ассоциации автосервисов НАПТО 
Борис Ласкин добавил, что автовладелец мог и 
не знать об отзыве, а значит, запрещать эксплуа-
тацию машины было бы несправедливо. Штра-
фы 300–400 тыс. руб. для компаний, которые не 
информируют об отзыве Росстандарт, заложены 
в поправках к КоАП, которые готовит сейчас ве-
домство. Кроме того, разрабатываются методиче-
ские рекомендации по проведению отзывов для 
автопроизводителей, отметил Алексей Абрамов.

Иван Буранов

Отозванным автомобилям  
запретят движение
В кампаниях автопроизводителей примут участие МВД и страховщики
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Во время отзывной кампании автовла-
дельцам нужно как можно быстрее доехать 
до сервиса, считают в Росстандарте
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Как стало известно ”Ъ“, лагерь ООО «Парк-
отель ”Сямозеро“», 14 воспитанников кото-
рого погибли в минувшую субботу, за различ-
ные нарушения суд мог закрыть еще в разгар 
прошлого сезона. Однако сначала судья вер-
нул материалы прокурору, обнаружив в них 
ошибки, а когда дело дошло до разбиратель-
ства, сезон завершился и смысла закрывать 
лагерь Елены Решетовой уже не было — ее 
ООО только оштрафовали на минимальную 
сумму. Вчера хозяйка лагеря была арестова-
на за то, что по неосторожности способство-
вала гибели детей.

Вчера в Роспотребназдоре заявили, что «Парк-
отель 

”
Сямозеро“» функционировал на вполне за-

конных основаниях. Однако разрешения на про-
ведение мероприятий за его пределами, в том чи-
сле и на воде, не имел. «В 2016 году было выдано 
разрешение на работу 

”
загородного стационарно-

го оздоровительного лагеря круглосуточного пре-
бывания ООО «Парк-отель 

”
Сямозеро“» без прове-

дения специализированных детских программ 
с походами, без размещения на стоянках за тер-
риторией лагеря с использованием палаток“»,— 
отмечается в сообщении ведомства.

По словам представителей Роспотребнадзора, 
в 2015 году к ним поступило семь обращений гра-
ждан, связанных с работой этого лагеря. В них речь 
шла о несоблюдении режима отдыха, условий про-
живания в походах, качестве пищи и отсутствии 
квалифицированной медпомощи. В этой связи 
управлением Роспотребнадзора по Республике Ка-
релия, в том числе совместно с региональной про-
куратурой, было возбуждено 12 административ-
ных дел. Несколько из них дошли до суда, но все 
закончилось лишь штрафом, хотя ч. 2 ст. 6.7 КоАП 
РФ (нарушение санитарно-эпидемиологических 
требований к условиям отдыха и оздоровления де-
тей, их воспитания и обучения) предусматривает 
и приостановление деятельности лагеря на срок 
до 90 суток. Таким образом, займи Пряжинский 
райсуд Карелии более принципиальную позицию 
при рассмотрении таких дел, вполне возможно, 
что нынешней трагедии удалось бы избежать.

Одно из таких обращений прокуратуры рай-
суд должен был рассматривать в разгар прошлого 
сезона. Постановление о возбуждении производ-
ства об административном правонарушении бы-
ло вынесено 21 июля 2015 года. Однако суд счел, 
что материалы оформлены ненадлежащим обра-
зом, и вернул их в прокуратуру. Повторное рас-
смотрение дела в отношении ООО «Парк-отель 

”
Сямозеро“» состоялось уже в октябре, когда смы-

сла закрывать лагерь не было. «В связи с оконча-
нием оздоровительного периода 2015 года целе-
сообразности назначения наказания в виде ад-
министративного приостановления деятельнос-
ти судья не усматривает»,— говорится в постанов-
лении. Тогда для руководства лагеря все закон-
чилось штрафом в размере 50 тыс. руб., хотя ми-
нимальное наказание за повторное нарушение 
ч. 2 ст. 6.7 КоАП РФ оценивается в два раза выше.

Это наказание было наложено за мусор в кор-
пусах, ненадлежащее хранение продуктов, часть 
которых была просрочена или испорчена, но тем 
не менее они выдавались детям и пр.

При этом директор ООО «Парк-отель 
”
Сямозе-

ро“» Елена Решетова и адвокат лагеря свою вину 
в суде так и не признали, заявив, что «оснований 
для привлечения к административной ответст-
венности не имеется». Между тем, как отмечают 
в прокуратуре, в 2014 году в этом лагере надзор-
ным ведомством уже выявлялись аналогичные 
нарушения, и, таким образом, у суда в прошлом 
году были все основания для приостановления 
деятельности этого учреждения.

В самом суде 
”
Ъ“, впрочем, сообщили, что в хо-

датайствах надзорных органов о закрытии лаге-
ря вообще не говорилось. В прокуратуре на это за-
явили, что, в соответствии с законом, меру нака-
зания должен был определить сам суд, учитывая 
в том числе повторность нарушений.

К прокурорам и судьям у СКР вопросов пока 
нет, а руководителя управления Роспотребнадзо-
ра по Карелии Анатолия Коваленко следователи 
СКР уже задержали, инкриминировав ему халат-
ность (ч. 3 ст. 293 УК РФ). Следствие считает, что 
чиновник и его подчиненные «не приняли ника-
ких мер для воздействия на руководство лагеря».

Вчера по ходатайству СКР Петрозаводский го-
рсуд арестовал директора лагеря Елену Решетову, 

которая воспитывает трех несовершеннолетних 
детей, а также ее заместителя Вадима Виноградо-
ва, возглавляющего региональную лигу КВН. За-
ключать же под стражу находившегося в одной из 
перевернувшихся лодок вместе с детьми вожато-
го Валерия Круподерщикова, которому также ин-
криминируется ст. 238 УК РФ (оказание услуг, не 
отвечающих требованием безопасности, повлек-
шее по неосторожности смерть двух и более лиц), 
суд отказался.

Студента петрозаводского педколледжа Крупо-
дерщикова в зал суда привели в наручниках, вы-
глядел он ошарашенным. Однако судья решил, 
что оставлять под стражей молодого человека нет 
никакого смысла. Во-первых, продолжать пре-
ступную деятельность он не сможет, так как ему 
вряд ли теперь доверят работу с детьми. А кроме 
того, следователи не указали никаких конкрет-
ных обстоятельств, при которых юноша мог бы 
попытаться бежать или запугивать свидетелей. 
Валерия освободили в зале суда. Родители встре-
чали его со слезами, близкие друзья, пришедшие 
поддержать,— аплодисментами.

Как выяснилось, молодого человека, как и дру-
гих студентов, отправили в лагерь на практику 
в качестве вожатых. В его обязанности совершен-
но точно не входили водные походы с подопечны-
ми. Однако, как объясняли сокурсники Валерия, 
в колледже дали понять: за невыполнение указа-
ния начальства лагеря последует немедленное от-
числение из учебного заведения.

Олег Рубникович,  
Денис Богданов,  
Петрозаводск

Лагерь незакрытого типа
Прекратить работу «Парк-отеля ”Сямозеро“», где погибли дети,  
следовало еще год назад

Медучреждения российских на-
укоградов и закрытых городов 
столкнулись с трудностями из-
за перевода их на финансирова-
ние из фондов ОМС. Так, жите-
ли Обнинска (Калужская область) 
вынуждены часами ждать ско-
рой помощи из-за массового 
увольнения медиков, сообщили 

”Ъ“ сотрудники Городской кли-
нической больницы №8. Боль-
ница, в которой есть единствен-
ное отделение скорой в городе 
ядерных исследований, находит-
ся в ведении Федерального ме-
дико-биологического агентства 
(ФМБА). К нему относятся боль-
шинство медучреждений науког-
радов, закрытых и полузакрытых 
городов России. В администра-
ции обнинской больницы и в ФМ-
БА призывают не драматизиро-
вать ситуацию, но в Российском 
профсоюзе работников атом-
ной энергетики и промышленно-
сти подтверждают, что проблемы 
с финансированием испытывают 
все ведомственные медучрежде-
ния таких городов.

«Обнинск всегда показывал один 
из лучших показателей в России 
по доезду скорой помощи: в любой 
район города с населением боль-
ше 100 тыс. человек за восемь-де-
сять минут. Каждый день выходили 
по пять-шесть бригад,— рассказал 

”
Ъ“ один из сотрудников отделения 

скорой помощи ГКБ №8 в Обнинс-
ке.— Сейчас мы работаем в немы-
слимом режиме: у нас бывает и по 
две бригады, а ожидание для паци-
ентов может длиться часами». Собе-
седник 

”
Ъ“ объяснил, что с января 

2016 года из отделения уволились 
восемь медиков, еще один напи-
сал заявление об уходе, но пока ра-
ботает. Из-за недостатка персонала 
бригады скорой часто выходят в не-
полном составе — без врача, только 
с фельдшером. Причиной ухода ме-
диков стала отмена муниципальной 
надбавки. «Оклад врача у нас око-
ло 6,5 тыс. руб., фельдшера — при-
мерно 4,5 тыс. плюс плата за ставку 
в пределах 10 тыс. руб. Доплата му-
ниципалитета могла доходить до 
22 тыс. руб. в зависимости от отра-
ботанных часов»,— добавил он. С от-
меной надбавки, как сообщили 

”
Ъ“ 

сотрудники скорой помощи и дру-
гих отделений ГКБ №8, в Обнинске 
медикам работать стало невыгодно: 
осенью в Калужской области оклад 
медработников подняли примерно 
в два раза, но сотрудников медучре-
ждений ФМБА это не коснулось. На-
помним, весной 2016 года глава ФМ-
БА Владимир Уйба сообщил, что по-
сле вхождения медучреждений ве-
домства в систему ОМС финансиро-
вание агентства на 2015-й и два сле-
дующих года сократили на 4,8 мл-
рд руб. по сравнению с 2014-м. Из-за 
этого за последние два года было со-
кращено 16,5 тыс. штатных единиц 
и 4 тыс. физических лиц. Господин 
Уйба назвал потери квалифициро-
ванного персонала необратимыми.

В ФМБА РФ в ответ на запрос 
”
Ъ“ 

сообщили, что «дежурство в Обнин-
ске осуществляют четыре выездных 
бригады скорой помощи, в том чи-
сле одна врачебная». «Согласно рас-
четным целевым показателям, до-
статочно круглосуточной работы 
трех бригад. Среднее время обслу-
живания одного вызова составля-
ет 37 минут»,— добавили в ФМБА. 
Однако, как сообщили 

”
Ъ“ сотруд-

ники больницы, регулярный выезд 
четырех бригад имеет место «лишь 

на бумаге». «Это планы на месяц, ко-
торые формируются заранее, но по 
факту бригад работает меньше»,— 
рассказали они (на момент разго-
вора с сотрудниками ГКБ в графи-
ке стояли четыре бригады, а рабо-
тали две полных и одна неполная). 
«Чтобы сформировать четыре бри-
гады, нас вынуждают брать допол-
нительные часы, которые потом 
не оплатят, так как за переработку 
раньше платил муниципалитет»,— 
жалуются сотрудники. В ФМБА при-
знали, что «кадровая ситуация в Об-
нинске сложная», однако заявили, 
что там «в 2016 году приняты на ра-
боту три фельдшера, а уволились 
четыре фельдшера и один врач (из 
них два человека пенсионного воз-
раста и два студента-совместителя)». 
«Сейчас у нас большинство сотруд-
ников пенсионного возраста и сту-
денты»,— сообщил 

”
Ъ“ сотрудник 

обнинской скорой.
В конце мая 2016 года на встрече 

с персоналом больницы мэр города 
Владислав Шапша пообещал, что до-
платы к зарплате медиков сохранят-
ся, но будут носить вид социальной 
помощи отдельным категориям ме-
дработников. При этом общая сумма 
доплат останется прежней — около 
28 млн руб. в год. «Пока мы ждем, из-
менится ли ситуация»,— отмечают 
медики в разговоре с 

”
Ъ“.

Председатель Российского про-
фсоюза работников атомной энер-
гетики и промышленности Игорь 
Фомичев связал проблемы Обнинс-
ка с тем, что финансирование всех 
медучреждений сейчас является од-
ноканальным, то есть осуществля-
ется за счет территориальных фон-
дов ОМС, а раньше медчасти закры-
тых и полузакрытых городов финан-
сировало ФМБА. «По линии ОМС гу-
берния на закрытый город сейчас 
дает меньше, чем на другие горо-
да»,— сказал он. Господин Фомичев 
привел в пример ситуацию в подмо-
сковном наукограде Дубне: «Там сто-
ит муниципальная больница, где 
мест нет, пациенты лежат в коридо-
рах, но у этого учреждения деньги 
есть. И там же есть больница ФМБА, 
у которой денег нет, там вынуждены 
сокращать персонал». Аналогичная 
ситуация сложилась и в закрытом го-
роде Новоуральске Свердловской об-
ласти, где сейчас работают всего во-
семь экипажей скорой помощи.

Завотделом охраны здоровья и со-
циальной защиты трудящихся про-
фсоюза атомщиков Елена Марчук 
сообщила 

”
Ъ“, что в закрытых горо-

дах с финансированием медобслу-
живания «везде одно и то же». «Это 
не вина, а проблема ФМБА. Напри-
мер, в конце декабря 2015 года под-
московный фонд ОМС принял реше-
ние, что учреждениям ФМБА сохра-
няют прежние объемы оказания ме-
дуслуг, но сократил их финансиро-
вание на 50%. Механизм распреде-
ления средств по ОМС не до конца 
отлажен: мы не знаем никаких до-
кументов, которые регламентиро-
вали бы дележку этих денег терри-
ториальными фондами ОМС»,— до-
бавила она. Госпожа Марчук видит 
проблему в том, что система одно-
канального финансирования медуч-
реждений выгодна только при боль-
шом количестве прикрепленных 
пациентов, «а население закрытых 
и полузакрытых городов редко пре-
вышает 100 тыс. человек».

Минздрав РФ на запрос 
”
Ъ“ о си-

туации с закрытыми городами не 
ответил.

Валерия Мишина

На скорой помощи 
обострились 
увольнения
Российские наукограды теряют медиков

Германский исторический инсти-
тут в Москве совместно с Цент-
ральным архивом Минобороны 
продолжают работу над рас-
крытием и оцифровкой доку-
ментов времен Второй мировой 
войны. В этот раз немецкие исто-
рики опубликовали докумен-
ты советской военной развед-
ки — 341 папку с переведенными 
бумагами Третьего рейха, про-
токолами допросов военноплен-
ных и личными письмами солдат. 
По просьбе корреспондента ”Ъ“ 
АЛЕКСАНДРА ЧЕРНЫХ немецкий 
ученый МАТТИАС УЛЬ отобрал 
и прокомментировал 12 уникаль-
ных исторических документов. 
Сегодня они опубликованы на 
сайте ”Ъ“.

Не так давно Министерство обо-
роны РФ раскрыло архив из 28 тыс. 
трофейных документов нацист-
ской Германии, вывезенных в СС-
СР в годы Второй мировой войны 
(см. 

”
Ъ“ от 2 марта). Часть из них бы-

ла захвачена на полях сражений 
в первой половине Великой Отече-
ственной. После войны докумен-
ты из разных мест собирались и от-
правлялись в Москву. В 1960 году 
сотрудники архива рассортирова-
ли их и отправили на хранение. Но 
в следующие десятилетия научным 
изучением этого фонда практиче-
ски никто не занимался.

В середине 2000-х об архиве узна-
ли немецкие ученые из Фонда име-
ни Макса Вебера. После долгих пере-
говоров с Министерством обороны 
РФ, администрацией президента РФ 
и Российским историческим обще-
ством было достигнуто соглашение 
о раскрытии архива и его онлайн-
публикации. Для оцифровки архи-
ва Фонд имени Макса Вебера выде-
лил почти €2,5 млн — на эти деньги 
закуплена техника и оплачивается 
работа персонала. Оператором про-
екта с немецкой стороны назначен 
Германский исторический институт 
в Москве.

Сейчас на сайте проекта german-
docsinrussia.org опубликован новый 

блок документов. Это 341 дело, в кото-
ром содержатся немецкие докумен-
ты, переведенные советской военной 
разведкой на русский язык для Ген-
штаба Красной армии. Также в этом 
блоке находятся протоколы допросов 
немецких военнопленных, анализы, 
отчеты и другая внутренняя перепи-
ска ГРУ и РУ. Все эти документы публи-
куются впервые.

Специально для 
”

Ъ“ научный 
сотрудник Германского историче-
ского института в Москве Матти-
ас Уль отобрал и прокомментиро-
вал 12 документов, которые сегод-
ня будут опубликованы на сайте 

”
Ъ“. Как он считает, они будут осо-

бенно интересны российским чи-
тателям. Среди них, например, вы-
пущенная в 1944 году памятка для 
немецких военных «Десять запове-
дей при обращении с русскими». 
В ней говорится о нежелательно-
сти «применения к русским телес-
ных наказаний», поскольку «побои 
рассматриваются в России как боль-
шая некультурность». Также авто-
ры  памятки советуют не упоминать 
при русских, что «немцы принадле-
жат к более высокой расе». «Русские, 
особенно белорусы, украинцы и се-
верные великороссы принадлежат 
к семье арийских народов. В их жи-
лах течет много крови викингов, 
чем они очень гордятся,— гово-
рится в документе.— Не презирай 
русских только потому, что они по 
условиям климата, а также благо-
даря советскому режиму и климату 
часто выглядят бедно и оборванно». 
«Оценивая этот документ, важно по-
нимать, в каком году он был выпу-
щен,— объясняет историк Матти-
ас Уль.— В начале восточной кам-
пании считалось, что русские во-
обще не нужны, и поэтому отноше-
ние было соответствующим. Но эта 
памятка выпущена гораздо позже. 
К этому времени политика измени-
лась — уже стало ясно, что война не 
будет быстрой, что нужна рабочая 
сила из местного населения».

Среди других документов — про-
токол допроса адмирала Вернера 

Тиллессена, взятого в плен в 1944 
году. Кроме обсуждения структуры 
флота Германии военному задают 
и политические вопросы. «Гитлер 
сумел ликвидировать безработицу 
и влить надежду на возрождение Гер-
мании»,— объясняет адмирал при-
чины популярности фюрера. Есть 
в допросе и такой момент: «Опра-
шиваемому рассказывают о лагере 
смерти в Любляне. Эти данные про-
изводят на него большое впечатле-
ние, но он этому не верит».

Другой протокол — допрос гене-
рал-фельдмаршала Вильгельма Кей-
теля сотрудниками советских раз-
ведывательных служб в Люксембур-
ге. «Вильгельм Кейтель был в плену 
у американцев, но между Жуковым 
и Эйзенхауэром был заключен дого-
вор о том, что советские специали-
сты могут допросить верхушку Тре-
тьего рейха,— рассказал господин 
Уль.— Позже Кейтель был казнен 
как один из главных военных пре-
ступников». Генерал Кейтель заявил 
советским следователям, что реше-
ние о нападении на СССР было при-
нято на фоне «массового сосредото-
чения» советской армии «в пригра-
ничных регионах». По словам гене-
рала, Германия окончательно реши-
ла начать войну «после визита Мо-
лотова в Берлин» в 1940 году. «Совет-
ский Союз поставил ряд абсолют-
но невыполнимых условий по от-
ношению к Румынии, Финляндии 
и Прибалтике»,— сказал господин 
Кейтель. Также глава немецкого Ген-
штаба заявил на допросе, что уже ле-
том 1944 года понял: «Война не мо-
жет быть выиграна, дело оставалось 
за политиками». С того момента «Гер-
мания вела войну за выигрыш вре-
мени в ожидании тех событий, кото-
рые должны были случиться, но не 
случились»,— туманно заявил гене-
рал Кейтель. На документе видно, 
что абзац с этой фразой неизвестный 
читатель из советского Генштаба под-
черкнул дважды. Современным лю-
бителям истории может быть инте-
ресна часть допроса, посвященная 
финскому президенту Маннергей-

му («Превосходный солдат, но пло-
хой политик»), и генералу Власову.

Также среди отобранных для чита-
телей 

”
Ъ“ документов — выписки из 

допросов советских перебежчиков, 
ставших агентами немецкой развед-
ки, письма немецких солдат домой, 
отчет о настроениях и моральном со-
стоянии солдат вермахта. «Все доку-
менты, с которыми мы сейчас рабо-
таем, ранее не были доступны миро-
вой науке,— говорит господин Уль.— 
Разумеется, нельзя сделать открытие, 
просто изучив один красивый доку-
мент: их надо рассматривать в ком-
плексе, это трудоемкая научная рабо-
та. Ею нужно будет заниматься в тече-
ние как минимум четырех-пяти лет 
после оцифровки всего массива».

«Вопрос о возможности войны с СССР  
впервые встал к концу 1940 года»
«Коммерсантъ» открывает для читателей архивные документы  
времен Второй мировой войны

Подозреваемую в гибели детей Елену Реше-
тову арестовали, несмотря на то что у нее са-
мой трое несовершеннолетних 
ФОТО РИА НОВОСТИ



6

мировая политика
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 22 июня 2016 №109   l   Коммерсантъ

Я не считаю, что настроен против 
России, русского языка или русских. 
Политику Кремля не обязательно 
нужно сопоставлять со всей Росси-
ей, кроме того, у меня много русских 
друзей.

Но то, что я немного лучше знаю 
(Россию.— 

”
Ъ“), чем другие, не зна-

чит, что я меньше понимаю. Поэто-
му если я говорю о чем-то резко, это-
му всегда есть причины, и я их объ-
ясняю. И когда мы говорим о каких-
то кризисах, о роли каких-то госу-
дарств в этих кризисах, то я называю 
вещи своими именами. Значит, я так 
думаю. А дальше можно высказы-
ваться более резко, можно менее рез-
ко, а можно вообще закрывать глаза 
на происходящее — и многим по ду-
ше именно такой выход.
— Приведу пример: почему по-
сол Литвы в этом году стал един-
ственным европейским послом, 
отсутствовавшим на параде Побе-
ды в Москве? Хотя при освобожде-
нии Литвы погибло около 80 тыс. 
советских солдат.
— Участие в параде — не единст-
венный способ выразить свою по-
зицию по какому-то вопросу. Мы 
участвовали в Литве и во всем ми-
ре в различных памятных меропри-
ятиях. В России прошло много ме-
роприятий, в том числе с участием 
посла, а 8 мая он возложил венок 
у Вечного огня — один из немно-
гих, давайте и на это обратим вни-
мание. А в параде не участвовал, и 
что в этом плохого? Если кого-то это 
задевает, могу объяснить почему. 
Присутствовать на параде с участи-
ем войск, причастных к агрессии 
против Украины,— не вижу в этом 
никакого праздника.
— Как вы полагаете, из кризиса в 
отношениях между Россией и Ев-
росоюзом есть выход?
— Конечно. Здравый смысл должен 
победить. Надо, во-первых, понять 
необходимость руководствоваться 
общепринятыми нормами, между-
народным правом, а не специфиче-
скими национальными правилами. 
И, во-вторых, отказаться от принци-
па игры с нулевой суммой (кто-то 
выигрывает, значит, кто-то проиг-

рывает.— 
”
Ъ“) и понять, что возмо-

жен выигрыш у всех сторон. А если 
кто-то решает свои проблемы стра-
тегически и это не совсем соответст-
вует твоему мнению, то это не озна-
чает поражения и не несет ущерба. 
Возможно, это, наоборот, уменьша-
ет напряженность, когда кто-то, ска-
жем, делает собственный стратеги-
ческий выбор.
— Например, крымчане.
— Крымчане — это вообще отдель-
ный разговор. Мы ведь помним, как 
все происходило: все эти зеленые 
человечки, которые были «ничьи», 
а потом было публично признано, 
что они все-таки были туда засла-
ны. Вы сами верите, что там наруша-
лись права русскоязычных граждан? 
Я как-то не очень хочу в это верить: 
в Крыму было 400 школ, где обуче-
ние велось на русском языке, и од-
на — где на украинском. А вот права 
крымских татар действительно нару-
шаются, но об этом мало кто говорит.

Наш посол на Украине был в Кры-
му во время так называемого рефе-
рендума и встречался с местным на-
селением: многие из них действи-
тельно боялись, что из Киева при-
дут бандеровцы и фашисты и просто 
убьют их. И российские солдаты как 
бы спасли их. Но конечно, если за-
ниматься демагогией и еще подклю-
чить СМИ, то многие поверят в это.
— Вы думаете, что это результат 
медиапропаганды?
— Конечно. Это искусственная про-
блема, ее не было — и ее создали в 

том числе СМИ, подготовив соответ-
ствующим образом дальнейшие со-
бытия. Знаете, как раньше во вре-
мя военных действий перед атакой 
проводилась артподготовка, то сей-
час подготовка проводится силами 
СМИ: расчищаются мозги, подготав-
ливается почва и потом уже можно 
«работать».
— Вы поэтому поддерживаете за-
прет на вещание ряда российских 
телеканалов в Литве?
— Решение о блокировке (кстати, 
обычно на три месяца) принимает 
не МИД Литвы — это делает суд на 
основании конкретных причин в со-
ответствии с нормами европейско-
го права после предупреждения от 
соответствующих инстанций. И тот, 
кто не согласен, может также обра-
титься в суд.
— То есть запрет мог бы затро-
нуть и, например, украинские 
телеканалы?
— Конечно, если будет вестись про-
паганда, скажем, войны и насилия и 
после предупреждения не будет ка-
ких-то выводов. Но я лично не очень 
люблю такие запреты, поскольку это 
не выход. Может быть, должны быть 
какие-то штрафы; кроме того, надо 
создавать альтернативные источни-
ки информации.
— Возвращаясь к вопросу о стра-
тегическом выборе — возмож-
но, вы имели в виду расшире-
ние НАТО?
— Не только, также Евросоюза. Во-
обще слово «расширение» имеет ка-
кой-то наступательный характер, 
будто кто-то туда их чуть ли не си-
лой завлекает. А по сути ведь никто 
не затягивает эти страны, скажем, в 
НАТО. Наоборот, есть даже препят-
ствия, которые не позволяют стра-
нам туда попасть. Так что не надо 
обижаться и шантажировать тех, 
кто желает так поступить. Надо де-
лать выводы: почему не желают ид-
ти в другую сторону? Вот в этом ду-
хе мы как раз и комментируем иног-
да события.

А потом нам иногда говорят, 
что наша критика звучит неуважи-
тельно. Но что значит уважитель-
но или неуважительно? Если кто-
то крадет что-то у другого и ты го-
воришь, что он вор, это уважитель-

но или как? Мы персонально нико-
го не обижаем, а я лично вообще да-
же отношусь профессионально и с 
уважением ко многим политикам 
и многих знаю лично — например, 
мы очень хорошо общались с моим 
бывшим коллегой Сергеем Ивано-
вым (в 2001–2007 годах был минис-
тром обороны РФ.— 

”
Ъ“).

— А размещение в Прибалтике, и 
в Литве в частности, четырех ба-
тальонов НАТО — зачем это нуж-
но Литве?
— НАТО — это же не какая-то напа-
дающая организация: она должна 
гарантировать безопасность своих 
членов. Мы часть территории НАТО, 
а она не делится на какие-то специ-
фические сегменты, все они долж-
ны обороняться по одним и тем же 
стандартам.

Кроме того, батальон — это око-
ло тысячи военнослужащих. Даже 
неспециалистам понятно: о том, что 
вооруженные силы сосредотачива-
ются в балтийских странах, речи не 
идет. Я уж не буду сопоставлять циф-
ры, сколько военнослужащих, воо-
ружений, танков и самолетов разме-
щено в Калининградской области,— 
в этом нет надобности, никто тут не 
соперничает.
— Что тогда означает размещение 
дополнительных сил, если вы го-
ворите, что это не накопление?
— Это символическое число воен-
нослужащих, даже смешно об этом 
вообще говорить профессиональ-
но. Шума можно поднять много, но 
очевидно, что НАТО просто серьез-
но и предметно обеспечивает без-
опасность (стран-участниц.— 

”
Ъ“) 

— не для того, чтобы на кого-то на-
пасть, поскольку этим НАТО зани-
маться не будет. Смотря вокруг, на 
прецеденты нарушения террито-
риальной целостности других госу-
дарств, которые не входят в альянс, 
слыша некоторые заявления, я лич-
но как бывший министр обороны 
и как глава МИДа не сомневаюсь в 
гарантиях безопасности НАТО. По-
скольку я знаю, что в альянсе очень 
серьезно к этому подходят. Но про-
стые люди чувствуют беспокойство.
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«Я не считаю, что настроен против России, 
русского языка или русских»

Ровно 75 лет назад фашистская 
Германия напала на Советский 
Союз. О том, чему ФРГ и Рос-
сию научил трагический опыт 
войны, а также что может оста-
новить «постепенно возникаю-
щее отчуждение»,— в статье гла-
вы МИД ФРГ ФРАНКА-ВАЛЬТЕРА 
ШТАЙНМАЙЕРА, написанной 
специально для ”Ъ“.

Ранним утром 22 июня 1941 го-
да, ровно 75 лет тому назад, на-
чался настоящий ад. Миллионы 
германских солдат, сотни тысяч 
транспортных средств, кавале-
рия, тысячи танков, самолетов и 
орудий — вся эта махина по при-
казу Гитлера была брошена на вос-
ток против Советского Союза. Их 
страшным, безумным и дикту-
емым манией величия задани-
ем было обеспечить «расе господ» 
долгожданное, заслуженное и уго-
тованное судьбой господство над 
всей Евразией, а также поработить 
или уничтожить жителей Совет-
ского Союза. 

Действуя при этом вопреки 
всем договоренностям, как гром 
среди ясного неба, выступая про-
тив собственного союзника, с ко-
торым они еще совсем недавно без-
жалостно поделили между собой 
Польшу и Балтию.

Последствия были ужасными — 
сначала для подвергшихся нападе-
нию, а в конечном итоге и для на-
падавших. В Советском Союзе борь-
ба за выживание против Германии, 
которая вела свою захватническую 
войну с небывалой до тех пор же-
стокостью, стоила жизни более чем 
25 млн человек. Еще большему ко-
личеству людей эта война прине-
сла голод, страдания и насильствен-
ное переселение. На обширных тер-
риториях Советского Союза война 
оставила после себя неописуемую 
разруху. Самим нападающим судь-
ба в итоге уготовила смерть и наси-
лие, плен и лишения.

Санкт-Петербург (блокада Ле-
нинграда), Волгоград (битва за Ста-
линград), битва за Киев, злодеяния 
в Бабьем Яру и «Минский котел» по 
сей день остаются символами как 
героического сопротивления, так 
и ужасов перенесенной на Восток 
войны, которая смела все достиже-
ния цивилизации.

При всех актуальных дебатах о 
европейском мироустройстве мы 
всегда должны помнить, что агрес-
сия, война на уничтожение, иде-
ология «недочеловеков» обруши-
лись на народы Советского Союза 
из Европы, с Запада, из гитлеров-
ской Германии.

Тот, кто, как я, часто бывает в Рос-
сии, на Украине и в Белоруссии, 
знает, насколько жива в сознании 
людей Великая Отечественная вой-
на. Жива не как далекое эхо исто-
рии, а как часть настоящего — со 
всеми ужасами войны, но и с гор-
достью за успешное самоутвержде-
ние в этой навязанной борьбе не на 
жизнь, а на смерть.

Неисчислимые жертвы среди 
русских, украинцев, белорусов и 
многих других народов Советского 
Союза не забыты как в странах быв-
шего Советского Союза, так и у нас.

Слова эти никак не умаляют ни 
преступлений Сталина, ни ГУЛАГ, 
ни принудительную коллективи-
зацию, ни голодную смерть мил-
лионов людей, прежде всего на 
 Украине.

Мы, немцы, безмерно благодар-
ны россиянам, украинцам, белору-
сам и другим народам бывшего Со-
ветского Союза за то, что они перед 
лицом злодеяний и преступлений, 
совершенных от имени немецкого 
народа, протянули нам руку в знак 
примирения. А также за то, что из 

трагического опыта войны и оже-
сточенной вражды, насилия и вар-
варства, страданий и насильствен-
ного переселения смогло вырасти 
нечто объединяющее нас, что уста-
новились партнерские и даже дру-
жеские отношения. 

Сохранение памяти об ужасах 
Второй мировой войны и о вине 
Германии было, есть и будет неотъ-
емлемым условием, обязательной 
предпосылкой для примирения на-
ших стран.

Сегодня, спустя 70 лет после 
окончания войны, мы поддержи-
ваем плодотворные дипломатиче-
ские, политические, экономиче-
ские и культурные связи со всеми 
государствами, образовавшимися 
после распада Советского Союза, 
мы вместе храним воспоминания о 
Второй мировой войне и чтим па-
мять жертв национал-социалист-
ского варварства.

Мы знаем, что это не является 
чем-то само собой разумеющимся.

Оглядываясь на события 75-лет-
ней давности, мы содрогаемся при 
мысли о том, сколько зла могли 
причинить друг другу люди в совре-
менной, высокоразвитой, прогрес-
сивной и цивилизованной Европе. 
Этот взгляд в прошлое убедитель-
нейшим образом призывает нас 
сделать все возможное для сохра-
нения европейского миропорядка, 
возникшего на руинах, оставшихся 
после самой страшной войны, кото-
рую когда-либо видел мир.

Именно во времена, когда в Ев-
ропе существует угроза возникно-
вения новых разделительных ли-
ний, необходимо снова и снова 
осознавать значимость этих общих 
воспоминаний.

Лишь общими усилиями мы 
сможем сохранить устойчивый и 
стабильный миропорядок в Евро-
пе. Хельсинкский заключительный 
акт (основополагающий документ 
ОБСЕ.— 

”
Ъ“), крупные соглашения 

по разоружению, Парижская хар-
тия и процесс единения Европы — 
все это необходимо ценить, беречь 
и совместно развивать далее.

Диалог и совместное почитание 
памяти, тесные связи между наши-
ми обществами, в первую очередь 
между молодежью наших стран, 
могут и должны помочь предотвра-
тить постепенно возникающее от-
чуждение.

Мы вместе стоим перед серьез-
ными вызовами нашего времени 
и лишь сообща сможем их преодо-
леть в этом мире, где рвутся связу-
ющие нити, где огромное количе-
ство беженцев, небывалое со вре-
мен Второй мировой войны, и в та-
кое время, когда терроризм угро-
жает нашей свободе и нашему обра-
зу жизни, когда в самой Европе, 
на Восточной Украине, ежедневно 
оплакивают убитых и раненых.

Не стоит принимать мир в Ев-
ропе как должное — даже сегодня! 
Сохранить мир можно, лишь рабо-
тая над этим изо дня в день! Там, 
где что-то угрожает миру, нам — 
тем, кто несет сегодня ответствен-
ность,— необходимо взять на себя 
задачу вынести правильные уроки 
из нашей совместной истории.

Мне хотелось бы, чтобы и в обра-
щении с конфликтами нашего вре-
мени мы никогда не забывали, что 
нас, европейцев, объединяет боль-
ше, чем разъединяет.

Наш несомненный долг перед 
жертвами войны, перед солдатами 
в безымянных могилах, перед ста-
риками, женщинами и детьми, ко-
торые подвергались истязаниям и 
были убиты,— это совместно чтить 
память об их страданиях, о прине-
сенной ими жертве и ежедневно по-
вторять: «Больше никогда!»

«Не стоит принимать 
мир в Европе  
как должное —  
даже сегодня!»
Франк-Вальтер Штайнмайер  
об уроках Второй мировой войны  
для ФРГ и России
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Петр Порошенко проверил  
на прочность антироссийские санкции
Президент Украины попытался заручиться поддержкой руководства Франции

Президент Украины Петр 
Порошенко вчера посетил 
Францию — единственную 
страну Евросоюза, парла-
мент которой поддержал 
поэтапное снятие санкций 
с России по мере выпол-
нения ею минских согла-
шений. Хотя президент 
Франсуа Олланд и глава  
МИДа Жан-Марк Эро 
по этому вопросу занима-
ют более осторожные по-
зиции, в Киеве сохраняет-
ся беспокойство, что один 
из членов «нормандской 
четверки» вскоре может 
пойти на уступки Москве. 
Эти опасения, однако, 
вряд ли можно назвать 
обоснованными: и в Мо-
скве, и в Париже призна-
ют, что существенного 
прогресса в реализации 
политической части мин-
ских соглашений до сих 
пор достигнуто не было.

«Мы готовы продолжать 
мониторинг, и, если бу-
дут полностью выполнены 
минские соглашения, мы 
можем предвидеть поэтап-
ное снятие санкций (с Рос-
сии.— 

”
Ъ“),— заявил Фран-

суа Олланд на пресс-кон-
ференции после перегово-
ров с Петром Порошенко.— 
Но пока соглашения не вы-
полнены».

Даже гипотетическая 
возможность снятия санк-
ций с РФ вызывает беспо-
койство в Киеве. Опасения 
украинских властей обо-
стрила резолюция, поддер-
жанная абсолютным боль-
шинством депутатов фран-
цузского Сената 9 июня. 
Ее суть в том, что нужно не 
ждать окончательного уре-
гулирования конфликта на 
Украине, а снимать анти-
российские санкции поэ-
тапно, по мере выполнения 
минских соглашений. Нем-
ного успокоило украинские 
власти лишь недавнее заяв-
ление главы МИД Франции 
Жан-Марка Эро о том, что 
санкции против России бу-
дут продлены на полгода 
(вчера такое решение при-

нял в Брюсселе комитет по-
стоянных представителей 
стран—членов ЕС). «Благо-
дарю за четкую и принци-
пиальную позицию по во-
просу продолжения санк-
ций»,— заявил в Париже 
Петр Порошенко, добавив, 
что этот вопрос «напрямую 
связан с процессом деокку-
пации — выведения рос-
сийских войск с террито-
рии Украины».

На переговорах в Пари-
же также обсуждалась воз-
можность проведения оче-
редного саммита в «нор-
мандском формате» (РФ, Ук-
раина, Франция, Германия). 
Франсуа Олланд сказал, что 
встреча состоится в тот мо-

мент, когда Россия выразит 
готовность в ней участво-
вать. Он уточнил, что пере-
говоры нужны, чтобы «уси-
лить прогресс в выполне-
нии минских соглашений». 
Ранее о возможной встрече 
глав «четверки» до самми-
та НАТО (он состоится 8–9 
июля) упомянула канцлер 
Германии Ангела Меркель. 
Петр Порошенко сразу же 
предложил повестку для 
встречи: введение на не-
подконтрольные Киеву тер-
ритории полицейской воо-
руженной миссии ОБСЕ и 
освобождение заложников.

Кремль, впрочем, пока 
не видит смысла в прове-
дении саммита. Как заявил 
накануне пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Пе-
сков, предпосылки для не-
го «могли бы возникнуть 
только в случае демонстра-
ции украинской стороной 
готовности предпринять те 

шаги, которые четко пропи-
саны в минских соглашени-
ях». «Пока, к сожалению, та-
кой готовности не демон-
стрируется»,— заявил он.

С ним согласны постпре-
ды самопровозглашенных 
Донецкой и Луганской на-
родных республик в мин-
ской контактной группе Де-
нис Пушилин и Владислав 
Дейнего. Вчера они заявили 

”
Ъ“, что встреча в «норманд-

ском формате» будет иметь 
смысл лишь в том случае, 
если это поможет побудить 
Киев выполнять полити-
ческую часть минских со-
глашений. При этом ни Де-
нис Пушилин, ни Влади-
слав Дейнего не смогли од-
нозначно ответить на во-
прос, состоятся ли в Донбас-
се местные выборы, запла-
нированные на 24 июля. Со-
беседники 

”
Ъ“ предложи-

ли дождаться соответству-
ющих заявлений от глав ре-

спублик. В минских согла-
шениях записано, что выбо-
ры должны пройти по укра-
инским законам. Однако 
сейчас очевидно, что 24 ию-
ля этого не произойдет: со-
ответствующая правовая ба-
за на Украине так и не была 
разработана.

По мнению представите-
лей администрации прези-
дента Украины, визит Пет-
ра Порошенко во Францию 
«несет позитивную смысло-
вую нагрузку, так как ЕС 
снова продемонстрировал 
солидарность с Украиной». 
Один из собеседников 

”
Ъ“ 

отметил: «Господин Олланд 
говорил не только от своего 
имени, но и упоминал Ан-
гелу Меркель, демонстри-
руя, что поддержка пози-
ции Украины в минском 
процессе — это совместная 
точка зрения Франции и 
Германии».

Впрочем, не все украин-
ские политики и эксперты 
настроены столь оптими-
стично. «Петр Порошенко 
позиционировал себя как 
один из мощнейших дипло-
матов, а сейчас Франция, 
Австрия, Германия говорят 
об ослаблении санкций»,— 
сказал политолог и бывший 
министр обороны Украины 
Анатолий Гриценко, доба-
вив, что президенту Украи-
ны «вряд ли удастся испра-
вить эту ситуацию».

Депутат от Радикальной 
партии Игорь Попов, в свою 
очередь, заявил 

”
Ъ“, что Ук-

раине «не хватает времени 
для разработки плана, кото-
рый перебьет российскую 
стратегию пошагового сня-
тия санкций за малые по-
степенные уступки со сторо-
ны Кремля». «Украине пред-
лагают согласиться на выбо-
ры на неконтролируемых 
территориях в обмен на ко-
роткие безвизовые поездки 
в ЕС. Это неравноценный об-
мен»,— добавил господин 
Попов.

Кирилл Кривошеев; 
Янина Соколовская, 
Киев

с1

Петр Порошенко  
поблагодарил  
Франсуа Олланда  
за сохранение санкций  
против России   
ФОТО REUTERS

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 М

И
Р

И
Д

О
Н

О
В



7

 деловые новости
+ индикаторы

kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16169,11 (+203,81)
РТС 937,22 (+2,18)
FTSE 100 6226,55 (+22,55)

DAX 30 10015,54 (+53,52)
DJIA* 17812,13 (+7,26)
NASDAQ Composite* 4829,49 (–7,72)

*На 20:46.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.06.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22.06.16
Австралийский доллар 48,0601
Английский фунт 94,5223
Белорусский рубль** 32,4974
Датская крона* 97,8088

Доллар США 64,1743
Евро 72,7865
Индийская рупия*** 95,0378
Казахский тенге*** 19,1251

Канадский доллар 50,2343
Китайский юань* 97,5545
Норвежская крона* 77,6929
СДР 90,9536

Сингапурский доллар 47,8556
Новая турецкая лира 22,1558
Украинская гривна* 25,7883
Шведская крона* 78,0121

Швейцарский франк 66,8761
Японская иена*** 61,4961
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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в продажу рекламы  
в продуктовых магазинах 
предсказывает корреспондент 
отдела потребительского рынка

Анастасия 
Дуленкова

Поправки к закону «О торговле», сни-
жающие объем бонусов, которые 
производители платят ритейлерам, 
наконец дошли до второго чтения в 
Госдуме: на ее сайте сообщается, что 
их рассмотрение состоится сегодня. 
Если документ будет поддержан, по-
ставщики не смогут платить сетям 
более 5% от стоимости поставки, тог-
да как сейчас только премия за объ-
ем закупки (ретробонус) составля-
ет до 10%. Уместить в те же 5% мар-
кетинг, рекламу и другие сопутству-
ющие услуги, которые сейчас опла-
чиваются отдельно, будет затрудни-
тельно, считают участники рынка.

Между тем сейчас продвижение 
товаров в местах продаж, к приме-
ру, с помощью рекламных банне-
ров внутри магазинов — один из 
самых эффективных способов ком-
муникации с потребителем. Поэто-
му очевидно, что если сетям запре-
тят брать деньги с поставщиков за 
рекламу в магазинах, то это за них 

сможет сделать кто-то другой, ведь, 
как известно, свято место пусто не 
бывает. Занять его сможет нанятый 
селлер, подобный тем, которые, на-
пример, управляют рекламным вре-
менем на телевидении. Такой ва-
риант в разговоре со мной допу-
стил топ-менеджер крупной торго-
вой сети. По его словам, селлер по-
лучит в управление рекламные пло-
щади той или иной сети. Естествен-
но, его посреднические услуги при-
дется оплачивать — в случае с рекла-
мой на телевидении их цена дости-
гает 10–12% стоимости контракта. 
Кстати, ритейлеры уже прибегают 
к услугам селлеров в части управле-
ния мониторами.

Руководитель «Vi Плазма» (прода-
вец рекламы в супермаркетах, ки-
нотеатрах и др.) Александр Фомин 
рассказал мне, что когда компания 
в конце 2005 года вышла в сегмент 
Indoor, то начинала как раз с продаж 
digital indoor-рекламы — цифровых 
конструкций в продуктовом ритей-
ле. Сегодня именно розничные сети 
позволяют проводить федеральные 
рекламные кампании и добиваться 
наибольшего охвата аудитории в сег-
менте Indoor, подчеркнул он. В том 
числе поэтому доля рекламы внутри 
магазинов в общем объеме бюдже-
тов сегмента Indoor по разным оцен-
кам составляет около 45–50%. Госпо-
дин Фомин признал, что развитие 
отношений с продуктовым ритей-
лом может быть интересным, но все 
будет зависеть от конкретных пред-
ложений.

В целом такая схема может устро-
ить всех: ритейлеры не потеряют 
своих доходов из-за выпадения мар-
кетинговых платежей, а поставщики 
сохранят возможность продвигать 
свою продукцию в сетях, повышая 
продажи и выводя на рынок новые 
продукты. Однако снизить затраты 
производителей на рекламу в розни-
це, а именно этого добивались депу-
таты и сенаторы, предложившие пе-
реписать закон, вряд ли удастся. По-
явление посредника, скорее всего, 
увеличит стоимость услуг по продви-
жению в магазинах как минимум на 
размер его вознаграждения.

обсудить 
kommersant.ru/11716
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АКЦИОНЕРЫ 
«РОСТЕЛЕКОМА»

на годовом собрании 
во вторник избрали в новый 
состав совета директоров 
компании вице-президента 
по правовым вопросам Ми-
хаила Иржевского. Действую-
щий член совета директоров пре-
зидент «Ростелекома» Сергей Ка-
лугин остался в составе совета. 
Кроме того, в новый состав сове-
та были переизбраны глава адми-
нистрации президента РФ Сергей 
Иванов, гендиректор РФПИ Ки-
рилл Дмитриев, первый зампред 
ВЭБа Михаил Полубояринов, экс-
глава «Связьинвеста» Вадим Се-
менов, гендиректор «Открытие 
Холдинга» Рубен Аганбегян, пер-
вый замгендиректора ВГТРК Ан-
тон Златопольский, бывший ис-
полнительный вице-президент 
Газпромбанка Анатолий Милю-
ков, вице-президент Газпромбан-
ка Александр Пчелинцев и декан 
экономического факультета МГУ 
Александр Аузан. «Интерфакс»

MAIL.RU GROUP

инвестирует в Prisma — при-
ложение российских разра-
ботчиков, позволяющее об-
рабатывать изображения 
на основе технологий ней-
ронных сетей, следует из офи-
циального сообщения компании. 
Сумма не раскрывается. Соинве-
сторами проекта также выступи-
ли XBT Holding (владелец хостинг-
провайдера Servers.com, инфра-
структурного партнера Prisma) 
и фонд Gagarin Capital. Prisma об-
рабатывает фотографии, превра-
щая их в стилизации картин зна-
менитых художников (Марка Ша-
гала, Ван Гога, Эдварда Мунка 
и других). Версия для iOS была за-
пущена 11 июня 2016 года и стала 
одним из самых популярных при-
ложений в AppStore десяти стран, 
включая Россию, где, по вну-
тренним данным команды проек-
та, приложение скачали 650 тыс. 
раз. Версию для Android планиру-
ется запустить в июле 2016 года. 
 Роман Рожков

ГОСДУМА

может перенести вступление 
в силу законопроекта о те-
леизмерениях Андрея Луго-
вого с 1 января на 1 сентя-
бря 2017 года. С соответствую-
щим предложением вчера высту-
пил комитет Госдумы по ин-
формационной политике. 
Ранее участники рынка просили 
об отсрочке как минимум на год. 
После принятия закона телекана-
лы, рекламные агентства и селле-
ры будут обязаны пользоваться 
данными только выбранного Ро-
скомнадзором телеизмерителя, 
на 80% принадлежащего россий-
ским лицам. Сейчас ключевой те-
леизмеритель в России — компа-
ния TNS Russia, принадлежащая 
британской рекламной группе 
WPP, ее данные — валюта телере-
кламного рынка, который в прош-
лом году составил 137   млрд руб. 
Сегодня Госдума рассмотрит за-
конопроект во втором чтении. 
 Анна Афанасьева

ВЕРХОВНЫЙ СУД

подтвердил решение ниже-
стоящей инстанции, отка-
завшей в иске КСП «Химки» 
о сносе двух 15-этажных кор-
пусов бизнес-парка «Хим-
ки», принадлежащих IKEA. 
По мнению КСП «Химки», бизнес-
парк возведен на земле бывшего 
совхоза «Путь к коммунизму», ко-
торую истец получил в коллектив-
но-долевую собственность в 1991 
году. Как считает истец, участок 
площадью около 20 га был неза-
конно изъят у него администраци-
ей Химкинского района в 1993 го-
ду и передан в аренду IKEA. В 2007 
году IKEA начала строительст-
во на этом участке бизнес-пар-
ка «Химки», а позже выкупила его 
за 105,5 млн руб. «РИА Новости»

правила  
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Очевидно, что если 
 сетям запретят брать 
деньги с поставщиков 
за рекламу в магазинах, 
то это за них сможет 
сделать кто-то другой

Молоко вскипело
Производителей возмутили заявления Россельхознадзора

Руководство «Союзмолока» по-
жаловалось вице-премьеру Ар-
кадию Дворковичу и главе Мин-
сельхоза Александру Ткачеву 
на Россельхознадзор, заявив-
ший о выявленных случаях 
фальсификации молочной про-
дукции, в том числе с использо-
ванием мыла, извести и гипса. 
В союзе считают, что такие вы-
сказывания бездоказательны, 
не подтверждены должными 
исследованиями и наносят ре-
путационный ущерб всей отра-
сли. Некоторые производители 
опасаются, что напуганные дан-
ными Россельхознадзора поку-
патели вовсе могут на время от-
казаться от покупки молочных 
продуктов.

Вчера глава Национального союза 
производителей молока («Союзмоло-
ко»; входят Danone и PepsiCo) Андрей 
Даниленко направил письма вице-
премьеру Аркадию Дворковичу и ми-
нистру сельского хозяйства РФ Алек-
сандру Ткачеву с просьбой проверить 
сделанное в понедельник заявление 
Россельхознадзора о фальсификации 
молочной продукции. В нем утвер-
ждалось, что зачастую в ней использу-
ются добавки дешевых растительных 
жиров: пальмового, пальмоядрово-
го, кокосового и соевого. Кроме того, 
по данным службы, недобросовест-
ные производители, среди которых 
и крупные, для снижения себестои-
мости продукции добавляют в нее во-
ду, крахмал, мел, мыло, соду, известь, 
борную или салициловую кислоты и 
гипс. Способы фальсификации были 
изучены на базе подведомственного 
службе ФГБУ ВНИИЗЖ. Доля фальси-
цированной молочной продукции в 
сообщении не уточнялась, но в февра-
ле служба оценивала ее в 50%.

Высказывания службы не толь-
ко не подтверждены данными про-
токольных исследований и иной до-
казательной базой, но и «противоре-
чат здравому смыслу», пишет госпо-
дин Даниленко чиновникам (копии 
писем есть у 

”
Ъ“). В письмах сказано, 

что у Россельхознадзора и подведом-
ственных ему учреждений нет долж-

ной квалификации для работы с го-
товой молочной продукцией. Кро-
ме того, господин Даниленко счита-
ет, что служба не понимает специфи-
ку отрасли, требования к производ-
ству продукции, к ее транспортиров-
ке и составу.

Заявления Россельхознадзора на-
носят вред репутации отечественной 
молочной отрасли и приводят к сни-
жению уровня потребления, уверен 
господин Даниленко. По его мнению, 
искусственно нагнетая напряжение 
вокруг вопроса качества и безопас-
ности пищевой продукции, ведомст-
во желает получить дополнительные 
контрольно-надзорные полномо-
чия. Аркадия Дворковича и Алексан-
дра Ткачева глава «Союзмолока» про-
сит проверить корректность инфор-
мации Россельхознадзора и рассмо-
треть возможность принятия дисци-
плинарных мер в отношении сотруд-

ников службы. В пресс-службе Мин-
сельхоза ответили, что господин Тка-
чев находится в командировке и пока 
не получил письмо. Господин Дворко-
вич также пока не ознакомился с до-
кументом, говорит его пресс-секре-
тарь Алия Самигуллина.

Замруководителя Россельхознад-
зора Николай Власов заявил 

”
Ъ“, что 

исследование проводилось во испол-
нение поручения правительства, а де-
лавшее его ФГУП обладает лаборато-
рией с необходимым оборудовани-
ем. По словам чиновника, фальсифи-
кацией молочной продукции занима-
ются как крупные, так и мелкие про-
изводители, но их имен он не назвал. 
Сейчас на сайте службы опубликован 
список из 38 «добросовестных» произ-
водителей молочной продукции (бу-
дет обновляться в ходе проверок). В 
нем девять заводов «Вимм-Билль-Дан-
на» (входит в PepsiCo) и восемь рос-

сийских предприятий Danone. Обе 
компании, по оценке «Союзмолока», 
контролируют около трети всего рос-
сийского молочного рынка.

Оценить влияние заявлений о 
фальсификации продукции на про-
дажи участники рынка затруднились. 
Менеджер одной из молочных компа-
ний допустил, что часть потребителей 
может на время отказаться от покупки 
молочных продуктов. Господин Вла-
сов снижения потребления продук-
ции не ожидает. 

По оценке «Союзмолока», потре-
бление молочной продукции в 2015 
году в России выросло на 0,3%, до 
11,9 млн тонн. Спрос на сыры и сыр-
ные продукты сократился на 1,5%, до 
795,1 тыс. тонн. Долю фальсифика-
та на рынке в прошлом году в союзе 
оценивали в 10%, в Роспотребнадзо-
ре — в 7%.

Анатолий Костырев

Потребкредитованию сдерживают будущий рост
ЦБ охлаждает падающий рынок

Банк России вновь повышает коэффици-
ент риска по потребительским кредитам 
со ставками 25–35% при расчете достаточ-
ности капитала. Действующий коэффици-
ент был установлен в марте прошлого года 
на фоне кризиса, чтобы поддержать рынок. 
Сейчас регулятор возвращается к полити-
ке охлаждения рынка, все чаще упоминая 
о растущих рисках. По мнению экспертов, 
ужесточение будет на руку госбанкам, кото-
рые могут предлагать кредиты дешевле.

Банк России вчера опубликовал на своем сай-
те поправки к инструкции об обязательных нор-
мативах банков (139-И). Документ предусматрива-
ет введение повышенного коэффициента риска на 
уровне 110% (1,1) по необеспеченным потребитель-
ских рублевым ссудам с полной стоимостью креди-

та (ПСК) 25–35% при расчете норматива достаточно-
сти капитала (Н1). Сейчас коэффициент риска для 
этой категории составляет 100% (1). Повышение бу-
дет применяться с 1 августа 2016 года. На договоры, 
заключенные до этой даты, ужесточение распро-
страняться не будет.

Таким образом, регулятор возвращается в дан-
ной категории к уровню, установленному им в пе-
риод бума потребительского кредитования, для ох-
лаждения рынка. С 1 июля 2013 года ЦБ ввел при 
расчете Н1 повышенные коэффициенты риска в за-
висимости от размера полной стоимости кредитов. 
Для необеспеченных розничных ссуд с ПСК 25–35% 
коэффициент составил 1,1, по самым дорогим по-
требительским кредитам с ПСК более 60% коэффи-
циент был установлен на уровне 2. Такие меры бы-
ли обоснованы. В 2012 году рынок потребительско-

го кредитования вырос на 53%, что вызывало бес-
покойство регулятора. В 2013 году темпы роста уда-
лось снизить до 31,3%, в 2014 — до 8,9%.

Однако уже в 2015 году на фоне кризиса и уже-
сточений со стороны ЦБ рынок потребкредитова-
ния ушел в минус. Чтобы исправить ситуацию, в 
марте 2015 года регулятор решил временно отка-
заться от повышенных коэффициентов риска по 
потребительским кредитам с ПСК 25–35%, более до-
рогие ссуды послабление не затронуло. Тем не ме-
нее за 2015 год объем необеспеченных розничных 
кредитов сократился на 12,4%. Впрочем, уже в этом 
году ЦБ заговорил о восстановлении рынка потре-
бительского кредитования и своих опасениях, свя-
занных с этим (см. 

”
Ъ“ от 11 апреля).
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Долговое окно в Европу
НОВАТЭК хочет добиться денег Старого Света

НОВАТЭК все же рассчитывает 
привлечь до $600 млн у европей-
ских и японских экспортных 
агентств на проект «Ямал СПГ». 
Наиболее вероятно получение 
средств от итальянского агент-
ства SACE. Хотя теперь, после 
договоренности с китайскими 
банками, «Ямал СПГ» не слиш-
ком нуждается в европейских 
кредитах, получение этих денег 
на фоне санкций США важно 
для НОВАТЭКа как прецедент.

Внеочередное собрание акционе-
ров НОВАТЭКа одобрило привлече-
ние до $19 млрд от различных бан-
ков в качестве проектного финанси-
рования для завода по производст-
ву сжиженного газа на Ямале («Ямал 
СПГ»). Так как НОВАТЭК уже дого-
ворился о привлечении $18,4 мл-
рд ($12 млрд от китайских бан-
ков, $4 млрд от Сбербанка и Газпро-
мбанка, а также примерно $2,4 мл-

рд из Фонда национального благо-
состояния), следовательно, компа-
ния рассчитывает привлечь еще до 
$600 млн. На прошлой неделе глава 
НОВАТЭКа Леонид Михельсон гово-
рил, что компания продолжает пере-
говоры с экспортными агентствами 
— итальянским SACE, французским 
COFACE и японским JBIC — о получе-
нии финансирования, которое мо-
жет поступить в третьем квартале. 
Впрочем, по мнению собеседников 

”
Ъ“, знакомых с ситуацией, COFACE 

почти наверняка денег не даст, а на-
ибольшие надежды связаны с ита-
льянцами.

Проблема с привлечением фи-
нансирования от европейских бан-
ков связана с тем, что против НОВА-
ТЭКа и всех его дочерних структур 
действуют американские финансо-
вые санкции, которые в числе проче-
го запрещают выдачу кредитов сро-
ком более 30 дней. Поскольку НО-

ВАТЭКу принадлежит 50,1% в «Ямал 
СПГ» (по 20% у французской Total и 
китайской CNPC, еще 9,9% у китай-
ского Фонда Шелкового пути, SRF), 
то санкции распространяются и на 
проект. Европейским банкам прямо 
не запрещено выдавать кредиты НО-
ВАТЭКу, но они опасаются этого, не 
зная, как широко американские ре-
гуляторы будут трактовать санкции.

Для «Ямал СПГ» как таковое полу-
чение этих $600 млн не является су-
щественным: по словам собеседни-
ков 

”
Ъ“, близких к НОВАТЭКу и Total, 

в случае необходимости акционеры 
просто выделят несколько больше из 
собственных средств. «Речь идет про-
сто о том, каково будет окончатель-
ное соотношение средств акционе-
ров и кредитов»,— говорит один из 
них. Но для НОВАТЭКа важно, чтобы 
европейские кредитные институты 
хотя бы символически внесли свою 
лепту в финансирование, несмотря 

на санкции США, как это уже сдела-
ли российские и китайские банки. 
Кроме того, если SACE и JBIC выде-
лят средства, на что есть серьезная 
надежда, это фактически продемон-
стрирует, что санкции США против 
НОВАТЭКа не работают. Этот пример 
покажет как минимум европейским 
банкам, что с компанией можно ра-
ботать, это важно для планов НОВА-
ТЭКа по строительству следующего 
СПГ-завода на Гыдане («Арктик СПГ»).

Судя по тому, что вопрос утвер-
ждало собрание акционеров, НОВА-
ТЭК в достаточной степени уверен в 
том, что получит средства хотя бы от 
одного европейского банка, полага-
ет Виталий Крюков из Small Letters. 
По его мнению, для компании важ-
ны не столько деньги, сколько воз-
можность позиционировать «Ямал 
СПГ» как проект с европейским уча-
стием, несмотря на санкции.

Юрий Барсуков
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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март апрель апрель апрель апрель апрель май июньиюньиюньиюньиюнь маймаймаймай март март март март

0,40 0,75

0,40

0,47

0,54

0,61

0,68

0,75% ● 0,6465

0,33 п.п.
4,0 8,0

4,0

4,8

5,6

6,4

7,2

8,0тыс. пунктов ● 7,357

0,27%
0 70,0

0

14

28

42

56

70млрд руб. ● 25,62

7,19%
1,0 1,35

1,00

1,07

1,14

1,21

1,28

1,35тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00% 1,54%

● 1,270$ млрд ● 775,9

Опорный для Ленобласти Руско-
банк все-таки лишился лицен-
зии. Его не спас административ-
ный ресурс региональных вла-
стей. Равно как зависшим в бан-
ке деньгам местных пенсионе-
ров не помогла давняя осведом-
ленность руководства области 
о бедственном положении бан-
ка. Теперь возникают вопросы 
и о целесообразности существо-
вания в регионе отдельного 
 подразделения ЦБ.

У вчерашнего отзыва лицензии у 
небольшого, но опорного банка Лено-
бласти Рускобанка — стандартный на-
бор причин: высокорискованная кре-
дитная политика, из-за чего просел 
капитал банка, и несоблюдение анти-
отмывочного законодательства. Та-
кой исход был предсказуем, но мно-
гие ожидали, что администрации Ле-
нинградской области все-таки удастся 
выйти из этого проекта, продав свой 
блокпакет в нем сторонним инвесто-
рам. «Еще на прошлой неделе в отде-
лении ЦБ по Ленобласти проходило 
совещание, на котором представите-
ли администрации просили дать бан-
ку шанс,— рассказывает собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ситуаций.— И в то, 

что шанс будет дан, до последнего не 
сомневались ни в банке, ни в админи-
страции». Однако регулятор отвел Ру-
скобанку на исправление две недели, 
которые истекли 20 июня, продолжа-
ет источник 

”
Ъ“. К этому сроку убе-

дить инвесторов вложить средства в 
банк сомнительного качества активов 
не удалось.

Ленобласть уже давно пытается 
продать свою долю, но безрезультат-
но. Еще один собеседник 

”
Ъ“ не 

исключает, что разговорами о потен-
циальных инвесторах владельцы бан-
ка просто «тянули время». «Вряд ли 
нормальный инвестор, тем более ино-
странный, захочет вкладывать средст-
ва в банк, находящийся под жесткими 
санкциями ЦБ (ограничение по вкла-
дам, требования по доначислению ре-
зервов на 500 млн руб. и более чем 
1 млрд руб., что превышало капитал 
банка.— 

”
Ъ“) и к тому же погрязший в 

крупном проигрышном споре с АСВ 

(стоившем ему доначисления резер-
вов на 500 млн руб., или половины ка-
питала на тот момент.— 

”
Ъ“, см. но-

мер от 27 апреля)»,— считает один из 
собеседников 

”
Ъ“.

И тем не менее имена потенциаль-
ных покупателей звучали на рынке. 
Сначала назывался второй контроли-
рующий акционер Рускобанка — На-
циональная девелоперская компа-
ния (НДК), купившая 54% банка не-
сколько месяцев назад. Потом на рын-
ке появилась информация о продаже 
уже доли НДК китайскому девелопе-
ру «Хуа Бао», связанному с ГК «Хуа 
Жэнь» — давним клиентом Рускобан-
ка. «Китайцы приобрели землю в Мо-

сковской области на заемные средст-
ва Рускобанка, оплатив из собствен-
ных средств менее 10%»,— рассказал 

”
Ъ“ источник, знакомый с ситуацией. 

«Были даже предложения по поводу 
оздоровления банка, но возможности 
для диалога между новыми инвесто-
рами и ЦБ так и не были найдены»,— 
отмечает один из источников 

”
Ъ“.

Постоянной сменой своих вла-
дельцев банк привлекает внимание 
уже давно. С 2003 по 2009 год банк 
принадлежал экс-владельцу саниро-
ванного банка ВЕФК Александру Ги-
тельсону. Впоследствии Рускобанк ед-
ва не купил известный по многим 
банковским мошенничествам Мат-
вей Урин. Потом среди покупателей 
объявилось некое ООО «Амелис+», но 
ту сделку не согласовал регулятор. 
Осенью 2012 года контрольный пакет 
банка приобрел «СМ-Капитал» Хачату-
ра Мурадова. Летом прошлого года он 
продал 54% акций «Птицефабрике 

”
Синявинская“», Волховскому комби-

кормовому заводу, управляющему 
филиалом Связь-банка Владимиру 
Виленчику, ООО «Региональные ми-
крозаймы» и др. Эти же 54% были в 
марте 2016 года проданы НДК.

По мнению аналитиков, сложно 
объяснить такое большое количество 
сделок с далеко не самым привлека-
тельным активом. В отделении ЦБ по 
Ленинградской области отказались 
предоставить развернутый коммента-
рий о событиях, предшествующих от-
зыву лицензии, отметив, что вся ин-
формация о причинах отзыва лицен-
зии приведена на сайте ЦБ. Местный 
ЦБ можно понять. Отзыв лицензии у 
Рускобанка, одного из трех зареги-
стрированных в регионе банков, ста-
вит под сомнение целесообразность 
наличия отделения ЦБ по Ленобла-
сти. В пресс-службе центрального ап-
парата ЦБ дали нейтральный коммен-
тарий: «Функции, которые выполня-
ют отделения Банка России, не огра-
ничиваются банковским надзором».

В пресс-службе регионального 
правительства вчера беспокоились о 
своей собственной состоятельности, 
заверяя, что этот отзыв лицензии не 
скажется на финустойчивости Лено-
бласти, которая «не размещала бюд-
жетные средства в этом банке». Зато, 
несмотря на давно уже бедственное 
положение банка, через него продол-
жали выплачиваться пенсии и соци-
альные пособия. По данным пресс-
службы администрации области, чи-
сло людей, которые получают соци-
альные выплаты в Рускобанке, «отно-
сительно невелико»: 597 жителей Ле-
нинградской области, или 0,13% пен-
сионеров региона. Но интересно, что, 
несмотря на ухудшение финансового 
положения банка, пенсионные вы-
платы через него не сокращались. По-
чти шесть лет назад, в декабре 2010 го-
да (см. 

”
Ъ“ от 22 декабря 2010 года), тог-

да замдиректора Рускобанка Юрий 
Осинский сообщал 

”
Ъ“: «На сегодняш-

ний день в банке получают свои пен-
сии около 600 пенсионеров». 

Вероника Горячева,  
Юлия Локшина,  
Светлана Дементьева

Регион без лицензии
Администрация Ленобласти лишилась Рускобанка

контекст  

ПРОФУЧАСТНИКИ

Примут закон  
о раскрытии и аудите 
промежуточной  
отчетности

Вчера был принят во втором и сегодня будет 
принят в третьем чтении законопроект, пред-
усматривающий, как ранее сообщал ”Ъ“, рас-
крытие и аудит промежуточной консолидиро-
ванной бухгалтерской отчетности. Ко второму 

чтению документ изменился. Сейчас действу-
ющая редакция закона об аудите требует про-
водить аудит любой отчетности (за исключени-
ем отдельных госкомпаний), если она публич-
но раскрывается. Проект позволит ряду орга-
низаций раскрывать промежуточную отчет-
ность без аудита. Вероника Горячева

Регистраторский  
рынок Крыма  
покоряет новый игрок

Согласно МСФО-отчетности крупнейшего 
 банка санкционного Крымского региона РНКБ, 
приобретение в 2015 году регистратора АО 
КРЦ (ранее ЗАО «Регистратор КРЦ», до 2013 
года КРЦ принадлежал Банку Москвы, он же 
до марта 2014 года являлся собственником 
 самого РНКБ), а также компании «ЦОР-Корпо-

ративные решения» и УК «Центр управления 
инвестициями» обошлось банку в 308,8 млн. 
руб. На 17 июня 2016 года регистратор КРЦ об-
служивал реестры 867 эмитентов. Часть из них 
(в основном компании Кубани и Краснодарско-
го края) являлись клиентами КРЦ ранее, часть 
(крупные компании Крыма, например «Между-
народный аэропорт ”Симферополь“») были 
приняты на обслуживание впервые. По оценке 
представителя одного из крупных регистрато-
ров, КРЦ имеет все шансы стать крупнейшим 
игроком в Крыму. Так, первый регистратор, 
официально зарегистрированный там — 
«Ваш выбор» (лицензия от 9 сентября 2014 го-
да),— обслуживает 163 эмитента. «Впрочем, 
несмотря на это, шансов войти даже в десятку 
лидеров рынка по России, по крайней мере 
по деньгам, практически нет»,— сказал ”Ъ“ 
представитель одной из крупных регистра-
торских компаний. Мария Сарычева

Инвесторы по всему миру актив-
но скупают золото — суммарные 
активы биржевых золотых фон-
дов поднялись до 1,9 тыс. тонн, 
это рекордный показатель с ок-
тября 2013 года. Только в ию-
не фонды приобрели 50 тонн, 
а с начала года их запасы попол-
нились более чем на 435 тонн. 
Институциональные инвесторы 
наращивают вложения в золото 
на фоне мягкой риторики Феде-
ральной резервной системы 
США в этом году и рисков вы-
хода Великобритании из ЕС.

Последние данные агентства 
Bloomberg свидетельствуют о том, 
что активы биржевых индексных 
фондов, инвестирующих в золото, до-
стигли максимальной отметки с ок-
тября 2013 года. По итогам торгов по-
недельника они выросли на 2,2 тон-
ны, превысив 1897,3 тонны. С начала 
июня активы фондов выросли на 
50 тонн, а всего с начала года — более 
чем на 435,5 тонны. Это сопоставимо 
с объемом золотых запасов Турции 
(479 тонн), занимающей по этому по-
казателю 13-е место в мире. Основ-
ной приток клиентских средств тра-
диционно пришелся на крупнейший 
в мире биржевой фонд SPDR Gold 
Trust. Его активы выросли с начала 
года в 1,4 раза, до 909 тонн,— макси-
мального значения с 26 сентября 
2013 года.

Драгоценный металл интересует 
инвесторов на фоне ожиданий сохра-
нения мягкой монетарной политики 
Федеральной резервной системой 
(ФРС) США. На заседании комитета по 
открытым рынкам ФРС, состоявшем-
ся 15 июня, базовая ставка была со-

хранена неизменной, однако руко-
водство регулятора удивило участни-
ков рынка смягчением риторики, от-
мечают аналитики Альфа-банка. 
В комментариях отмечается, что пау-
за в повышении базовой ставки мо-
жет продлиться дольше, чем ожида-
лось, из-за озабоченности членов ФРС 
ухудшением ситуации на рынке тру-
да, снижением инфляционных ожи-
даний в США и увеличением рисков 
Brexit. Более того, количество членов 
ФРС, прогнозирующих только одно 
повышение базовой ставки, увеличи-
лось с одного до шести. В результате 
вероятность повышения ставки силь-
но снизилась в июле с 15,7% до 5,9 %, 
в сентябре — с 30,6% до 24,3%. «В усло-
виях нулевых или отрицательных 
ставок во многих развитых странах 
золото используется как актив, кото-
рый может защитить от потенциаль-
ных дефляционных рисков. Пока гло-
бальная экономика не выйдет на тра-
екторию экономического роста либо 
не произойдет изменение монетар-
ной политики, золото будет пользо-
ваться спросом»,— отмечает старший 
портфельный управляющий УК «Ка-
питалъ» Вадим Бит-Аврагим.

Высокому спросу инвесторов на 
золото способствуют и высокие ри-
ски выхода Великобритании из соста-
ва Евросоюза. Референдум по вопро-
су членства королевства в ЕС назна-
чен на 23 июня, а опросы не дают од-
нозначных оценок. По данным Bank 
of America Merrill Lynch, портфель-
ные управляющие назвали Brexit 
ключевым риском для мировой эко-
номики с непредсказуемым развити-
ем (см. 

”
Ъ“ от 15 июня). «В краткосроч-

ном плане Brexit является самым се-

рьезным фактором, способным при-
вести к резким потрясениям на рын-
ках, а опросы, проводимые в Вели-
кобритании, вызывают сомнения 
как в обоснованности методик, так 
и в их заказном характере»,— отмеча-
ет управляющий активами General 
Invest Валентин Журба.

Инвестиции в драгоценные ме-
таллы наращивают и российские ин-
весторы. Впрочем, рост активности 
наметился только в апреле. По дан-
ным Национальной лиги управляю-
щих, за последние три месяца инвес-
торы вложили в открытые ПИФы, 
ориентированные на вложение в 
драгоценные металлы, 271 млн руб., 
а стоимость чистых активов достигла 
2,3 млрд руб. «Инвесторы вкладыва-
ют средства в золото в рамках дивер-
сификации портфеля, а также учиты-
вая растущие риски из-за референду-
ма в Великобритании. Несомненно, 
на решение инвесторов влияет и ди-
намика цен на металл, так как они 
любят покупать именно растущие ак-
тивы в силу психологических пред-
почтений»,— отмечает управляю-
щий директор «Сбербанк Управле-
ние активами» Евгений Линчик. По 
словам начальника департамента 
продаж и маркетинга «Райффайзен 
Капитала» Константина Кирпичева, 
золото это не только наиболее доход-
ный валютный инструмент в 2016 го-
ду, но и актив, понятный массовому 
инвестору. «На фоне околонулевых 
ставок по валютным депозитам, стаг-
нации рынков акций развитых стран 
золото показало в этом году рост на 
20% в валюте»,— отмечает господин 
Кирпичев.

Виталий Гайдаев

Не все то золото,  
что Brexit
Инвесторы предпочитают драгоценный металл

6,4 млрд руб.  
средств физлиц  
было в Рускобанке 
на 1 июня по данным 
официальной  
отчетности

ЕВРО ПРОЯВИЛ МЯГКОСТЬ

Вчера на торгах Московской биржи курс 
евро впервые в этом году опустился 
ниже уровня 72 руб./€. В ходе торгов 
курс опускался до отметки 71,9 руб./€, 
минимального значения с 3 декабря 
прошлого года. Впрочем, по итогам 
дня курс остановился на отметке 
72,03 руб./$, что оказалось на 54 коп. 
ниже закрытия понедельника. Курс дол-
лара закрылся на отметке 64,08 руб./$, 
на 5 коп. превысив закрытие предыду-
щего дня. Ослабление европейской ва-
люты на российском рынке происходило 
на фоне снижения ее курса за рубежом. 
В ходе вчерашних торгов стоимость 
 европейской валюты относительно дол-
лара опускалась на 0,6%, до отметки 
$1,1124. Этому ослаблению способст-
вовали заявления главы Европейского 
центробанка Марио Драги. По его сло-
вам, экономический рост в странах ев-
розоны набирает обороты, но сохраня-
ется высокая неопределенность и оста-
ется слабым прогноз инфляции, поэто-
му регулятор готов действовать в слу-
чае необходимости. Укрепление рубля 

относительно евро происходило не обо-
собленно, а вместе с укреплением ва-
лют других развивающихся стран, отме-
чает начальник валютно-финансового 
департамента Ситибанка Денис Корши-
лов. По данным агентства Bloomberg, во 
вторник рубль укрепил свои позиции от-
носительно евро на 1% и по этому пока-
зателю занял третье место среди валют 
24 развивающихся стран. Сильнее ру-
бля укрепились ранд ЮАР и малайзий-
ский ринггит (на 1,2%). По словам ана-
литика Бинбанка Натальи Ващелюк, по-

зиции валют большинства стран с фор-
мирующимися рынками улучшаются 
на фоне более оптимистичной оценки 
будущего Евросоюза и мягкой позиции 
ведущих центробанков. «Однако ряд 
факторов, связанных с нефтяным рын-
ком, способны препятствовать укреп-
лению рубля. В частности, рост чис-
ла буровых установок третью неделю 
 подряд может свидетельствовать о вос-
становлении добычи нефти в США»,— 
 резюмировала госпожа Ващелюк. 
 Виталий Гайдаев
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Некоторое оживление на рынке 
действительно есть — по данным ЦБ, 
за четыре месяца текущего года объем 
необеспеченных розничных креди-
тов сократился на 2,7% против 6,5% за 
аналогичный период прошлого года. 
Но и позитивной, даже помесячной 
динамики (данные за май недоступ-
ны) пока не наблюдается. 

В такой ситуации для участников 
рынка потребительского кредитова-
ния возврат к сдерживающим мерам 
в этом сегменте вызывает недоуме-
ние. «Мы не видим очевидных пред-
посылок для повышения коэффици-
ентов риска по необеспеченным роз-
ничным кредитам со ставками 25–
35%, и понятно, что эта мера окажет 
дополнительное давление на от-
расль»,— указывает зампред правле-
ния банка «Ренессанс Кредит» Татьяна 
Хондру. По словам зампреда правле-
ния Ланта-банка Дмитрия Шевченко, 
повышенный коэффициент риска в 
отношении потребительских креди-
тов введен исключительно как загра-
дительная мера к такому кредитова-
нию. «Логику введения данной меры 
несложно понять. Кредиты с высокой 
ставкой выдаются клиентам с высо-
ким ожидаемым риском и еще более 
высоким риском в стрессовом сцена-

рии, именно его и должен покрывать 
дополнительный капитал»,— указы-
вает вице-президент ВТБ 24 Андрей 
Гулецкий.

Участники рынка сходятся во мне-
нии, что повышение коэффициентов 
риска по указанной категории ссуд бу-
дет на руку государственным и уни-
версальным банкам и больно ударит 
по монолайнерам. «Это гораздо акту-
альнее для банков, чья модель креди-
тования построена на POS-кредитова-

нии и массовом кредитовании клиен-
тов 

”
с улицы“, то есть незнакомых для 

банка, в этих сегментах принимаемые 
меры ЦБ найдут свое отражение»,— 
указывает директор департамента 
розничных продаж Юникредит-банка 
Сергей Васяткин. Полагаю, что в ука-
занном сегменте далеко не многие 
кредитные организации смогут пони-
зить ставки, это и так довольно низ-
кий диапазон для коммерческих бан-
ков, добавляет Татьяна Хондру. В пер-
вую очередь мера ударит по слабока-
питализированным банкам-монолай-
нерам, соглашается Андрей Гулецкий, 
отмечая, что ВТБ 24 это должно затро-
нуть незначительно. В Сбербанке зая-
вили, что «эффект будет небольшим». 
Такие кредиты составляют не более 
10%, уточнили там, отметив, что все 
потребительские кредиты — это 9% ак-
тивов банка, большинство из них вы-
даны по более низким ставкам. 

Впрочем, эксперты уверены, что 
мера не станет фатальной для рынка. 
«Это превентивный шаг, который 
сдержит в первую очередь возможное 
оживление потребкредитования, не-
жели нанесет какой-то материальный 
ущерб действующим игрокам»,— за-
ключает главный экономист «ПФ Ка-
питал» Евгений Надоршин.

Ксения Дементьева,  
Богдан Бакалейко

Потребкредитованию  
сдерживают будущий рост
с7 ЦИТАТА

Банк России принял принци-
пиальное решение об отмене  
антикризисных регуляторных  
послаблений в отношении не-
обеспеченных потребительских 
кредитов. Расширение этого  
сегмента кредитования темпами, 
опережающими восстановление 
доходов населения, может нести 
инфляционные риски
— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, 10 июня 2016 года
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контекст  

МОРСКОЙ ТРАНСПОРТ

«Совкомфлот» выплатит все,  
что можно

Совет директоров «Совкомфлота» рекомендовал собранию акционе-
ров утвердить дивиденды за 2015 год в 5,97 млрд руб. (3,04 руб. на 
обыкновенную акцию), это 100% от чистой прибыли компании по РС-
БУ. Такой размер дивидендов правительство включило в директиву со-
вету, выплаты оказались более чем в пять раз выше, чем в 2014 году. 
По апрельскому распоряжению правительства, госкомпании должны 
были направить на дивиденды не меньше чем 50% от большей из двух 
величин — чистой прибыли по РСБУ или по МСФО (ряд компаний вы-
торговал себе льготные условия). Рекомендации по дивидендам «Сов-
комфлота» оказались в итоге ниже порога дивидендной политики ком-
пании — не ниже 25% прибыли по МСФО, что за 2015 год составило 
бы 6,19 млрд руб. (чистая прибыль «Совкомфлота» по МСФО за прош-
лый год выросла в 4,2 раза, до 25,5 млрд руб.). Дмитрий Козлов

Российские вагоностроители 
не получат заказов на цистерны, 
считают эксперты Института 
проблем естественных монопо-
лий (ИПЕМ). Причина — стаг-
нация спроса при масштабном 
списании цистерн и высвобо-
ждении большого количест-
ва вагонов из-за пуска новых 
трубопроводов. Спрос на рын-
ке остается лишь в сегменте ци-
стерн для перевозки сжижен-
ных углеводородных газов (СУГ), 
но в текущей экономической 
 ситуации покупателям не хва-
тает средств, чтобы обеспечить 
 отрасль оплаченным спросом.

ИПЕМ в докладе «Железнодорож-
ный подвижной состав для перевоз-
ки продукции нефте- и газоперера-
ботки» делает вывод, что вагоностро-
ителям не стоит ждать спроса на неф-
теналивные цистерны. По данным 
института, списание парка цистерн 
для нефти и нефтепродуктов уже сей-
час в годовом выражении превыша-
ет их закупки в десять раз. А из-за но-
вых трубопроводов количество нуж-
ных рынку цистерн продолжит со-
кращаться. Так, по расчетам ИПЕМ, 
после 2020 года ОАО РЖД может по-
терять около 8,1 млн тонн нефте-
продуктов, что высвободит порядка 
8 тыс. цистерн, а в целом из-за стро-
ительства трубопроводов с желез-
ной дороги уйдут более 20 млн тонн 
нефтяных грузов, что увеличит нево-
стребованность парка. Михаил Туру-
калов из «Аналитики товарных рын-
ков» подтверждает, что прокачка по 
трубе выгодна нефтяникам из-за низ-
ких тарифов, а железнодорожникам 
для конкуренции с «Транснефтью» 
придется заметно снижать цены.

Сейчас нефтеналивных цистерн 
с истекшим сроком службы около 
7,7 тыс. штук, в ближайшие пять лет 
он истечет еще у 22,7 тыс. вагонов. 
С 1 января введен запрет на эксплу-
атацию старых вагонов, продление 
с модернизацией допускается толь-
ко для 42 редких моделей цистерн 
из 353 (емкости для пищевых про-
дуктов и химии). По словам Михаи-
ла Бурмистрова из «Infoline-Анали-

тики», практически весь объем спи-
сания нефтеналивных цистерн в 
2014–2016 годах и планируемый до 
2020 года придется на Первую грузо-
вую компанию (ПГК) Владимира Ли-
сина. В «Трансойле» 

”
Ъ“ сообщили, 

что у компании сбалансированный 
парк — средний возраст цистерн не 
больше 15 лет, масштабных списа-
ний не будет, а при закупке компа-
ния будет ориентироваться на по-
требности клиентов. В «Нефтетран-
ссервисе» на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

По словам господина Бурмист-
рова, состояние рынка цистерн для 
нефтеналивных грузов и цистерн 
для СУГ различно. Так, в нефти и неф-
тепродуктах (мазут, бензин и дизто-
пливо) наблюдается негативная ди-
намика перевозок и грузооборота, 
поэтому даже при сокращении парка 
сохраняется умеренный профицит. 
Выбывающие российские цистерны 
частью замещаются казахстанскими, 
добавляет эксперт. Но в сегменте пе-
ревозки СУГ и газового конденсата, 
напротив, в первом квартале наблю-
дается динамичный рост перевозок 
(на 18,3%, до 13,8 млн тонн) и грузо-
оборота (на 19,1%, до 33,9 млрд тон-
нокилометров). В узком сегменте ци-
стерн для СУГ ожидается определен-
ный дефицит, соглашается замген-
директора ИПЕМ Владимир Савчук, 

«но ставки на эту продукцию не явля-
ются инвестиционно привлекатель-
ными», есть нехватка оплаченного 
спроса. Он добавляет, что невысокий 
спрос на цистерны имеет долгосроч-
ный тренд: «И чем больше будет по-
вышаться глубина переработки неф-
ти, тем меньше груза будет доставать-
ся железной дороге».

Как отмечают в ИПЕМ, вагоностро-
ителям, испытывающим трудности 
из-за заметного и долгосрочного сни-
жения заказов на цистерны, необхо-
димо переходить на иные немассо-
вые сегменты — нишевые продукты. 
В частности, им следует предлагать 
новые модели для перевозок нефте-
химии, продуктов питания, масел. Но 
и в сегменте нефтеналива существуют 
перспективы увеличения перевозки, 
уверен источник 

”
Ъ“ в отрасли: они 

связаны как с развитием отдельных 
нефтеперерабатывающих предприя-
тий, так и с новыми логистическими 
схемами поставок нефти по железной 
дороге. Он в среднесрочной перспек-
тиве не ждет восстановления до преж-
него уровня объемов речного экспор-
та, а также запуска новых крупных 
трубопроводов, которые могли бы 
повлиять на грузовую базу железно-
дорожных операторов.

Анастасия Веденеева,  
Дмитрий Козлов

Нефтяники слезают с рельсов в трубу
Эксперты не ждут нового спроса на цистерны

Там сказано, что «текущие регули-
руемые оптовые цены на газ установ-
лены на уровне ниже экономически 
обоснованного».

Правительство в конце мая пору-
чило Минэкономики, Минэнерго и 
«Газпрому» рассмотреть вопрос, под-
нятый Владимиром Лисиным (

”
Ъ“ 

ознакомился с поручением). В Мин-
экономики 

”
Ъ“ уточнили, что «во-

прос рассматривается». В «Газпроме» 

”
Ъ“ заявили, что компания продол-

жит «показывать объективную кар-
тину, связанную с ценообразовани-
ем на газ в нашей стране». «Выводы 
каждый может делать самостоятель-
но»,— добавили в монополии.

В НЛМК 
”
Ъ“ заявили, что «субси-

дий со стороны 
”
Газпрома“ в адрес 

промпотребителей, в том числе ме-
таллургов, нет и не было». НЛМК 
покупала газ «Газпрома» на общих 
основаниях по ценам, устанавли-
ваемым регулирующими органами 
для всех предприятий РФ, и как раз 
более высокая цена «Газпрома» ста-
ла одной из причин перехода всех 
предприятий НЛМК с 2016 года на 
газ НОВАТЭКа, добавили в компа-
нии. Поэтому информация, которая 
была представлена на сайте «Газпро-
ма», вводила в заблуждение органы 
США, которые проводят компенса-

ционное расследование в отноше-
нии российской стали и аргументи-
руют возможность введения пош-
лин именно тем, что в РФ металлур-
гия якобы субсидируется газовым 
монополистом, говорят в НЛМК.

Это уже не первая ситуация, ког-
да компании РФ пытаются закрыть 
информацию о себе, мотивируя это 
претензиями Запада. Так, «Газпром» и 
«Роснефть» пытались вывести из-под 
действия закона о закупках госкомпа-
ний (223-ФЗ) внутригрупповые закуп-

ки, покупку недвижимости и сделки 
с иностранными банками. Компании 
объясняли это тем, что на фоне санк-
ций раскрытие может повредить их 
работе. Но правительство готово раз-
решить им лишь не публиковать све-
дения о внутригрупповых трансакци-
ях по нефти и газу, сделках с госнедви-
жимостью и получении кредитов за 
рубежом в единой информационной 
системе (ЕИС), не исключая эти нор-
мы из закона. Теперь компании хотят 
расширить список нераскрываемых 
сделок и услуг (см. 

”
Ъ“ от 27 мая).

Олег Петропавловский из БКС от-
мечает, что США — второстепенный 
рынок для российских металлургов, 
но аналогичные антидемпинговые 
меры против них ввел Евросоюз, воз-
можно, опираясь на те же доводы, 
что и Америка. Европейские пошли-
ны на холоднокатаный прокат явля-
ются фактически заградительными, 
что достаточно болезненно для рос-
сийских компаний: по расчетам экс-
перта, в целом отрасль недополучает 
с 1,5 млн тонн поставок около $700–
800 млн выручки. Господин Петропав-
ловский признает, что исчезновение 
информации о занижении цен могло 
бы помочь компаниям добиться пе-
ресмотра пошлин, а если США пой-
дут на изменение пошлин, то за ни-
ми, скорее всего, последует и Европа.

Ольга Мордюшенко

Металлурги просят помолчать

ФАС России выявила более чем двукратный рост 
тарифов на перевалку грузов в портах за послед-
ние три года и возбудила дела против компаний, 
входящих в крупные холдинги НМТП, UCLH, Global 
Ports, обвиняя их в монопольно высоких ценах. 
Компании не усматривают оснований для пре-
тензий. Но в службе не исключают возврата регу-
лирования этого сегмента, хотя и предполагают, 
что  ограничатся мониторингом или согласовани-
ем ставок перевалки.

ФАС возбудила дела против девяти стивидорных ком-
паний, подозревая их в установлении монопольно высо-
ких цен на перевалку контейнеров, зерна, нефти и мину-
добрений, сообщила вчера служба. Это Туапсинский мор-
ской торговый порт и «Контейнерный терминал Санкт-
Петербург» (входят в UCLH Владимира Лисина), Новорос-
сийский морской торговый порт (НМТП) и Приморский 
торговый порт («Транснефть» и группа «Сумма»), «Пер-
вый контейнерный терминал», «Петролеспорт» и Восточ-
ная стивидорная компания (Global Ports), а также подкон-
трольные структурам Андрея Мельниченко Мурманский 
морской торговый порт (39% у СУЭК, 37% у «Еврохима») и 
«Агросфера» (55% у «Еврохима»).

По поручению президента и правительства ФАС из-
учила рынок стивидорных услуг в портах в 2013–2015 го-
дах и установила, что после либерализации в 2013 году 
в среднем цены на услуги стивидоров выросли в 2,5 ра-
за, «а по отдельным позициям — более чем в десять раз». 
Как отмечает служба, в подавляющем большинстве та-
рифы устанавливаются в валюте. В ФАС пояснили, что 
рост цен рассчитан в рублях, но заметно выше роста кур-
са валют за период. В службе не исключают, что «могут 
инициировать пересмотр решений ФСТ за 2013–2014 го-
ды»: речь идет о возврате регулирования стивидорных 
услуг. ФАС выдала предупреждения участникам отрасли 
о необходимости устанавливать тарифы в рублях и уве-
домила, что за поддержание монопольно высокой цены 
положен оборотный штраф в размере 1–15%.

Несколько месяцев назад ФАС запросила у стивидоров 
огромный объем документов, рассказывали 

”
Ъ“ на рын-

ке, после его обработки служба хотела проверить оправ-
данность формирования ставки перевалки. В ФАС 

”
Ъ“ по-

яснили, что сейчас против ряда стивидоров возбуждаются 
дела по факту непредоставления информации. Среди пре-
доставивших есть те, кто не допустил резкого роста цен, 
но их очень мало, говорят в ФАС, а пример Global Ports по-
казывает кратную разницу в маржинальности EBITDA по 
портам компании в РФ и Европе.

Дискуссия обострилась на фоне усилий государства по 
сдерживанию роста транспортной составляющей для гру-
зоотправителей. ОАО РЖД обязалось сдерживать индек-
сацию тарифов в 2016 году, установленную в 9%, за счет 
тарифного коридора так, чтобы фактический рост состав-
лял 7,5% (в 2017 году — не более 4,5%). На совещании по 
транспортной составляющей в цене угля в мае, рассказы-
вали 

”
Ъ“ его участники, ОАО РЖД дало понять, что резерв 

экономии за его счет исчерпан, и было предложено эконо-
мить на перевалке, что не очень устроило грузоотправи-
телей, у многих из которых есть терминалы (см. 

”
Ъ“ от 19 

мая). В ОАО РЖД вчера комментариев не дали.
«Мы рассматриваем разные варианты регулирования 

этого сегмента,— говорит советник руководителя ФАС Па-
вел Шпилевой.— Скорее всего, речь будет идти о частич-
ном регулировании цен — либо о той или иной степе-
ни согласования, либо о мониторинге, либо о регистра-
ции цен. В текущем состоянии мы ситуацию не оставим». 
В Минэкономики 

”
Ъ“ сообщили, что пока не получали 

предложений о возврате регулирования перевалки, во-
прос должен быть рассмотрен на правлении ФАС.

В UCLH Владимира Лисина 
”
Ъ“ сообщили, что готовы 

будут комментировать сообщение ФАС только после по-
лучения официального уведомления по вопросу. В «Евро-
химе» пояснили, что «Агросфера» не занимается стивидор-
ной деятельностью, ее активы переведены в «Мурманский 
балкерный терминал». «С момента прекращения ценово-
го регулирования НМТП не проводил существенного уве-
личения тарифов на перевалку указанных в сообщении 
ФАС грузов»,— говорят в компании. В рамках мониторин-
га информация о тарифах направлялась ФАС, замечаний 
в адрес НМТП не поступало, поясняют в холдинге. Источ-
ник 

”
Ъ“ в крупной стивидорной компании говорит, что 

список компаний странен, непонятны претензии, при 
этом никто из этих компаний уведомлений не получал.

Наталья Скорлыгина

ФАС встречают в портах
Регулятор выдвинул претензии крупным стивидорам

Сегодня Госдума должна рас-
смотреть во втором чтении по-
правки к закону «О торговле», 
серьезно меняющие взаимоот-
ношения поставщиков и торго-
вых сетей. Если законопроект 
будет поддержан, ритейлеры 
не смогут взимать с произво-
дителей более 5% стоимости по-
ставки в виде бонусов за объем 
закупки и услуги по продвиже-
нию, а перезаключить все кон-
тракты участникам рынка при-
дется уже к 1 января 2017 года.

Вчера комитет Госдумы по эконо-
мической политике и предприни-
мательству утвердил проект попра-
вок к закону «О торговле» ко второ-
му чтению, которое запланировано 
на среду, сообщили 

”
Ъ“ два участни-

ка встречи. Как и предполагалось, со-
вокупный размер бонуса, который 
сети могут получать от поставщи-
ков, сокращают до 5% (сегодня толь-
ко премия за объем закупки, ретро-
бонус, может составлять 10%) вместо 
предложенных депутатами и сенато-
рами 3%. В них должны уложиться ре-
тробонус и услуги по продвижению, 
логистические услуги будут оплачи-
ваться отдельно, уточняют собесед-
ники 

”
Ъ“. Один из них добавляет, что 

участники заседания договорились о 
том, что в случае резкого роста затрат 
поставщиков на логистические услу-
ги проблемой займется Федеральная 
антимонопольная служба.

Привести договоры поставки в со-
ответствие с новым законодательст-
вом по всем пунктам участникам по-

требительского рынка необходимо 
уже к 1 января 2017 года, продолжа-
ют источники 

”
Ъ“. Ранее депутаты до-

пускали, что ритейлеры и поставщи-
ки смогут договариваться о новых 
условиях поставки год после приня-
тия закона, то есть до следующего ле-
та. При этом компании все-таки не 
получат возможность в односторон-
нем порядке разрывать те договоры 
поставки, в которых такая опция не 
предусмотрена. Соответствующий 
пункт фигурировал в предыдущих 
версиях законопроекта ко второму 

чтению (см.  
”
Ъ“ от 23 мая и 14 июня). 

В первом чтении поправки к закону 
«О торговле» были приняты более го-
да назад — в мае 2015 года. Однако к 
активному обсуждению законопро-
екта участники рынка, депутаты и чи-
новники вернулись только в апреле, 
после того как президент Владимир 
Путин по итогам «Прямой линии» по-
ручил установить предельный объем 
бонусов, которые поставщики платят 
сетям, до завершения весенней сес-
сии работы Госдумы.

Анастасия Дуленкова

Проторговавшиеся
Поправки к закону «О торговле» вступят в силу с нового года

Минтранс опять обратился в правительство 
с просьбой обнулить НДС для внутренних пас-
сажирских авиаперевозок. До конца 2017 года 
для этого сегмента действует пониженная ставка 
НДС 10%, что в 2015 году принесло отрасли около 
13 млрд руб. Впрочем, и это не позволило участни-
кам рынка выйти из убытков: на внутренних ли-
ниях они составили около 45 млрд руб. В этом году 
темпы падения спроса ускоряются, и отрасль про-
сит новых налоговых льгот. Эксперты согласны 
с тем, что в текущих условиях обнуление НДС мо-
жет помочь авиакомпаниям выйти хотя бы на ну-
левую рентабельность.

Минтранс повторно внес в правительство предложе-
ние о проработке обнуления НДС на внутренние пасса-
жирские авиаперевозки, сообщило RNS со ссылкой на 
пресс-службу министерства. В министерстве 

”
Ъ“ подтвер-

дили, что предложение внесено 8 июня. С 1 июля 2015 го-
да до конца 2017 года на внутренние перелеты действу-
ет пониженная ставка НДС — 10% вместо 18%. Минтранс 
предложил правительству повторно рассмотреть этот во-
прос для «устойчивого развития отрасли, доступности 
внутренних авиаперевозок» населению и дополнитель-
ного снижения нагрузки на авиакомпании. 

Снижение НДС до 10% было предусмотрено анти-
кризисной программой правительства, обнародован-
ной в январе 2015 года. Сразу после вступления дан-
ной льготы в силу за введение нулевой ставки начали 
выступать Минтранс и Ассоциация эксплуатантов воз-
душного транспорта (АЭВТ). По оценке главы Минтран-
са Максима Соколова, обнуление должно приносить 
отрасли по 19,5 млрд руб. в год. По оценке АЭВТ, сниже-

ние НДС до 10% стало одним из факторов, «несколько 
улучившим деятельность авиакомпаний» в 2015 году, 
дав отрасли дополнительные 13 млрд руб.

Тем не менее в прошлом году операционные убытки 
компаний от перевозок пассажиров составили 8,5 мл-
рд руб. Основной убыток дали внутренние линии — 
44,9 млрд руб. против 35,9 млрд руб. в 2014 году (рост 
на 25%), прибыль на международных линиях их не смо-
гла компенсировать (подробнее см. «Ъ-Онлайн» от 2 ию-
ня). При этом по итогам 2015 года пассажиропоток ави-
акомпаний РФ, по данным Росавиации, снизился на 
1,2%, до 92 млн человек, а за январь—апрель этого го-
да перевозки сократились уже на 3,8%, до 22,4 млн че-
ловек. Кроме того, в 2015 году на 91% выросли затраты 
перевозчиков на лизинг самолетов — до 243 млрд руб. 
с 127 млрд руб. годом ранее, а их доля в общих расходах 
выросла с 15% до 25%.

В S7 
”
Ъ“ сообщили, что поддерживают снижение НДС 

на внутренних рейсах, поскольку эта мера станет одним 
из эффективных инструментов сохранения доступности 
авиаперевозок для населения. В «Аэрофлоте» 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что неоднократно поднимали указанный вопрос, по-
скольку данная мера является действенной для поддер-
жки перевозчиков РФ.

За рубежом никакие авиаперевозки не облагаются на-
логом вне зависимости от того, над какой территорией 
проходит полет, говорит глава Infomost Борис Рыбак. Дей-
ствующая экономическая реальность не позволяет авиа-
компаниям РФ вести рентабельную эксплуатацию, добав-
ляет он, поэтому введение такой меры позволило хотя бы 
«свести в ноль» рентабельность перевозчиков.

Елизавета Кузнецова

Налоговое бремя не дает летать
Минтранс опять предложил обнулить НДС на внутренние перелеты

ЦИТАТА

Вы так больше никогда не гово
рите, что они (цены на газ.— ”Ъ“) 
не имеют ничего общего  
с рыночным ценообразованием,  
а то (глава Минэкономики.— ”Ъ“) 
Алексей Улюкаев не сможет ра
ботать с некоторыми коллегами
— Владимир Путин,
президент России, руководителю ФАС 
Игорю Артемьеву на заседании 
 президентской комиссии по ТЭКу  
4 июня 2014 года
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деловые новости

В сегменте индустриальных ин-
теграционных услуг лидерами на-
званы члены консорциумов Industri-
al Internet Consortium, IPSO Alliance 
и Open Internet Consortium. В России 
планируется создать, например, 
«промышленные киберфизические 
системы управления и мониторин-
га, устойчивые к кибервооружению 
стран—конкурентов РФ». В сегменте 
прикладных систем для решения за-
дач безопасности лидерами названы 
IBM, HP, Symantec, Microsoft, Oracle, 
Google и др. АСИ рассчитывает на по-
явление российской национальной 
биометрической платформы аутен-
тификации и ЭЦП с биометрической 
активацией.

Собеседник 
”
Ъ“, близкий к адми-

нистрации президента, отмечает, 
что «в долгосрочных 

”
дорожных 

картах“ на 20 лет вперед можно пи-
сать все что угодно, ведь заниматься 
их реализацией будут уже другие 

люди». Глава Фонда информацион-
ной демократии и бывший замми-
нистра связи Илья Массух говорит, 
что «сама идея НТИ — правильная, в 
связи с быстрым развитием IT пла-

нировать на период в 15–20 лет не-
обходимо». «Важно ставить проме-
жуточные итоги, чтобы была воз-
можность корректировать 

”
дорож-

ную карту“ и ее реализацию, чтобы 

не заниматься заведомо утопичны-
ми сферами, потому что наличие 
постоянного финансирования бу-
дет 

”
зашоривать“ глаза»,— полагает 

господин Массух. Основатель Almaz 
Capital Partners Александр Галиц-
кий отмечает, что квантовые вычи-
сления и нейроинтерфейсы — это 
уже совсем не технологии далекого 
будущего, компании по всему миру 
ведут работу в данных направлени-
ях. «Что касается телепортации — 
да, сейчас это выглядит фантастич-
но. Но в Стэнфорде же был удачный 
эксперимент по телепортации не-
ких молекул на близкое расстояние. 
А многие существующие сегодня ре-
шения были почерпнуты из филь-
мов в жанре фантастики двадцати-
летней давности»,— говорит он.

Мария Коломыченко

Десять миллиардов готовят к телепортации

Как стало известно 
”
Ъ“, Валерий 

Гекко — собственник Метробан
ка, чью лицензию ЦБ отозвал 
еще год назад, оказался вла
дельцем бизнесцентра и ком
плекса апартаментов Atlantic. 
Эта стройка в Дорогомилово, 
 одном из престижных районов 
Москвы, стала скандальной. 
 Девелопер продавал апартамен
ты без ведома залогодержателя 
банка «Российский капитал», вы
давшего на реализацию проекта 
свыше 4 млрд руб. Теперь креди
тор готовит документы для воз
буждения уголовного дела.

О проблемах девелопера ком-
плекса Atlantic — ООО МДК стало 
известно из материалов Арбитраж-
ного суда Москва, куда компания 
подала заявление о собственном 
банкротстве. Затем встречные иски 
к компании направили ее кредито-
ры — банк «Российский капитал» 
(«Роскап») и Метробанк в лице кон-
курсного управляющего Агентства 
по страхованию вкладов (АСВ). 
Комплекс Atlantic состоит из 936 
апартаментов и из трех офисных 
башен общей площадью 78,5 тыс. 
кв. м. По словам одного из девело-
перов, знакомого с ситуацией, сей-
час площади в бизнес-центре при-
надлежат разным собственникам, 
которые не могут договориться о 
продаже помещений.

В базе «СПАРК-Интерфакс» собст-
венником МДК указывается офшор 
Bluberri Mauntin Ltd. Но, как следует 
из ответа «Роскапа» на запрос 

”
Ъ“, ре-

альным владельцем МДК является 
Валерий Гекко (ему также принадле-
жит Метробанк, чью лицензию Цен-
тробанк отозвал в июне 2015 года). В 
«Роскапе» пояснили 

”
Ъ“, что банк 

выдал 4,3 млрд руб. МДК на прио-
бретение инвестиционных прав у 
застройщика комплекса Atlantic АО 
ЦНИИКА. «Эти две компании, объе-
диненные общим бенефициарным 
владельцем Валерием Гекко, уклоня-

ются от выполнения обязательств 
перед банком»,— добавили в «Роска-
пе». Как выяснилось, менеджмент 
МДК продавал апартаменты в виде 
инвестиционных прав, заложенных 
в «Российском капитале», без согла-
сия залогодержателя. Между тем де-
велопер уклоняется от выполнения 
обязательств и перед покупателями 
апартаментов, хотя строительная го-
товность объекта составляет практи-
чески 100%, уточнили в банке. По 
данным собеседников 

”
Ъ“, покупа-

тели апартаментов в Atlantic ведут 
переговоры с «Роскапом» о призна-
нии кредитором их прав на куплен-
ное имущество.

Впрочем, девелопер вряд ли смо-
жет быстро ввести апартаменты в 
эксплуатацию, что затрудняет для 
покупателей оформление в собст-
венность купленных площадей. 
«Градостроительный план земельно-
го участка под Atlantic не включал 
гостиничную функцию, допускаю-
щую строительство апартамен-
тов»,— сообщили 

”
Ъ“ в Москомс-

тройинвесте, подчеркнув, что не 

планируют амнистировать апарта-
менты в жилье. «Покупателям нужно 
проверять документы продавца и от-
давать себе отчет в том, что апарта-
менты не являются жильем и не по-
падают под действие 214-ФЗ»,— на-
поминают в Москомстройинвесте.

Вчера получить оперативный 
комментарий в АСВ (конкурсном 
управляющем Метробанка) не уда-
лось. Гендиректор МДК Валерий Цы-
ганков не отвечал на звонки 

”
Ъ“.

Один из собеседников 
”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией, говорит, что 
МДК продавала апартаменты по до-
говорам соинвестирования. То есть 
федеральный закон №214, защища-

ющий права дольщиков, не распро-
страняется на покупателей апарта-
ментов в Atlantic. По словам юриста 
BGP Litigation Алисы Авериной, 
требования инвесторов подлежат 
удовлетворению за счет конкурс-
ной массы, не являющейся предме-
том залога. «80% средств, выручен-
ных от продажи залога, получает 
его держатель»,— напоминает она. 
Управляющий партнер «Метриум 
групп» Мария Литинецкая говорит, 
что с момента старта продаж в ноя-
бре 2014 года в Atlantic было прода-
но около 55% апартаментов. Стои-
мость апартаментов в комплексе ва-
рьируется от 293 тыс. руб. до 686 
тыс. руб. за 1 кв. м, оценивает она. 
По подсчетам замдиректора отдела 
рынков капитала и инвестиций 
CBRE Игоря Пущена, в Atlantic сред-
няя цена апартаментов — 300–320 
тыс. руб. за 1 кв. м, готовых офисов 
за общую площадь — 250–280 тыс. 
руб. за 1 кв. м.

С предположения следствия о вы-
воде средств инвесторов началась 
история уголовного преследования 
владельца «Миэль» Григория Кулико-
ва: дело о хищении средств инвесто-
ров элитного жилого комплекса Bar-
vikha Village на Рублевском шоссе 
возбуждено в 2012 году. Следователи 
сочли, что руководители «Миэль» 
привлекали деньги, не имея намере-
ния и возможности исполнять взя-
тые на себя обязательства. Григорий 
Куликов признан банкротом и задер-
жан в Латвии.

Екатерина Геращенко

Atlantic уплывает от инвесторов
В престижном районе Москвы строится скандальный объект

Операторы связи и интернет
компании оценили потенци
альные затраты на хранение пе
реписки и переговоров абонен
тов: только первоначальные 
расходы составят больше 
150 млрд руб. для операторов 
«большой тройки» и почти 
1 трлн руб. для «Ростелекома». 
Антитеррористический пакет 
поправок, который Госдума се
годня рассмотрит во втором 
чтении, может обязать хранить 
информацию о факте перепи
ски или переговоров до трех 
лет, а их содержание — до полу
года, хотя окончательный срок 
предлагается оставить на усмо
трение правительства.

Рабочая группа «Связь и инфор-
мационные технологии» при пра-
вительстве представила оценки сто-
имости хранения информации, пе-
редаваемой абонентами (копия до-
кумента есть у 

”
Ъ“), на основе дан-

ных МТС, «МегаФона», «Вымпелко-
ма», «Ростелекома» и Российской ас-
социации электронных коммуни-
каций (РАЭК). Как ранее сообщал 

”
Ъ“, провести такую оценку было 

поручено в середине июня после со-
вещания у вице-премьера Аркадия 
Дворковича. Рассмотреть предлага-
лось три варианта сроков хранения 
фактов и содержания коммуника-
ций — в течение 24 часов, трех дней 
или одного месяца.

Уже после совещания появилась 
новая версия законопроекта депута-
та Ирины Яровой и сенатора Викто-
ра Озерова, который сегодня будет 
рассмотрен Госдумой во втором чте-
нии. Согласно документу, порядок, 
сроки и объем хранения передавае-
мой абонентами информации долж-
но будет установить правительство. 
При этом предлагается увеличить 
срок хранения информации о фак-
тах приема, передачи, доставки и об-
работки голосовой информации, 
текстовых и иных сообщений до 
трех лет (сейчас — шесть месяцев), а 
срок хранения содержания комму-
никаций — до шести месяцев (сей-
час не хранится). Хранить информа-
цию будут обязаны операторы связи 
и организаторы распространения 
информации в сети, то есть интер-
нет-компании.

Для интернет-компаний стои-
мость хранения фактов коммуника-
ций в течение года составит 5 млрд 
руб., двух лет — 10 млрд руб., трех 
лет — 15–20 млрд руб., следует из до-
кумента. Оценить стоимость хране-
ния содержания коммуникации 
участники рынка затруднились.

Для операторов «большой трой-
ки» расходы на хранение фактов 
коммуникации вместе с ее содержа-
нием достигнут 156,7 млрд руб., для 
«Ростелекома» — 949 млрд руб. В 
этом случае речь идет только о пер-
вичных расходах вне зависимости 
от срока хранения. Кроме того, 
оценка не включает затрат на необ-
ходимый анализ данных в связи с 
отсутствием технического решения 
этой процедуры. Для организации 
хранения нужно будет создать цент-
ры обработки данных (ЦОД), инфра-

структуру и аппаратно-техническое 
решение, которое позволит обраба-
тывать данные и сохранять голосо-
вой трафик так, чтобы можно было 
определить, к какому именно або-
ненту он относится. Потребуется 
также модернизировать всю сеть 
связи, чтобы передаваемую инфор-
мацию можно было причислить к 
государственной тайне — сейчас 
операторы не могут вычленить та-
кие данные из общего массива.

Сейчас операторы обязаны хра-
нить только трафик передачи дан-
ных в течение 12 часов, рассказал 

”
Ъ“ собеседник в одной из компа-

ний. «Трафик хранится в кольцевом 
буфере, когда по истечении 12 ча-
сов первый час записи стирается и 
на его место записывается 13-й. Мы 
не разбираем трафик по типу, для 
того чтобы это делать, потребуется 
дополнительное оборудование»,— 
объяснил он. По его словам, Мин-
комсвязь предложила в качестве 
компромисса посчитать, во сколько 
обойдется увеличение срока хране-
ния трафика данных подобным 
способом.

По подсчетам «Вымпелкома», его 
расходы на хранение пакетов дан-
ных в течение 24 часов составят 
1,2 млрд руб., трех суток — 3,65 млрд 
руб., месяца — 34,07 млрд руб. Со 
стороны МТС речь будет идти о сум-
мах в размере 792 млн руб., 2,38 мл-
рд руб. и 23,76 млрд руб. соответст-
венно. В «Ростелекоме» аналогичные 
затраты оценивают в 2,87 млрд руб., 
8,6 млрд руб. и 86 млрд руб. соответ-
ственно. Наконец, в «МегаФоне» счи-
тают, что дополнительные затраты 
составят минимум 52,85 млрд руб. 
независимо от сроков хранения. Для 
организации дополнительного хра-
нения пакетов данных, в частности, 
потребуются строительство или рас-
ширение ЦОДов, расширение воз-
можностей и функционала сетей 
связи. Также будет необходимо ре-
шить вопрос электропитания и орга-
низовать систему каналов связи 
между оборудованием операторов, 
ЦОДами и уполномоченными орга-
нами власти, говорится в документе.

Представители «большой тройки» 
и РАЭК подтвердили корректность 
цифр, в «Ростелекоме» отказались от 
комментариев. Представители Арка-
дия Дворковича и Минкомсвязи не 
ответили на вопросы 

”
Ъ“.

Анна Балашова, 
 Роман Рожков

Операторам дорог 
каждый час
Участники рынка оценили затраты  
на хранение переписки и переговоров абонентов

И С Т О Р И Я 
В О П Р О С А

Ч Т О  Т А К О Е  
А Г Е Н Т С Т В О  С Т Р А Т Е Г И Ч Е С К И Х  И Н И Ц И А Т И В

АСИ создано правительством РФ в 2011 году для продвижения приоритетных проек-
тов и улучшения предпринимательской среды в России. Председателем наблюда-
тельного совета АСИ является президент Владимир Путин. Разработка программы 
«Национальная технологическая инициатива» (НТИ) в АСИ началась в соответствии 
с поручением Владимира Путина по итогам послания Федеральному собранию 
в  декабре 2014 года, в котором он назвал ее одним из приоритетов госполитики. 
НТИ призвана «создать условия для глобального технологического лидерства России 
к 2035 году», говорится на сайте АСИ.
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4,3 миллиарда рублей
получила компания МДК в банке  
«Российский капитал» на приобретение 
 инвестиционных прав у застройщика 
 комплекса Atlantic

ЦИТАТА

У меня такое чувство,  
что депутаты живут  
в параллельной вселенной,  
а над нами опыты проводят
— Дмитрий Мариничев,
интернет-омбудсмен,  
об антитеррористических поправках

Цели и задачи развития рынка SafeNet в России
Сегменты рынка SafeNet Текущий Текущая Объем Доля 
 объем доля рынка компаний 
 рынка компаний в 2035 году из РФ 
  из РФ  в 2035 году
Устройства, применяемые для обеспечения безопасности $10 млрд 0,09–0,11% $830 млрд 0,9–1,1%

Безопасность сетей $30 млрд 0,09–0,11% $230 млрд 2,5–3,5%

Безопасность платформ и приложений $20 млрд 1,2–1,8% $230 млрд 4,5–5,5%

Индустриальные интеграционные услуги $52,7 млрд 0,30% $350 млрд Не указан

Прикладные системы для решения задач безопасности $20 млрд 3,5–4,5% $480 млрд 4,5–5,5%

Источник данных: Агентство стратегических инициатив, 2016 год.

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

ИСТОЧНИК: АГЕНТСТВО СТРАТЕГИЧЕСКИХ ИНИЦИАТИВ НА ОСНОВЕ ИНФОРМАЦИИ CISCO, EIA, INTERNATIONAL ENERGY.

составит во всем мире  
экономический урон 
от киберпреступности 
в 2035 году 

УЩЕРБ ОТ КИБЕРПРЕСТУПНОСТИ В РАЗВИТЫХ И РАЗВИВАЮЩИХСЯ СТРАНАХ 
(% ВВП)   

США

Канада

Россия

Китай

Индия

Бразилия

Германия Норвегия

$940 млрд

0,17

0,64

0,32

0,10

0,21

0,64

1,60

0,63



культура

В петербургской KGallery открылась выстав-
ка фотографий американского фотографа Ро-
берта Уитмена. Это второй в России проект 
нью-йоркской знаменитости, снимающей зна-
менитостей. На этот раз Уитмен произносит 
монолог — монолог о Михаиле Барышникове 
длиной в 20 лет. Легендарную харизму Барыш-
никова проверяла на себе КИРА ДОЛИНИНА.

Историю этой выставки легко было бы выду-
мать, если бы она не была чистой правдой: хозяй-
ка KGallery Кристина Березовская пришла в Нью-
Йорке в гости к Роберту Уитмену, с которым она 
уже сделала одну успешную выставку. У него она 
увидела снимки с fashion-фотосессии с Михаилом 
Барышниковым, сделанные для As If Magazine не-
сколько лет назад. Они были очень хороши. Гале-
ристка предложила выставить их у себя, Уитмен 
согласился. Так бы и была выставка в Kgallery вы-
ставкой одной серии, если бы в процессе перего-
воров фотограф не вспомнил, что вообще-то он 
снимал Барышникова много раз начиная с кон-
ца 1980-х, точно не помнит, что публиковалось, 
а что нет, и где все эти пленки и отпечатки в его 
огромном архиве, тоже точно не знает. Мол, ему, 
«старому хиппи», и не пристало такое помнить — 
снял и забыл. Пришлось хорошенько покопать-
ся, но результат впечатлял: несколько внушитель-
ных фотосессий складывались в многолетний мо-
нолог об именитом герое.

Зрителей этой выставки ждет удар под дых. Но 
если они знали, кто такой Барышников, то ожи-

дать этого стоило. Каждый, кто хоть раз видел его 
живьем, помнит этот эффект: что бы он ни делал, 
да хоть просто бы стоял спокойно, мощнейшая 
артистическая (или человеческая?) харизма не да-
ет отвести глаз. Женщинам, конечно, еще хуже: 
этот невысокий и уже очень немолодой мужчи-
на — тот самый «ходячий секс», о котором даже 
мечтать-то странно. Фотографии это чертовски хо-
рошо передают.

В репетиционном зале с Мерсом Каннинге-
мом, у станка в одиночестве, в прыжке, в отжима-
нии, в дурацкой цветастой рубашке с барабана-
ми, в шикарном пальто, босой, но в котелке, в смо-
кинге, но в бассейне, с львенком, с женщиной, 
в модной сессии, в поту, моложавый, старый… 
Экспозиция не слишком отчетливо хронологич-
на, вроде бы от поздних к ранним, но сам Уитмен 
в показаниях по поводу дат путается, и ориенти-
роваться можно скорее по возрасту героя. Но воз-
раст и Барышников — две вещи несовместные. 
Вот снимок его рук, жилистых, в характерных 
пятнышках, рук старого человека. Но вот рядом 
он же, в той же фотосессии, в таком легком движе-
нии, какое и многим молодым не снилось. Этот 
же эффект тела, которое может сыграть старение 
и тут же омолодиться, положен в основу пластиче-
ского рисунка пронзительного рассказа о дружбе, 
времени и старости, одной на двоих заглавных ге-
роев в спектакле Алвиса Херманиса «Бродский / 
Барышников», заставившем пол-Москвы в прош-
лом сезоне двинуть в Ригу или Тель-Авив.

Кто кем руководил на этих съемках, не очень-то 
и понятно. Пластический дар Барышникова в ка-
кой-то мере — диктатор, камера обязана подчинить-
ся. Сам Уитмен признается, что на центральную сес-
сию выставки, ту, с которой все началось, им было 
выделено от силы полчаса. И это притом что «c Ми-
шей непросто работать. Его снимали все лучшие фо-
тографы мира. И нет ничего нового, что можно бы-
ло бы придумать. Идеи исчерпаны, его снимали во 
всех возможных сюжетах и ракурсах. О чем бы ты 
его ни попросил, это уже было раз 30». Но выставка 
об этих сомнениях ничего не говорит — здесь даже 
репетиционный зал, и тот как будто шутя.

О фотографе же гораздо больше расскажет ог-
ромная медиаинсталляция, в которой пленки 
с тех же съемок закольцованы и кадры несут на се-
бе пометки автора. Тут окончательный и беспово-
ротный крест, тут победная галочка, тут отмечен 
спорный момент и так далее. Пленка движется, 
герой съемки танцует, как в мультфильме, из по-
чти, ну почти-почти одинаковых кадров выбира-
ется один, тот самый. Магия «решающего момен-
та», которая оказалась необходимой этой выстав-
ке, в ином случае готовой сдаться обаянию Барыш-
никова вообще без всякого сопротивления. Хотя, 
если честно, сопротивление тут бессмысленно.

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

Харизма со всех точек зрения
Выставка «Baryshnikov by me. Robert Whitman» в Петербурге

Самый крупный фестиваль в рос-
сийской провинции, названный 
именем писателя Андрея Плато-
нова, включал события во всех 
сферах искусства. Постдрама-
тическую версию оперы Пёрсел-
ла, столь же радикального Ибсе-
на и совсем не провинциальных 
воронежских зрителей оценила 
 АЛЛА ШЕНДЕРОВА.

За два дня в Воронеже корреспон-
денту 

”
Ъ“ удалось посмотреть пять 

выставок, два спектакля и один кон-
церт. И еще пожалеть о том, что не 
все увидено — хороших выставок 
на самом деле было больше, а кро-
ме традиционных спектаклей мож-
но было успеть на уличный театр. 
Впрочем, слово «традиционный» ма-
ло подходит к тем зрелищам из се-
ми стран (включая румынских «Но-
сорогов» в постановке самого Робер-
та Уилсона), которые представил на 
фестивале худрук Воронежского ка-
мерного театра и худрук фестиваля 
Михаил Бычков.

Спектакль «Сванхильд», постав-
ленный Ларсом Эйно в театре «Грю-
сомхетенс»,— это не только пер-
вая постановка незаконченной пь-
есы Ибсена, но и попытка ввести 
его драматургию в пространство 
постдраматического театра. Исто-
рию о смелой и свободной девушке 
Сванхильд (из ее образа явно выро-
сли поздние ибсеновские героини) 
режиссер, на счету которого пре-
мии за современный танец, прев-
ращает почти что в балет на темы 
классика. Впрочем, зритель не сра-
зу замечает, что в этом традицион-
ном театре что-то не так: задник за-
меняют две картины, изображаю-
щие одну и ту же гавань, но в раз-
ном масштабе и оттого плохо сты-
кующиеся. Героини носят слиш-
ком пышные кринолины в цвето-
чек, причем на каждом платье есть 
вставка наподобие заплаты, с узо-
ром другой расцветки. В прологе ка-
валеры слишком долго и шумно вы-
пивают, а дамы в другом углу изо-
бражают смирение, картинно скло-
нившись к пяльцам. И все это — под 
уютный перебор струн некоего ин-
струмента, напоминающего разом 
лютню и балалайку.

Здесь умеют изобразить проме-
над по саду — шурша юбками и не 
сдвигаясь с места. Так долго и всерь-
ез обсуждают убитого скворца, что 
даже чертям становится грустно. По-
эт Фалк, предлагающий Сванхильд 
пожертвовать собою и стать его лю-
бовницей (до тех пор, пока он не же-
нился на другой), откровенно кари-
катурен.

Черновик Ибсена, само собой, 
оборван на полуслове — мы не узна-
ем, на что решится рыжая, смелая, 
но очень сентиментальная Сван-
хильд (великолепная Ширсти Хан-
сен). Герои застынут в неестествен-
ных позах — и ка-а-ак загудят-заорут. 
Трудно с точностью сказать, что вкла-
дывал в этот крик режиссер, но, по-
хоже, его актеры таким образом вы-
крикивают свою тоску по не сущест-
вующему в Европе театру но. По то-
му канону, который позволил бы 
всерьез играть так, как играли мно-
го столетий до нас. И спас бы евро-
пейский театр от слова «рутина», со-
провождающего большинство сегод-
няшних классических постановок.

Французы из театра «Буфф дю 
Нор» — того самого, где много лет ра-
ботал Питер Брук,— спасаются от не-
го по бруковским рецептам. Режис-
серы Самюэль Ашаш и Жанна Кан-
дель приглашают в оркестр джазо-
вых музыкантов, сажают их прямо 
на сцене, причем где придется — на 
поломанных стульях, среди груды 
строительного мусора,— а зал все 
равно тонет в трагических ариях Ди-
доны, спетых роскошным меццо-со-
прано Анн-Эмманюэль Дави.

Впрочем, все начинается по-
чти как стендап. Высоченный па-
рень (он окажется одним из музы-
кантов) появляется перед грязным 
занавесом, пытаясь через перевод-
чика поговорить с залом о том, что 
все на свете взаимосвязано. Ему на 
смену выходит четверка патолого-
анатомов — два врача и два стаже-
ра, которым предстоит вскрывать 
труп женщины, умершей от любви. 
Вскрытие воображаемого гигант-
ского трупа сопровождается меди-
цинскими шуточками, в итоге вся 
четверка проваливается внутрь 
мозга, пораженного любовной ли-
хорадкой, и задыхается в проку-
ренных легких. Никто, разумеет-
ся, не настаивает, что это Дидона. 
Но в какой-то момент сцену запол-
няют певцы и музыканты, занавес 
уплывает, открывая заваленную 
старыми декорациями сцену. Види-
мо, это та самая пещера, где Дидоне 
предстоит найти и потерять Энея, 
обманутого ведьмами и ставшего 
«крокодилом-обманщиком». Дири-
жер, он же контратенор, спускается 
с горы хлама на горных лыжах. Пёр-
селл перемежается с джазом. Пиа-
нистка придавлена инструментом. 
Эней, едва увидев Дидону, делови-
то лезет ей под юбку, влюбленные 
прячутся от чужих глаз под пыль-
ной ковровой дорожкой, потом Ди-
дона ползет по ковру, умудряясь 
петь, ни разу не чихнув от пыли, 
и в финале покорно сворачивается 
мертвым клубком.

Зритель плачет, хохочет и раз-
ражается стоячей овацией, отда-
вая должное всей этой постдрама-
тической оперной клоунаде, и ве-
дет себя так чутко, что сразу пони-
маешь: здесь готовы воспринимать 
новое. О том же думаешь на выстав-
ках в арт-центре «Коммуна» во вре-
мя просмотра видеоинсталляции 
группы AES+F «Перевернутый мир» 
или «Практик взросления» Алек-
сандра Шишкина-Хокусая. Или, 
скажем, разглядывая гигантские 
трагические снимки на выставке 
«Сокровенный» (фотопроект Алек-
сея Бычкова на тему платоновско-
го человека). Все это образцы совре-
менного искусства, которые не так 
легко понять неискушенному зри-
телю. Однако поток посетителей 
в «Коммуне» не иссякал до поздне-
го вечера (всего, по данным устрои-
телей, на фестивальных меропри-
ятиях побывало 77 тыс. зрителей). 
И при этом обошлось без эксцес-
сов. Люди застывали среди экспо-
натов и у экранов, тихонько отхо-
дили в сторону, открывали в теле-
фоне «Википедию» — и тут же впол-
голоса проводили друг для друга 
экскурсии. Такой практике взро-
сления зрителя можно только поза-
видовать.

ФЕСТИВАЛЬ ИСКУССТВО

Джаз вместо трагедии
В Воронеже прошел  
VI Платоновский фестиваль искусств
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В Московском музее современного искусства  
открылась  выставка «Товарищество ”Новые тупые“».  
Подробности — в ближайших номерах ”Ъ“культура

В Париже состоялась мировая премьера 
фильма «U2 Innocence + Experience. Live in 
Paris» — записи последнего парижского кон-
церта рок-группы U2 в рамках одноименного 
тура, который прошел спустя всего несколь-
ко недель после терактов 13 ноября 2015 го-
да. «Концерт в Париже и для Парижа» посмо-
трела МАРИЯ СИДЕЛЬНИКОВА.

Мировой тур ирландской рок-группы U2 «U2 
Innocence + Experience» в поддержку альбома 
«Song of Innocence» начался в Ванкувере в мае 
2015 года. А в ноябре четыре концерта тура долж-
ны были пройти на Accor Hotels Arena в Берси. Со-
стоялись только два — 10 и 11 ноября. Из-за слу-
чившихся терактов выступления 14 и 15 ноября 
отменили. Но вскоре было объявлено, что группа 
вернется во французскую столицу в начале декаб-
ря, и эта новость стала сенсацией.

«После терактов говорили: не ходите на кон-
церты, бойтесь… Страх понятен, но неприемлем. 
Террористы хотят, чтобы мы жили в страхе. Речь 
не только о потерянных жизнях, но и о жизнях, 
которые меняются. Но ни мы, ни вы не изменим-
ся. Мы любим музыку, любим быть со своей пу-

бликой и ничто нас не остановит»,— на этом эмо-
циональном вступлении Боно, записанном на па-
ру с гитаристом Эджем где-то в Дублине, собствен-
но документальная часть и заканчивается. Даль-
ше — два с лишним часа концерт, который, впро-
чем, ни по режиссуре, ни по сценографии, ни по 
силе высказывания не уступит ни одному доку-
ментальному фильму.

После стартовых песен «The Miracle (Of Joey 
Ramone)», «Vertigo» и «I Will Follow» сюжет кон-
церта U2 перенесся на север Дублина, в детство 
и юность Боно. Певец оказался внутри гигантско-
го видеоэкрана над сценой, внутри рисованных 
родных улиц, домов, машин и вечно моросяще-
го дождя. «Iris» с нового альбома — посвящение 
матери, которую он потерял в 14 лет. «Cedarwood 
Road» — воспоминания о детстве, в «Song for 
Someone» зрители вместе с Боно попадают в его 
крошечную комнату, где 18-летний подросток на 
кровати под лампочкой (той самой, что стала лого-

типом тура) сочиняет «совершенную музыку для 
совершенной девушки». «Sunday Bloody Sunday» 
и «Raised by Wolves», посвященные жертвами 
«кровавого воскресенья» 30 января 1972 года в Ир-
ландии, стали переходом от личного к глобально-
му. «Худшее в мире оправдывается верой» — эти 
слова Боно не только об ирландской трагедии, но 
и о мировом терроризме, с которым ислам, по его 
убеждению, не имеет ничего общего. Под финал 
первой части видеоэкран превращается в гигант-
скую желтую стену, призывающую не бояться, ве-
рить, любить и так далее,— безапелляционные 
фразы меняются на каждый такт.

После традиционных постановочных заиг-
рываний с публикой и выходом фанатов на сце-
ну под «Mysterious Ways» и «Elevation» Боно вновь 
возвращается к политике. Слов со сцены, к сча-
стью, становится меньше, замолкает и зал, ошара-
шенный картинкой, которая сопровождает ред-
кую и старую «October». На видео — уничтожен-
ный исламистами сирийский город Кобани. По-
явятся на экране и беженцы, и ВИЧ-инфициро-
ванные — без этих образов не обходился ни один 
концерт U2 в последнем турне.

Но все же главным лейтмотивом этого вечера 
оставались парижские теракты. Французские фла-
ги взмывали вверх постоянно — мешая языки, Бо-
но вновь и вновь возвращался к трагедии 13 ноя-
бря. «City of Blinding Lights» стала гимном памя-
ти жертв теракта — на экране появились француз-
ский триколор и имена всех 130 погибших. Под 
финал песни Боно перешел на французский, ис-
полнив классику Жака Бреля — «Ne Me Quitte Pas».

А классику U2 — «One», которую ирландцы иг-
рали на каждом шоу только в Париже,— Боно по-
святил «прекрасной», по его словам, исламской 
религии. Вместо него пел зал. Финальным аккор-
дом стал выход на сцену группы Eagles of Death 
Metal — это было первое появление американ-
цев после атаки в «Батаклане», и их выступление 
до последнего держалось в секрете. Вместе с Бо-
но Джесси Хьюз и его коллеги исполнили песню 
Патти Смит «People Have the Power», которую во 
Франции уже называют едва ли не новым гимном 
«французского сопротивления». 20-тысячный зал 
вторил каждому слову, словно убеждая себя, что 
у людей действительно есть и сила, и власть. Если 
не во Франции, то хотя бы на этом концерте.

ПРЕМЬЕРА РОК

U2 спели с экрана
Группа выпустила новый фильм о себе

На своем парижском концерте участники U2 
убедили зрителей в том, что у них действи-
тельно есть и сила, и власть  ФОТО YOUTUBE.COM Спектакль «Сванхильд» в постановке Ларса Ойно — попытка ввести драматургию 

Генрика Ибсена в пространство постдраматического театра  ФОТО PLATONOVFEST.COM

ФЕСТИВАЛЬ

Объявлены хедлайнеры «Нашествия-2016»
Организаторы Всероссийского музыкального фестиваля «Нашествие-2016» 
раскрыли имена последних трех хедлайнеров. В их числе группы ДДТ, 
«Чайф» и «Би-2». Этим летом на «Нашествии» будет пять хедлайнеров — три 
вечерних, каждый из которых закроет программу главной сцены в свой 
день, еще два коллектива выступят с большими ночными концертами. 
С ночной программой «Зимняя акустика» 9 июля на сцену выйдет группа 
«Чайф». Завершится фестиваль 10 июля концертом «Би-2». Лидеры коллек-
тива Лева и Шура выступят с известной певицей Настей Полевой и сим-
фоническим оркестром Москвы «Русская филармония». В числе хедлайне-
ров, чьи имена были раскрыты ранее, значатся группы «Ночные снайпе-
ры» и «Ленинград». Их выступления запланированы на 8 июля. Всего в те-
чение трех дней на главной сцене и сцене «Наше 2.0» выступят более 80 ис-
полнителей. Открывать фестиваль будет группа «Сплин».

Всероссийский фестиваль «Нашествие» пройдет 8–10 июля в Большом За-
видово Конаковского района Тверской области. В этом году организаторы 
ожидают около 170 тыс. зрителей.  ТАСС

Мощнейшая артистическая харизма  
Михаила Барышникова не дает отвести глаз 
от его фотографий, сделанных Робертом 
Уитменом  ФОТО ДАРЬИ ЧАБАНОВОЙ
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Сегодня пройдут матчи третьего тура  
в группах E и F и определятся все пары  
1/8 финала чемпионата Европы

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ДОПИНГОВЫЙ КРИЗИС

Одиночные виды ответственности
МОК не стал настаивать на коллективной дисквалификации российских спортсменов 

Российскому спорту, только что пережив-
шему серьезный удар из-за наложенной 
на отечественную легкую атлетику олим-
пийской дисквалификации, пока удалось 
избежать более серьезных последствий, 
связанных с допинговым кризисом. Сам-
мит Международного олимпийского ко-
митета (МОК), который рассматривал во-
прос о так называемой «коллективной 
ответственности» спортсменов, отказал-
ся допускать возможность распростра-
нения санкций на всю команду России, 
готовящуюся к выступлению на Олимпи-
аде в Рио-де-Жанейро. Правда, успока-
иваться на этом, видимо, рано. Ситуация 
может снова обостриться в ближайшие 
недели — например, после доклада не-
зависимой комиссии Всемирного ан-
тидопингового агентства (WADA): оно 
проводит расследование в связи с подо-
зрениями по поводу многочисленных до-
пинговых нарушений на Олимпийских иг-
рах 2014 года в Сочи.

Формально вчерашний саммит Между-
народного олимпийского комитета, кото-
рый, по сути, является заседанием руковод-
ства МОК в расширенном составе — с при-
влечением всех связанных со структурой 
ключевых спортивных организаций, был 
посвящен вопросу о конфликте «коллек-
тивной ответственности» и «индивидуаль-
ной справедливости». Но в действительнос-
ти его повестка дня была вполне конкрет-
ной: рассматривался вопрос о будущем — 
по крайней мере, ближайшем — россий-
ского спорта.

Ярчайшим примером такого рода кон-
фликта было решение, принятое в пятни-
цу Международной федерацией легкой ат-
летики (IAAF). Она отказалась снять бес-
срочную дисквалификацию, наложенную 
на Всероссийскую федерацию легкой атле-
тики (ВФЛА) еще в прошлом году в связи с 
многочисленными нарушениями допинго-
вого характера. Из-за нее вся легкоатлетиче-
ская сборная России, в которой большинст-
во составляют спортсмены, никогда не по-
дозревавшиеся в применении запрещен-
ных препаратов и методик, была отстране-
на от участия в Олимпиаде в Рио-де-Жаней-
ро в августе. Между тем признание допусти-
мости «коллективной ответственности» мог-
ло привести гораздо к более серьезным про-
блемам. Во всяком случае вышедшую в мае 
программную статью президента МОК Тома-
са Баха, в которой говорилось о возможно-
сти ужесточения санкций вплоть до дисква-
лификации всей олимпийской команды, 
эксперты трактовали как предупреждение 
России о том, что она перед Рио может поте-
рять не только легкую атлетику.

Именно на этом конфликте и недопу-
стимости «коллективной ответственно-
сти» в своем выступлении на вчерашнем за-
седании, по сути, концентрировался гла-
ва Олимпийского комитета России (ОКР) 

Александр Жуков. Он начал с того, что по-
ставил под сомнение сами претензии к Рос-
сии, возникшие прошлой осенью после пу-
бликации доклада Всемирного антидопин-
гового агентства о якобы созданной в стра-
не системе сокрытия допинговых наруше-
ний, и законность пятничного решения 
IAAF. Господин Жуков отметил, что на про-
тяжении последних месяцев, после того как 
была остановлена деятельность Российско-
го антидопингового агентства (РУСАДА) и 
лишена аккредитации Московская анти-
допинговая лаборатория, «все пробы у рос-
сийских атлетов брались под контролем Ан-
тидопингового агентства Великобритании 

и компании International Doping Tests & 
Management». Они «направлялись за грани-
цу и проверялись в иностранных лаборато-
риях — в Кёльне и Лозанне»: «Поэтому воз-
никает вопрос — какой антидопинговой 
системе не доверяет IAAF?» При этом, как 
подчеркнул Александр Жуков, «случаи на-
рушения антидопинговых правил, описан-
ные в отчете WADA, не относятся к легко-
атлетам, включенным в пул тестирования 
потенциальных участников Олимпийских 
игр от России».

Далее он обратил внимание на возни-
кающее противоречие со словами Клау-
дии Бокель, главы комиссии спортсменов 
МОК: она говорила, что вердикт IAAF «спра-
ведлив» по отношению к «чистым» атлетам 
из других стран. Александр Жуков упомя-
нул имена двух знаменитых американских 
спринтеров — Тайсона Гея и Джастина Гэт-

лина, которые успели отбыть дисквалифи-
кации за употребление допинга и после них 
продолжают карьеру. «Вы действительно 
считаете, что справедливо лишить возмож-
ности Елену Исинбаеву и Сергея Шубенко-
ва (российские суперзвезды прыжков с ше-
стом и барьерного спринта.— 

”
Ъ“) участво-

вать в Олимпийских играх, в которых при-
мут участие Тайсон Гей и дважды ранее дис-
квалифицированный за допинг Джастин 
Гэтлин?» — поинтересовался господин Жу-
ков у участников заседания.

Недовольство у него вызвало и разреше-
ние IAAF атлетам, которые смогут убеди-
тельно доказать, что они «не запятнаны рос-
сийской системой, поскольку находились 
вне территории страны и подвергались про-
веркам других антидопинговых систем», 
подать заявку на получение разрешения 
выступать на международных соревнова-
ниях, но не за свою страну, а как «нейтраль-
ные» спортсмены. «Хотелось бы понять, кто 
эти загадочные спортсмены и как россий-
ские атлеты, которые были отстранены от 
участия во всех международных соревнова-
ниях, могут удовлетворять этим требовани-
ям? И что такое 

”
нейтральный“ атлет? Как 

он может выступать на Олимпийских играх, 
не будучи включенным в заявку Олимпий-
ским комитетом своей страны?» — недоуме-
вал господин Жуков.

Впрочем, результат заседания с неприят-
ной для России повесткой можно было рас-
ценить как ее победу. Подтвердив «уваже-
ние и поддержку» решению IAAF, МОК все-
таки отказался признать возможность рас-
пространения санкций на всю российскую 
делегацию. Вместо этого Томас Бах, подводя 
итоги саммита, акцентировал внимание на 
целесообразности реформ мировой антидо-
пинговой системы (к ним накануне его при-
звала довольно авторитетная Всемирная ор-
ганизация олимпийцев, даже представив-
шая свою программу из трех пунктов). При 
этом его риторика в отношении России зву-
чала весьма благожелательно — особенно 
в сравнении с майской статьей. Так, Томас 
Бах заявил, что «доклады рабочей группы 
указали на то, что ОКР проделал позитив-
ную работу и далеко продвинулся в отно-
шении борьбы с допингом», и о его «отстра-
нении» речь не идет. Господин Бах отверг и 
идею о присутствии в Рио «нейтральных» 
спортсменов: «Если есть атлеты, которые 
квалифицировались, они будут соревно-
ваться как команда ОКР, так как только ОКР 
может заявить атлетов на Олимпийские иг-
ры. Нет команд международных федера-
ций, есть команды национальных олим-
пийских комитетов».

Более того, Томас Бах дал понять, что у та-
ких российских легкоатлетов, как те же Еле-
на Исинбаева и Сергей Шубенков, остается 
шанс выступить в Бразилии, и МОК офици-
ально «посоветовал» им и ОКР «обращаться 
с апелляциями» для допуска на Олимпиаду: 

«Мы будем ждать, чем закончатся эти разби-
рательства». Правда, апеллировать им, ви-
димо, придется в Международный спор-
тивный арбитраж (CAS), поскольку IAAF на 
уступки идти не собирается. А CAS рассма-
тривает подобные иски обычно долго. Хо-
тя Александр Жуков уверен, что «возмож-
ность участия российских легкоатлетов в 
Олимпийских играх еще не закрыта». На 
его взгляд, «большинство из них будут обра-
щаться в международный спортивный суд, 
и у них есть неплохие шансы для того, что-
бы выиграть дело». А главный тренер сбор-
ной России Юрий Борзаковский сообщил, 
что в ближайшее время будет подан коллек-
тивный иск российских легкоатлетов по до-
пуску к участию в Олимпиаде и «по срокам 
есть шансы успеть».

Торжествовать по поводу этой маленькой 
победы, однако, слишком рано. Томас Бах 
специально уточнил на пресс-конферен-
ции после завершения саммита, что он «не 
принимает решения о дисквалификации», а 
«вправе лишь давать рекомендации и выра-
батывать стратегию». Иными словами, трак-
товать лозаннские постановления как окон-
чательные нельзя. А между тем есть призна-
ки того, что ситуация может опять изменить-
ся в худшую для России сторону и опять за-
ставить МОК поднимать вопрос о ее олим-
пийском участии.

Первое из обостряющих ситуацию собы-
тий, не исключено, произойдет уже на ны-
нешней неделе. Исполком Международной 
федерации тяжелой атлетики (IWF) будет 
рассматривать в Тбилиси вопрос о санкци-
ях в отношении стран, чьи штангисты в по-
следнее время регулярно попадались на до-
пинге. Одна сборная — болгарская — уже от-
странена от Олимпиады. По данным ресурса 
Championat, такая же мера грозит сборной 
России. У нее семь допинговых случаев за 
2015 год, а на недавних перепроверках ста-
рых олимпийских проб попались еще трое 
спортсменов.

О втором, еще более важном событии го-
ворил накануне, делясь переживаниями из-
за грядущего саммита, министр спорта РФ 
Виталий Мутко. Это событие — публикация 
готовящегося доклада комиссии WADA, 
сформированной в связи с прогремевши-
ми не так давно откровениями бывшего ди-
ректора Московской антидопинговой лабо-
ратории Григория Родченкова. Он говорил о 
функционировавшей в России системе по-
ощрения допинговых нарушений и о массо-
вом сокрытии положительных проб на со-
чинской Олимпиаде 2014 года. Виталий Мут-
ко рассказал, что, прочитав «часть доклада» 
Ричарда Макларена, руководящего комисси-
ей, и сопоставив его с общим «негативным 
фоном», сделал следующий вывод: «Может 
быть и худший период, может, вся сборная 
будет наказана». Доклад должен быть обна-
родован в середине июля.

Алексей Доспехов

Президент МОК Томас Бах дал понять, 
что у «чистых» российских легкоатлетов 
остается шанс выступить на Олимпиаде  
в Рио-де-Жанейро    ФОТО REUTERS
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Ноль в квадрате
Сборная Украины не набрала ни одного очка и не забила ни одного гола

Сборная Германии заняла первое место  
в группе С, обыграв команду Северной  
Ирландии — 1:0. Вторыми в квартете  
стали поляки, которые также с мини-
мальным счетом взяли верх над коман-
дой Украины, остающейся пока худшей 
сборной чемпионата Европы.

Сборная Германии на нынешнем чемпи-
онате Европы, несмотря на щедрые авансы, 
выданные команде Йоахима Лёва, здорово 
затянула с тем, чтобы впечатлить болельщи-
ков, рассчитывавших увидеть фирменную 
всесокрушающую игру в исполнении дей-
ствующих чемпионов мира. А вот скептики, 
пусть их было и не так уж много, могли ра-
доваться. Ведь немцы в обоих своих матчах, 
прямо скажем, не впечатлили. В противосто-
янии с Украиной Германия одержала победу, 
которая слабо вытекала из того, что происхо-
дило на поле. Во второй игре немцы «пора-
довали» совершенно невыразительной ни-
чьей с Польшей. 

Но как бы то ни было, а свои четыре очка 
команда Лёва набрала и практически обеспе-
чила себе выход в play-off. В матче со сборной 
Северной Ирландии, проходившем на па-
рижском Parc des Princes, немцам оставалось 
выяснить, с какого именно места они пойдут 
дальше. При этом даже победа не гарантиро-
вала сборной Германии первое место в груп-
пе. Его вполне могла перехватить Польша в 
случае крупной победы над сборной Украи-
ны в параллельном матче. Что касается Се-
верной Ирландии, то она совершенно осоз-
нанно вышла на поле ради того, чтобы стра-
дать и добывать ничью, оставлявшую ей хо-
рошие шансы на выход в следующий раунд.

Надежды на ничью, как показало нача-
ло матча, были не беспочвенными. Нет, са-
му сборную Северной Ирландии хвалить ре-
шительно не за что. Команда играла отврати-
тельно, может, даже хуже, чем сборная России 
в эпическом противостоянии с Уэльсом. Дру-
гое дело, что мяч после ударов немецких фут-
болистов совершенно не хотел влетать в воро-
та. Он предпочитал находить североирланд-
ского голкипера Майкла Макговерна. Причем 
ощущение было такое, словно снаряд дейст-
вительно обладает собственной волей и про-
сто целится во вратаря. Иного объяснения то-

му, как сборной Германии не удалось уже в 
первые 15 минут игры снять все вопросы, нет.

Фантастический шанс в самом начале 
матча был у Томаса Мюллера, который из 
таких положений не промахивается вооб-
ще, но тут угодил во вратаря. Следом Месут 

Озиль, получивший шикарнейший пас че-
рез пол-поля, в решающий момент просто не 
попал по мячу. Почти сразу после этого мог 
отличиться Марио Гётце. Он был обязан реа-
лизовывать шанс, созданный для него Сами 
Хедирой, но мяч снова нашел Макговерна, 
а подоспевший на добивание Джошуа Ким-
мих сумел не попасть в пустые ворота.

С таким поведением фортуны ничья, так 
нужная Северной Ирландии, представля-
лась уже не фантастическим, а вполне реаль-

ным результатом. Тем более что островитяне 
временами даже огрызались, пользуясь тем, 
что немцы шли вперед большими силами и 
оставляли простор для организации контр-
атак. Но на исходе получаса игры Германия 
наконец забила. Блестящая комбинация, 
разыгранная Мюллером и Гомесом, вывела 
на удар последнего. Мяч, конечно же, снова 
угодил в Макговерна, но после этого нырнул 
ему за спину. 

Гол, забитый немцами, можно сказать, 
зафиксировал команды группы С на зани-
маемых ими позициях. То есть проходив-
шая в Марселе одновременно с парижским 
матчем встреча сборных Польши и Украи-
ны фактически теряла всякий смысл. Ведь 
полякам, чтобы стать первыми в группе, 
нужно было забивать в украинские ворота 
уже как минимум три мяча. Причем обяза-
тельно безответных. Но при этом сборная 
Украины, пусть она и стала первой из всех 
участников чемпионата Европы, лишив-
шейся шансов на выход в play-off, никак не 
хотела уезжать домой с нулем очков в акти-
ве и старалась, что называется, уйти, гром-
ко хлопнув дверью. 

Шансы на это, в принципе были. В пер-
вом тайме противостояния с польской ко-
мандой подопечные Михаила Фоменко 
имели достаточно возможностей, чтобы 
огорчить соперника, как, впрочем, и огор-
читься самим. Но опять не сложилось. А в 
начале второй половины встречи сборная 
Польши забила — Якуб Блащиковский кра-
сивым обводящим ударом с угла штрафной 
переиграл голкипера сборной Украины Ан-
дрея Пятова. На польских болельщиков, все-
таки устроивших пару стычек с украинца-
ми до игры, это произвело сильное впечат-
ление. Настолько, что они зажгли не менее 
пяти файеров, что, наверное, станет предме-
том разбирательства для Контрольно-дисци-
плинарного комитета UEFA. И это, пожалуй, 
были самые запоминающиеся моменты 
матча, так и завершившегося победой сбор-
ной Польши с минимальным счетом. Сде-
лавшей, кстати, команду Украины худшей 
сборной нынешнего чемпионата. Ведь до 
сих пор все выбывшие команды отправля-
лись домой, набрав хотя бы одно очко. Впро-

чем, есть шанс, что показатели сборной Ук-
раины «улучшит» сборная Турции, в активе 
которой пока также нет набранных очков.

В Париже тем временем сборная Герма-
нии продолжала создавать и транжирить мо-
менты. Их было так много, что простое их пе-
речисление вылилось бы в довольно длин-
ный список. И если применительно к проти-
востоянию именно с Северной Ирландией 
нехарактерное для немцев расточительство 
было вполне безопасно, то уже к play-off Йоа-
химу Лёву нужно будет поработать над кали-
бровкой прицела своих форвардов. 

Афсати Джусойти, Франция

Сборная Украины (№14 — Руслан  
Ротань) — худшая команда Евро-2016 
по статистическим показателям    
ФОТО REUTERS

К О Н Т Е К С Т Н Е М Е Ц К А Я  П О М О Щ Ь

Сборная Германии, одержав победу над Северной 
Ирландией, помогла сразу трем командам — Хорватии, 
Венгрии и Словакии — выйти в 1/8 финала.

Дело в том, что в play-off выходят не только команды, 
занявшие первое и второе места в группе, но и четыре 
лучшие команды из занявших третьи места (всего групп 
шесть). По итогам группового этапа по три очка набрали 

занявшие третьи места сборные Албании и Северной 
Ирландии. А на счету словаков, завершивших групповой 
этап, хорватов и венгров, которым еще предстоит про-
вести матчи заключительного тура, по четыре очка.

В 1/8 финала на данный момент вышли 11 команд: 
Франция, Швейцария, Уэльс, Англия, Словакия, Герма-
ния, Польша, Испания, Хорватия, Италия, Венгрия.

Третий тур. Группа C
Украина—Польша 0:1
Блащиковский, 54

Украина: Андрей Пятов — Артем Федецкий, Богдан Бутко, 
Евгений Хачериди, Александр Кучер — Руслан Ротань, Тарас 
Степаненко, Александр Зинченко (Виктор Коваленко, 73), Анд-
рей Ярмоленко, Евгений Коноплянка — Роман Зозуля (Анатолий 
Тимощук, 90+2).

Польша: Лукаш Фабьянский — Тиаго Ционек, Артур Енджей-
чик, Камиль Глик, Михал Паздан — Гжегож Крыховяк, Петр 
Зелиньский (Якуб Блащиковский, 46), Томаш Йодловец, Бар-
тош Капустка (Камиль Гросицкий, 71) — Роберт Левандовский, 
Аркадиуш Милик (Филип Стажиньский, 90+3).

Предупреждения: Ротань, 25; Кучер, 38 — Капустка, 60.

Судья: Свейн Мэн (Норвегия).

21 июня. Марсель, стадион Velodrome.

Северная Ирландия—Германия 0:1
Гомес, 29

Северная Ирландия: Майкл Макговерн — Аарон Хьюз, Джон-
ни Эванс, Гарет Маколи, Крейг Кэткарт — Корри Эванс (Найалл 
Макгинн, 84), Стивен Дэвис, Оливер Норвуд, Стюарт Даллас 
— Джейми Уорд (Джош Мадженнис, 70), Конор Вашингтон (Кайл 
Лафферти, 59).

Германия: Мануэль Нойер — Йонас Хектор, Жером Боатенг 
(Бенедикт Хёведес, 76), Матс Хуммельс, Джошуа Киммих — 
Тони Крос, Сами Хедира (Бастиан Швайнштайгер, 69), Месут 
Озиль, Марио Гётце (Андре Шюррле, 55) — Томас Мюллер, 
Марио Гомес.

Судья: Клеман Тюрпен (Франция).

21 июня. Париж, стадион Parc des Princes.

Итоговая таблица группы C
 В Н П М О
1. Германия 2 1 0 3:0 7

2. Польша 2 1 0 2:0 7

3. Северная Ирландия 1 0 2 2:2 3

4. Украина 0 0 3 0:5 0

Сборные Германии и Польши вышли в 1/8 финала.
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